
ТОЛЬКО В «РГ» Глава Россельхознадзора 
Сергей Данкверт — о замещении импортных
овощей и фруктов

Винегрет 
без границ

Татьяна Карабут

К
артофель и морковь 
из Европы заменили 
иранскими овощами. 
А белые упаковки с 
молоком пережить 
запросто можно. Гла-
ва Россельхознадзо-
ра Сергей Данкверт в 
интервью «Россий-

ской газете» рассказал, надо ли 
нам опасаться санкций в отно-
шении продовольствия и что на 
этом фоне происходит с каче-
ством продуктов.

На сколько снизился импорт 
продуктов (и каких) на фоне 
санкций? Приходится ли за-
менять поставки из недруже-
ственных стран аналогами? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Катастрофиче-
ского падения импорта нет — 
снижение с начала года состав-
ляет не более 10%. Были колеба-
ния в моменте, когда курс дол-

лара поднялся к рублю. Потом 
был период, когда импортеры 
перестраивали логистику. Кро-
ме того, динамика поставок за-
висит от спроса, а он, в свою 
очередь, — от сезонности. 

По большинству позиций мы 
закрыли недостаток продукци-
ей из других стран. Так, если до 
2014 года много овощей и фрук-
тов поставлялось из Европы, то 
теперь импорт идет из других 
государств. Например, серьез-
ную позицию занимает Иран. 
Страна с начала года экспорти-
ровала в Россию около 350 ты-
сяч тонн картофеля, моркови, 

свеклы, капусты, яблок, вино-
града. Также нарастил поставки 
Азербайджан.

Если брать, например, мясо, 
то мы более 600 тысяч тонн экс-
портируем и около 500 тысяч 
тонн импортируем — просто 
разного мяса. Здесь пострадала 
логистика: из-за того,  что 
отдельные международные 
компании отказались достав-
лять в Россию грузы, снижение 
составило 7—8%. Но сейчас мы 
стали возить не контейнерами, 
а трюмными партиями, как это 
делали в 2000-е. 

Еесть проблемы с логисти-

кой и платежами. Но как шла 
продукция, например, из Арген-
тины и Чили, так и идет. А им-
порт бананов из Эквадора, о ко-
тором так все беспокоились, по 
итогам пяти месяцев этого года 
даже увеличился на 3%. 

С экспортом продовольствия 
(например, мяса или зерна) 
такие же проблемы? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: За пять месяцев 
2022 года экспорт мясной про-
дукции вырос примерно на 50 
тысяч тонн. На середину июня 
мы экспортировали 296 тысяч 
тонн, а за аналогичный период 
прошлого года — 246 тысяч тонн. 
На первом месте по приросту 
идет мясо птицы: его поставили 
на внешние рынки 160 тысяч 
тонн, тогда как год на-
зад за тот же период — 
108 тысяч тонн. 

Сейчас много импортных овощей 
и фруктов завозится к нам из Ирана 
и Азербайджана.

А К Ц Е Н Т

Импорт продуктов просел всего на 10%. 
По большинству продуктов недостаток 
закрыт за счет дружественных стран

Австралийский доллар  36,9813
Азербайджанский манат 31,3906
Армянский драм** 13,0271
Белорусский рубль 21,1092
Болгарский лев 28,7135
Бразильский реал 10,1974

Венгерский форинт** 13,9957
Вон Республики Корея*** 41,4801
Гонконгский доллар* 68,1360
Датская крона* 75,4860
Доллар США 53,3641
Евро 56,0535

Индийская рупия** 68,4190
Казахстанский тенге** 11,3324
Канадский доллар 41,2620
Киргизский сом** 67,1244
Китайский юань* 80,4837
Молдавский лей* 27,7724

Новый туркменский манат 15,2469
Норвежская крона* 53,8216
Польский злотый 12,0025
Румынский лей 11,4197
СДР  71,2939
Сингапурский доллар 38,5078

Таджикский сомони* 50,5088
Турецкая лира* 30,7335
Узбекский сум**** 49,2293
Украинская гривна* 17,9980
Фунт стерлингов  65,5738
Чешская крона* 22,7072

Шведская крона* 52,9921
Швейцарский франк 55,6978
Южноафриканский рэнд* 33,7220
Японская иена** 39,6464

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.06.22

Академик Михаил Погосян — 
об аэротакси 
и подготовке 
инженеров 
для авиации

Уимблдон стартовал 
без первой ракетки 
мира Даниила 
Медведева 

Российские хоккеисты 
седьмой год подряд 
становятся 
обладателями 
Кубка Стэнли  
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ФИНАНСЫ Россия не признает дефолт 
по еврооблигациям

В оплаченном долгу
Роман Маркелов

Т
ермин «дефолт» нельзя применять к 
текущей ситуации с платежами по 
российскому валютному госдолгу, 

заявили в Минфине России. По сути, между-
народные расчетно-клиринговые системы, 
получив деньги по российским еврооблига-
циям в полном объеме, не довели их до по-
лучателей. Таким образом, держатели евро-
бондов не получили свои средства не из-за 
действий России как эмитента.

О том, что Россия в ночь на понедельник 
допустит первый с 1918 года дефолт по су-
веренным долговым  обязательствам (в свя-
зи с тем, что истек льготный период для 
выплаты примерно 100 млн долларов про-
сроченных платежей по гособлигациям), 
сообщило ранее агентство Bloomberg. При 
этом там же указали, что дефолт носит в 
основном символический характер и мало 

что значит для жителей России. В этом его 
ключевое отличие, например, от событий 
1998 года.

Срок платежа по двум выпускам россий-
ских гособлигаций с погашением в 2026 
году (на 71,25 млн долларов) и с погашени-
ем в 2036 году (на 26,5 млн евро) наступал 
27 мая. Платежи по ним российский мин-
фин отправил заранее, 20 мая. В тот же день 
они были получены платежным агентом по 
еврооблигациям — Национальным расчет-
ным депозитарием (НРД), говорится в ком-
ментарии министерства финансов. Они 
были своевременно переданы как владель-
цам еврооблигаций РФ, учитывавшим пра-
ва на них в российской учетной инфра-
структуре, так и иностранным финансовым 
посредникам, в том числе международной 
расчетно-клиринговой системе 
Euroclear, подчеркивают в ведом-
стве.

БЕЗОПАСНОСТЬ Приказ МВД объяснил, 
каким должно быть оружие 
для самообороны граждан

Стой, стрелять буду!
Наталья Козлова

Г
лава МВД России Владимир Колоколь-
цев подписал приказ о том, каким 
должно быть в России оружие для 

самообороны. Выражаясь официально, ру-
ководство полиции озвучило криминали-
стические требования к техническим ха-
рактеристикам оружия самообороны, кото-
рое разрешено использовать гражданам в 
нашей стране. 

Вступает в силу приказ с 29 июня 2022 
года. Почему вроде бы простой и достаточ-
но лаконичный приказ по ведомству, по 
сути служебный документ,  должен быть ин-
тересен и важен рядовым гражданам?

А дело вот в чем. Напомним, в конце мая 
этого года Верховный суд РФ внес поправки 
в законодательство, которое касалось ситу-
аций с необходимой самообороной. Тема 

острая. Случаев, когда, защищая свой дом и 
близких, граждане стреляли в тех, кто при-
шел к ним не в гости, а грабить,  достаточно. 

Как и примеров того, что защитники в 
итоге сами оказывались на скамье подсуди-
мых. А потерпевшими были названы напа-
давшие. 

И вот Верховный суд РФ объявил, что 
граждане имеют право защищать свою 
жизнь и жизнь своих близких от незваных 
гостей, проникших в дом или квартиру. 

После такого разъяснения и поправок 
Верховного суда, внимание граждан вновь 
привлекло оружие самообороны. Ведь дале-
ко не каждый человек, даже защищая близ-
ких, сможет пойти на злоумышленника с 
настоящим оружием. Это опасно и с юриди-
ческой, да, что скрывать, и с мо-
ральной стороны. Не все готовы 
стрелять на поражение. 

ВЫСТАВКА Коллекция Михаила 
и Ивана Морозовых в Пушкинском музее

Девочка на шаре        
и другие
Жанна Васильева

С
егодня ГМИИ имени Пушкина откры-
вает выставку «Брат Иван. Коллек-
ция Михаила и Ивана Морозовых». 

Недавно директор музея Марина Лошак по-
бывала на «Деловом завтраке» в «РГ». 

В Париже в Фонде Louis Vuitton был пред-
ставлен экспортный вариант проекта. 
Но наш зритель, завсегдатай Пушкинско-
го или Эрмитажа, видел шедевры Ренуара, 
Сислея, Писарро, Клода Моне, Матисса из 
собрания Морозовых. Что для вас было 
главным при подготовке московской вер-
сии выставки?

МАРИНА ЛОШАК: Я бы не хотела использовать 
слова «экспортный вариант», говоря о па-
рижской выставке коллекции Морозовых. 

Выставка «Братья Морозовы. Великие рус-
ские коллекционеры», что была в Эрмита-
же в 2019-м, делалась не на экспорт, но от-
личалась и от выставки в Париже, и от на-
шей выставки. В этом и был замысел — пока-
зать три разных прочтения собрания Моро-
зовых. Разница подходов определяется го-
родом, страной, аудиторией, временем. 

Очень сильный куратор Анн Балдессари, 
готовившая выставку Морозовых в фонде 
Louis Vuitton, решила представить и коллек-
цию, и контекст культурной жизни России 
рубежа XIX—XX веков. Этот точный ход по-
мог зрителям во Франции лучше понять ин-
терес русских промышленников к француз-
скому искусству. Задача непростая, но Анн 
Балдессари смогла увлечь публику 
— выставку посетили миллион три-
ста тысяч человек..
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РЕЗОНАНС Страны G7 
настроились на санкции против 
российского золота и нефти

Проба не проходит

Алексей Любовецкий, 
Роман Маркелов

Страны G7 («Большой се-
мерки») намереваются различ-
ными способами сократить до-
ходы России, следует из сов-
местного заявления лидеров G7 
на саммите в Германии. Речь в 
том числе идет о прекращении 
импорта российского золота и 
снижении зависимости от рос-
сийских энергоносителей (от 
введения «потолка цен» на 
нефть G7 пока не отказалась). 
При этом импорт золота из Рос-
сии можно переориентировать 
в дружественные страны, а по-
строить ценовой «потолок» для 
нефти в условиях дефицита по-
ставок задача явно невыполни-
мая. 

Решение ввести эмбарго на 
покупку российского золота (в 
2021 году Россия экспортиро-

вала его более чем на 17 млрд 
долларов) объявили лидеры Ве-
ликобритании, США, Японии и 
Канады. В ЕС на этот счет едино-
го мнения нет. Глава Евросовета 
Шарль Мишель высказывался 
на этот счет весьма осторожно. 
«Что касается золота, мы гото-
вы обсуждать детали и посмот-
реть, возможно ли ударить по 
золоту так, чтобы ударить по 
российской экономике и не уда-
рить по самим себе», — отмечал 
он. После канцлер Германии 
Олаф Шольц высказался в похо-
жем духе: предложение запре-
тить импорт золота из России 
необходимо сначала обсудить 
на уровне ЕС.

Российский рынок драгме-
таллов можно будет переориен-
тировать, подчеркнул пресс-се-
кретарь президента 
России Дмитрий Пес-
ков.

ПРАВО Верховный суд разрешил 
конфискацию автомобилей 
у браконьеров

Из охотника — 
в пешеходы

Владислав Куликов

Президиум Верховного суда 
России утвердил специальный 
обзор судебной практики, де-
тально разъясняющий ответ-
ственность за экологические 
преступления. Принципиаль-
ный момент: браконьер, пой-
м а н н ы й  за  ру к у,  р и с к у ет 
расстаться с автомобилем, сна-
стями и  прочим, с чем он вышел 
на большую лесную дорогу. 

Как сообщил председатель 
Верховного суда России Вяче-
слав Лебедев, в прошлом году 
суды рассмотрели 87 тысяч дел, 
связанных с защитой окружаю-
щей среды. 

«За последние десять лет ко-
личество дел данной категории 
увеличилось почти в три раза», 

— подчеркнул Вячеслав Лебе-
дев.В утвержденном обзоре в 
качестве примера приводится 
дело в Новосибирской области. 
Нижестоящий суд признал ви-
новными в незаконной охоте 
двух граждан. Они приехали в 
лес на машине, на ней же пере-
возили  тушу. Однако суд поста-
новил вернуть осужденным и 
оружие, и автомобиль.

Министерству природных 
ресурсов и экологии Новоси-
бирской области удалось лишь в 
кассационной инстанции до-
биться пересмотра данного ре-
шения. Третья инстанция при-
шла к выводу, что охотничий ка-
рабин, ружье и автомобиль 
подлежат конфиска-
ции как орудия пре-
ступления.
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Марина Лошак: Коллекция Морозовых напоминает нам, как важно собирать современное искусство. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКТУАЛЬНО 
Валентина 
Матвиенко 
предложила 
увеличить 
количество 
часов истории 
в школах

ЖИВОЙ УРОК

Дмитрий Гончарук

Систему молодежной полити-
ки пора делать более компакт-
ной и понятной для граждан, а 
количество часов для изучения 
истории в школах стоит уве-
личить. Об этом говорили вче-
ра на Совете при президенте 
РФ по реализации госполитики 
в сфере защиты семьи и детей. 
Заседание совпало с Днем рос-
сийской молодежи.

«Стереотип о молодых лю-
дях, которым якобы ничего 
неинтересно, которые все вре-
мя проводят в гаджетах и не ин-
тересуются жизнью за предела-
ми социальных сетей, больше 
неактуален. Наша молодежь — 
другая», — уверена глава сове-
та, спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко. В поддержку свое-
го тезиса она привела результа-
ты опросов ВЦИОМа, по кото-
рым приоритеты у молодых 
людей — иметь дружную креп-
кую семью, крепкое здоровье, 
помогать и поддерживать ро-
дителей». Меркантильные цели 
вроде «стать богатым» или 
«жить в свое удовольствие» за-
метно отстают. 

Сенатор обратила внима-
ние, что среди солдат и офице-
ров, участвующих в специаль-
ной военной операции по защи-
те мирных жителей Донбасса, 
большинство — это как раз мо-
лодые люди, многие из которых 
родились уже в XXI веке. А ты-
сячи молодых ребят — волонте-
ров собирают гуманитарную 
помощь. «Мы ими гордимся, 
и думаю, что многим взрос-
лым можно поучиться у них 
и патриотизму, и милосердию, 
и взаимопомощи», — подчерк-
нула Матвиенко. 

В то же время она призна-
ла, что молодежная политика 
забюрократизирована. В той 
или иной мере вопросы духов-
но-нравственных ценностей 
затрагивает около 9 тысяч нор-
мативных актов, 450 из них — 
федерального уровня. При этом 
многие из документов противо-
речат друг другу. 

Пристальное внимание уде-
лят и системе образования. По 
мнению главы Совфеда, в пер-
вую очередь надо увеличить 
количество часов уроков исто-
рии в школах, резервы для это-
го есть. Само качество препода-
вания этого важнейшего пред-
мета тоже должно измениться. 
Вместо зубрежки нужно ста-
раться как можно больше вжи-
вую показывать детям важные 
исторические места. Отдель-
но Матвиенко остановилась на 
подготовке педагогов. Она по-
лагает, что необходима феде-
ральная программа развития 
педагогических вузов, кото-
рая позволит готовить не узких 
предметников и воспитателей, 
а настоящих наставников для 
ребят. 

Спикер Совфеда напомнила, 
что создается общероссийское 
движение школьников и мо-
лодежи. Она пообещала, что 
при доработке законопроек-
та о принципах работы движе-
ния прислушаются к идеям его 
будущих участников. Первый 
съезд движения планируется 
провести в Артеке уже в дека-
бре этого года, сообщила ви-
це-премьер Татьяна Голикова. 
По ее словам, сейчас детских 
общественных объединений 
насчитывается 310, в них во-
влечено более 5 миллионов де-
тей.  «Новое движение детей и 
молодежи, очень на это надеем-
ся, даст возможность каждому 
ребенку, независимо от места 
проживания и финансовых воз-
можностей родителей, стать ча-
стью масштабного сообщества, 
быть услышанным, попробо-
вать себя в любой социальной 
роли и принимать активное 
участие в развитии страны», — 
сказала Голикова.  

Участница конкурса 
«Большая перемена» Анаста-
сия Твердохлеб сообщила, что 
дети сформулировали, какими 
могут быть ценности и прин-
ципы движения. Это дружба, 
уважение, объединение и сози-
дание. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров вложит в развитие авиатранспортной отрасли 
770 миллиардов рублей

Встать на свое крыло
Владимир Кузьмин

П
равительство напра-
вит на развитие авиа-
транспортной отрасли 

более 770 миллиардов ру-
блей до 2030 года, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин вчера на оперативном со-
вещании со своими заместите-
лями. За это время доля россий-
ских самолетов в парке отече-
ственных авиакомпаний долж-
на вырасти до 81 процента.

Гл а в а  к а б и н е т а  м и н и -
стров утвердил комплексную 
программу развития авиа-
транспортной отрасли до 2030 
года. Свыше 150 миллиардов из 
770 поступят в отрасль уже до 
конца текущего года на обеспе-
чение авиаперевозок. Куриро-
вать выполнение комплексной 
программы будет первый вице-
премьер Андрей Белоусов, а в 
части авиастроения — вице-пре-

мьер Юрий Борисов. Програм-
мой определены два ключевых 
направления работы: обеспече-
ние эффективной, безопасной 
эксплуатации действующего 
парка самолетов, а также уско-
ренное создание и запуск в се-
рию полностью отечественных 
версий лайнеров. «Доля само-
летов отечественного произ-
водства в парке российских 
авиакомпаний к 2030 году долж-
на вырасти до 81 процента. Кро-
ме того, за этот период планиру-
ется поставить нашим авиапере-
возчикам около 800 вертоле-
тов», — рассказал Борисов.

В следующем году начнет-
ся серийное производство им-
портозамещенной версии 
ближнемагистрального само-
лета «Суперджет» — «Супер-
джет Нью». Его будут оснащать 
российским двигателем ПД-8, 
отечественным бортовым ра-
диоэлектронным оборудовани-

ем и системами. На средние и 
дальние расстояния наши гра-
ждане пока что летают в основ-
ном на иностранных самолетах. 
Они постепенно будут заме-
щаться российскими МС-21 и 
Ту-214. Программа МС-21 пред-
полагает поставку первых ше-
сти серийных самолетов в 2024 
году. С 2029 года из заводов 
должны выходить по 72 лайне-
ра ежегодно. Что касается Ту-
214, то до 2030 года планиру-
ется выпуск 70 самолетов. Парк 

региональной авиации стра-
не предстоит создать фактиче-
ски заново, подчеркнул Юрий 
Борисов. На крыло поставят 
Ил-114-300 (70 единиц к 2030 
году), ТВРС-44 «Ладога» (до 140 
единиц) и «Байкал» (154 едини-
цы). Импортозамещение си-
стем и узлов двух флагманских 
моделей — МС-21 и «Супер-
джет Нью» — уже завершается, 
заявил вице-премьер. «Плани-
руется, что цена на самолеты 
ежегодно с 2026 по 2030 год по 

мере наращивания серийно-
го выпуска будет снижаться на 
два процента. Выход на уровень 
затрат на поддержание летной 
годности воздушных судов, со-
ответствующий мировым ана-
логам, ожидается в 2030—2035 
годах», — добавил он.

В программе прописана 
необходимость применения 
госгарантий и погашения про-
центов по кредитам, получен-
ным для расширения произ-
водства воздушных судов и 
формирования пула запчастей. 
Также сохранены меры господ-
держки для повышения фи-
нансовой привлекательности 
отечественных самолетов. В 
частности, лизинговым компа-
ниям помогут погашать процен-
ты по кредитам, полученным на 
закупку техники, авиакомпа-
нии смогут снижать затраты на 
лизинг и обслуживание своего 
парка.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял доклад о работе 
Росфинмониторинга

Банки уходят из тени 

Татьяна Замахина

Ф
инансовые опера-
ции России с не-
дружественными 
странами сократи-
лись на 80 процен-
тов, но экономиче-
ская жизнь не оста-
новилась. Как ра-
ботает ведомство 

в новых условиях и на чем ак-
центирует внимание, доложил 
на встрече с главой государства 
директор Федеральной службы 
по финансовому мониторингу 
Юрий Чиханчин.

Санкции Запада не оста-
новили экономические пото-
ки, подчеркнул руководитель 
ведомства. На фоне сокраще-
ния сотрудничества с недру-
жественными странами, по его 
словам, примерно в три раза 
увеличилось количество фи-
нансовых операций со страна-
ми Юго-Восточной и Централь-
ной Азии, арабского мира и не-
которыми другими. «Есть фи-
нансовые потоки, значит, эко-
номика работает», — заметил 

Чиханчин. Говоря о междуна-
родном сотрудничестве на фоне 
санкций, он также отметил, что 
ряд государств предпринимает 
попытки исключить Россию из 
Группы разработки финансо-
вых мер борьбы с отмыванием 
денег (ФАТФ). «Сегодня самое 
главное — это отстоять наши ин-
тересы на профильной нашей 
площадке, фатфовской», — под-
черкнул глава ведомства. «Как 
они сами тогда будут бороться 
с отмыванием? Без нашего уча-
стия?» — уточнил Путин. «Мы то 
же самое им говорим: вы разру-
шите свою систему, — отметил 
Чиханчин. — Но интересы поли-
тические иногда выше. Мы ра-
ботаем с заинтересованными 
министерствами, с партнерами 

надежными, которые работают 
с нами, я думаю, что мы удер-
жим эту площадку».

В этой ситуации РФ больше 
внимание уделяет работе в 
Евразийской группе по проти-
водействию отмыванию денег и 
создает Международный центр 
оценки рисков для СНГ. Ряд ино-
странных финразведок, кроме 
того, пытаются отключить РФ 
от каналов связи. «Мы все рав-
но продолжаем работать», — за-
верил Чиханчин. По его словам, 
активное взаимодействие про-
должается с порядка 70 стра-
нами. Ведется более ста сов-
местных финансовых рассле-
дований — в том числе и с недру-
жественными государствами. 
Только в этом году завели более 

40 дел. Ведется и розыск акти-
вов за рубежом — тоже с колле-
гами из правоохранительных 
органов других стран. На сего-
дняшний день расследуются по-
рядка 60 дел.

Рассказал собеседник пре-
зидента и об изменении финан-
совых потоков внутри страны 
на фоне санкций. «Здесь карти-
на следующим образом скла-
дывается, — пояснил он, — это 
уход части клиентов из банков, 
на которые наложены санкции, 
переход в другие банки, в том 
числе и с иностранным участи-
ем. Наша основная задача как 
раз оценить банки, куда пришел 
бизнес, чтобы мы не создали 
ему проблемы». Президент под-
черкнул, что снижение нагруз-
ки на бизнес должно стать од-
ним из приоритетов. По словам 
Чиханчина, ведомство совмест-
но с Центробанком разрабаты-
вает ряд направлений, которые 
как раз помогут в достижении 
этой цели. «И в то же время вво-
дим дополнительные критерии, 
которые позволяют нам уви-
деть возможные отклонения, 

нарушения», — добавил он. Так, 
благодаря онлайн-режиму ра-
боты со всеми подконтрольны-
ми организациями выявленные 
нарушения теперь устраняются 
за несколько дней. «Если рань-
ше мы выходили с проверками, 
акт писали, — до двух-трех ме-
сяцев уходило. Сегодня этого 
нет», — добавил он. Теневые пло-
щадки, где, по словам Чиханчи-
на, ведется «обнал», в России 
пока есть, но их работа свелась 
к минимуму. «Самое главное 
— банки уходят с этих теневых 
площадок», — отметил Чихан-
чин. Но возросла опасность от 
криптобирж, где проводят опе-
рации сотни тысяч россиян. Од-
нако через такие площадки идут 
не только спекулятивные сдел-
ки, но и финансирование тер-
роризма, экстремизма и нарко-
тиков. В этом сфере ведомство 
рассчитывает на сервис «Про-
зрачный блокчейн» для отсле-
живания преступных транзак-
ций с криптовалютой.   

Юрий Чиханчин рассказал 
Владимиру Путину о движении 
финансовых потоков. 

Михаил Мишустин утвердил комплексную программу развития авиатранспортной отрасли до 2030 года.

А К Ц Е Н Т

В следующем году начнется серийное 
производство импортозамещенной вер-
сии ближнемагистрального самолета 
«Суперджет» — «Суперджет Нью»

А К Ц Е Н Т

Основная задача Росфинмониторинга — 
оценить банки, куда пришел бизнес, 
чтобы не создать ему проблем

Вместо зубрежки 
нужно стараться 
как можно больше 
вживую показы-
вать детям истори-
ческие места

Ольга Юрьевна Васильева,
президент Российской академии 

образования
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МЕЖДУ ТЕМ

По поручению президента правительство расширило программу «Даль-

невосточная ипотека». Теперь она будет доступна медикам и педагогам. 

Получить кредит по льготной ставке они смогут при условии, если про-

работали по специальности на Дальнем Востоке не менее пяти лет. Их 

возраст и семейное положение не будут учитываться при оформлении 

кредита. По расчетам правительства, это позволит ежегодно выдавать 

около 5,5 тысячи льготных кредитов работникам сферы образования и 

здравоохранения. Кроме того, на три года продлевается льготная ипо-

тека для покупки жилья на вторичном рынке в Магаданской области и 

Чукотском автономном округе. Взять кредит на эти цели можно будет до 

конца 2024 года. Всего на эти цели в трехлетнем бюджете предусмотре-

но свыше 40 миллиардов рублей, из которых девять миллиардов будет 

выделено в 2022 году.

Как рассказал глава минвостокразвития Алексей Чекунков, «Дальневос-

точная ипотека» — самая популярная льготная ипотечная программа на 

Дальнем Востоке, на нее приходится около 75% всех выданных льготных 

кредитов в макрорегионе.

«В 2020—2021 годах  каждая вторая квартира в новостройке ДФО поку-

палась с использованием льготных кредитов по «Дальневосточной ипо-

теке». Рост спроса на жилье стал стимулом для увеличения объема жи-

лищного строительства. Ввод жилья в ДФО вырос на 25%, существенно 

превысив среднероссийские показатели (РФ — 2%)!», — сказал Чекунков. 

По словам министра, на Дальнем Востоке одобрено более 89 тысяч 

заявок, свои жилищные условия улучшили более 44 тысяч человек.

Подготовили Светлана Задера, Владимир Кузьмин
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ВЛАСТЬ Владимир Путин 
за неделю проведет 
встречи с лидерами 
пяти стран

От Каспия 
до Бали

Айсель Герейханова

На этой неделе у президента России Владимира Пу-
тина насыщенная международная повестка. Глава го-
сударства посетит Таджикистан, Туркмению, а после 
этого встретится уже в Москве с президентом Индоне-
зии. О графике главы государства журналистам на бри-
финге рассказал помощник президента Юрий Ушаков. 
Он также сообщил, что президент России Владимир 
Путин принял приглашение президента Индонезии 
участвовать в саммите G20.

Сегодня прези-
дент России приле-
тит в Душанбе, где у 
него пройдет встре-
ча с президентом 
Таджикистана Эмо-
мали Рахмоном. Это 
уже второй личный 
контакт глав госу-
дарств в этом году, 
первый состоялся 
в Москве на полях 
юбилейного сам-
мита ОДКБ 16 мая. 
«Будут обсужде-
ны актуальные вопросы двустороннего сотрудниче-
ства — это торгово-экономическая сфера, военно-тех-
ническая, культурно-гуманитарная, миграционная и 
так далее. И будут, конечно, обсуждены ориентиры по 
дальнейшему развитию отношений, стратегического 
партнерства и союзничества с учетом того, что в теку-
щем году наши страны отмечают 30-летие установле-
ния дипотношений», — рассказал Ушаков.

Ушаков также не исключил, что президенты затро-
нут и вопрос присоединения Таджикистана к ЕАЭС. 
«Мы этот вопрос постоянно обсуждаем с нашими та-
джикскими друзьями и коллегами. На различных уров-
нях показываем преимущество интеграции в рамках 
ЕАЭС. Наши коллеги этот вопрос изучают. В какой-то 
степени он, конечно, будет затронут и в ходе контакта 
президентов», — пояснил Ушаков. Ситуация в Афгани-
стане также станет одной из тем встречи. В частности, 
будут обсуждаться вопросы по обеспечению погра-
ничной безопасности Таджикистана.

На следующий день, 29 июня, во время визита в 
Туркмению Путин проведет отдельные встречи с пре-
зидентом страны Сердаром Бердымухамедовым и спи-
кером верхней палаты парламента Гурбангулы Берды-
мухамедовым, чтобы поздравить его с 65-летием. «Пу-
тин специально проведет встречу со спикером верхней 
палаты парламента Туркменистана и лично поздравит 
его, поговорит с ним по рабочим делам», — сообщил 
представитель Кремля.

В Туркмении Путин примет участие в шестом Ка-
спийском саммите. Как сообщили в Кремле, прези-
денты Азербайджана, Ирана, Казахстана, России и 
Туркмении рассмотрят актуальные вопросы сотруд-
ничества на Каспии в различных сферах. «Мы ожида-
ем, что переговоры в Ашхабаде приведут к тому, что 
будет подтвержден стратегический характер много-
стороннего сотрудничества на Каспии, а главное — бу-
дет подтверждена приверженность принципам взаи-
модействия, которые были зафиксированы в Конвен-
ции о правовом статусе Каспийского моря», — сказал 
Ушаков. Представитель Кремля обратил внимание, что 
благодаря коллективным усилиям всех прибрежных 
государств Каспийский регион в целом характеризу-
ется стабильным, 
бесконфликтным 
развитием и между 
соседями поддер-
живается весьма 
высокий уровень 
доверия и взаимо-
понимания. «На Ка-
спии царит в целом 
атмосфера дружбы 
и сотрудничества», 
— заключил Ушаков. 
Россия также ожи-
дает, что по итогам 
обсуждения будет 
принято коммюнике шестого Каспийского саммита, в 
котором будут изложены согласованные позиции «пя-
терки» по дальнейшему развитию сотрудничества. По-
сле саммита Путин проведет отдельные двусторонние 
встречи с лидерами Азербайджана и Ирана — Ильха-
мом Алиевым и Эбрахимом Раиси.

В Москве 30 июня Владимир Путин уже в Кремле 
проведет переговоры с президентом Индонезии Джоко 
Видодо. Ушаков обратил внимание, что в эти дни Видо-
до принимает участие в саммите «Большой семерки», а 
перед поездкой в Москву совершит краткосрочный ви-
зит в Киев. Ушаков выразил надежду на конструктивный 
и содержательный разговор. «Конечно, лидеры обсудят 
различные аспекты международной ситуации с учетом 
фактора украинского, также, конечно, проблематику 
продовольственной безопасности, возможности увели-
чения экспорта российской агропромышленной про-
дукции, включая пшеницу и удобрения», — сказал он. 
Важно и то, что Видодо прибывает в РФ в рамках пред-
седательства в G20, подчеркнул Ушаков. «Будет про-
должен диалог по тем темам, которые затрагивались 
в апреле, но и также по всему спектру вопросов «два-
дцатки», вынесенному Джакартой на повестку дня», — 
добавил он.

Ушаков также сообщил, что Путин получил пригла-
шение от президента Индонезии на участие в саммите 
G20 в очном формате, который пройдет 15—16 ноября 
на острове Бали. Российская сторона ответила на него 
положительно, рассказали в Кремле. «Это очень важно 
с учетом того, что на индонезийцев давят и давили со-
ответствующие западные страны», — отметил помощ-
ник президента.

Ушаков также подвел итоги прошедшего саммита 
БРИКС. По его словам, прошедшие дискуссии пока-
зали, что в орбиту организации будет вливаться все 
больше единомышленников. Речь идет прежде всего 
о развивающихся странах Азии, Африки, Латинской 
Америки, Ближнего Востока. 

Владимир Путин 
принял приглаше-
ние президента 
Индонезии 
 участвовать 
в саммите G20

Москва ожидает, 
что саммит в Ашха-
баде  подтвердит 
стратегическое 
партнерство 
на Каспии
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АКЦИЯ

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ МИНОБОРОНЫ СОЗДАН ФОНД 
ПОМОЩИ УЧАСТНИКАМ СПЕЦОПЕРАЦИИ
Василий Старицин

Е
жедневно в Минобороны 
России поступают десятки 
обращений от людей и ор-

ганизаций, желающих оказать 
финансовую и иную помощь 
солдатам и офицерам, участвую-
щим в специальной военной опе-
рации по защите Донецкой и Лу-
ганской народных республик. 

В министерстве «РГ» сообщи-
ли, что реализацией этой обще-
ственной инициативы займется 
благотворительный фонд «За-
ЩИТа». «Основной целью дея-
тельности фонда является ока-
зание всесторонней адресной 
помощи и обеспечение допол-
нительных мер социальной под-
держки военнослужащих и чле-
нов их семей», — пояснили в Ми-
нобороны России. 

Программой фонда преду-
смотрено в том числе содействие 
в организации медицинской 
и психологической реабилита-
ции участников специальной 
военной операции, в восстанов-
лении их опорно-двигательного 
аппарата, другие мероприятия, 
направленные на повышение ка-
чества жизни прошедших бое-
вые действия солдат и офицеров. 
Сказано, что оказывать им под-
держку будут за счет доброволь-
ных пожертвований физических 
и юридических лиц.

Для перечисления денеж-
ных средств открыты расчет-
ные банковские счета в Пром-
связьбанке, Сбербанке и Банке 
ВТБ. Для проработки вопросов 
передачи фонду имущества или 
предоставления услуг на сайте 

Минобороны России размети-
ли актуальные номера телефо-
нов. А для обеспечения откры-
тости и прозрачности деятель-
ности фонда организовали по-
стоянный финансовый и юриди-
ческий контроль, который в том 
числе осуществляют контроль-
но-надзорные структуры Ми-
нюста России и Минобороны 
России.

Благотворительный фонд 
«ЗаЩИТа» включен в Реестр со-
циально ориентированных не-
коммерческих организаций, 
сформированный в соответ-
ствии с постановлением прави-
тельства Российской Федерации 
от 30 июля 2021 г. № 1290. Озна-
комиться с этим реестром мож-
но на сайте Минэкономразвития 
России, набрав в адресной стро-
ке https://data.economy.gov.ru/
analytics/sonko/all и указав ИНН 
фонда — 770445970.

В Минобороны России сооб-
щили контактные телефоны для 
получения информации о дея-
тельности фонда 8-495-198-04-
45, 8-800- 600-19-45.

Помимо поддержки этого 
фонда в оборонном ведомстве 
многое делают для участников 
спецоперации. В первую оче-
редь там позаботились о ране-
ных солдатах и офицерах. Так, по 
решению министра обороны РФ 
Сергея Шойгу при филиале Цен-
трального военного клиническо-
го госпиталя им. А.А. Вишневско-
го для них создали реабилитаци-
онно-образовательный центр. 
Там квалифицированные специ-
алисты помогают пострадавшим 
в зоне боевых действий не толь-

ко поправить здоровье, но и под-
готовиться к дальнейшей жизни. 
Те из раненых, кто может и хочет 
и далее носить погоны, получа-
ют здесь новую профессию. Их 
переучивают на иную воинскую 
специальность, к примеру, поз-
воляющую продолжить служ-
бу в военном комиссариате или 
другом учреждении Миноборо-
ны России. 

А еще им гарантирован па-
кет социальных льгот, в том чис-
ле по жилищному обеспечению. 
В конце апреля раненым офице-
рам, прапорщикам и солдатам-
контрактникам, находящимся 
в реабилитационно-образова-
тельном центре, созданном при 
филиале Центрального военно-
го клинического госпиталя им. 
А.А. Вишневского, впервые вру-
чили именные жилищные сер-
тификаты. Они дают право по-
лучить в банке целевой заем на 
покупку собственной кварти-
ры или строительство личного 
дома. Все это делается в рамках 
системы накопительно-ипотеч-
ного кредитования. 

Владелец именного сертифи-
ката получает по нему кредит 
в банке, с которым сотруднича-
ет военное ведомство. Деньги он 
может использовать в качестве 
первого взноса за купленную 
в кредит квартиру или земель-
ный участок. А в дальнейшем, 
как это практикуется в системе 
военной ипотеки, погашением 
кредита и выплатой ежемесяч-
ных взносов за жилье занимает-
ся государство в лице минобо-
роны или другой силовой струк-
туры.  

АРСЕНАЛ

ОТ «КОРНЕТА» ЗАЩИТЫ НЕТ

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало видеокадры, на ко-
торых запечатлено бое-

вое применение в ходе военной 
спецоперации противотанково-
го ракетного комплекса (ПТРК) 
«Корнет». Это оружие применя-
ют российские десантники.

П е р е д  и с п ол ь з о в а н и е м 
комплекса запускается беспи-
лотник. С его помощью военные 
находят, к примеру, замаскиро-
ванную огневую позицию бро-
нетехники ВСУ на заброшенном 
предприятии.

«Получив задачу, мобиль-
ный расчет ПТРК прибывает 
в назначенный район, разво-
рачивает вооружение и по по-
лученным целеуказаниям уни-
чтожает обнаруженную огне-
вую точку. Результаты пораже-
ния фиксируются средствами 
объективного контроля с помо-
щью беспилотников», — расска-
зали в военном ведомстве. 

На сегодняшний день «Кор-
нет» по критерию цена—каче-
ство можно считать лучшим 
в мире противотанковым ракет-
ным комплексом. 

Как показала практика его 
применения на Ближнем Восто-
ке, он без проблем поражает са-
мые вроде бы неуязвимые танки 
в мире: израильскую «Мерка-
ву», американский «Абрамс» 
и немецкий «Леопард» самых 
последних модификаций. 

Ракета комплекса «Кор-
нет» наводится по лазерному 
лучу, что позволило увеличить 
ее скорость. А это, в свою оче-
редь, дало возможность пора-
жать некоторые воздушные 
цели. То есть противотанковый 
комплекс может работать и как 
противовоздушный — уничто-
жать вертолеты и беспилотни-
ки. Комплекс может вести огонь 
по подвижным и неподвижным 
наземным, морским надводным 
и воздушным целям. 

Ракета «Корнета» гаран-
тированно пробивает самую 
современную активную и ди-
намическую защиту танков — 
против нее сегодня защиты не 
существует. Достигается это 
тем, что в направлении особо 
защищенной цели друг за дру-
гом можно пускать сразу две 
ракеты. Если есть активная за-
щита, она срабатывает и, воз-
можно, разрушит первую раке-
ту на подлете, а вот на вторую 
среагировать просто не успеет. 
Танк, какой бы толстой броней 
он ни обладал и какие бы самые 

современные дополнительные 
средства защиты на нем ни сто-
яли, будет уничтожен.

Кроме кумулятивной бое-
головки возможно снаряжение 
ракет термобарической боевой 
частью для поражения различ-
ных инженерных сооружений 
и огневых точек. 

Классическая пусковая уста-
новка ракет размещена на тре-
ножном станке. Однако, оце-
нив высокую эффективность 
«Корнета», его стали включать 
в состав вооружения БМП-2М 
и БМПТ-2. Также комплекс со-
ставляет основу вооружения 
боевого модуля «Кливер», ко-
торый можно устанавливать 
на БМП-3 и бронеавтомобиль 
«Тигр».

Специалисты неоднократно 
сравнивали российский ПТРК 
«Корнет» и  американский 
FGM-148 Javelin. И всегда наш 
оказывался лучше. Дальность 

эффективной стрельбы у «Кор-
нета» по движущейся броне-
технике составляет 5500 мет-
ров, а по неподвижным назем-
ным целям — и все десять кило-
метров. У FGM-148 Javelin — не 
более 3000 метров. Точность 
стрельбы «Корнета» составляет 
0,9 против 0,3 FGM-148 Javelin. 
То есть девять из десяти рос-
сийских ракет попадают в цель, 
а из десяти американских — 
только три. При этом стоимость 
одной ракеты «Джавелин» бо-
лее 600 тысяч долларов, а сто-
имость ракеты «Корнета», если 

судить по открытым публика-
циям, не превышает 80 тысяч 
долларов. 

Д а ,  к о н е ч н о,  F G M - 1 4 8 
Javelin — комплекс нового поко-
ления, он как бы современнее 
нашего. Но что это ему дает?

П е р е д  п у с к о м  р а к е т ы 
«Джавелин» требуется подго-
товка головки самонаведения. 
Оператору сначала надо обна-
ружить цель, потом включить 
специальный механизм и ждать 
тридцать секунд, пока инфра-
красная головка охладится и бу-
дет готова к работе. Только по-
сле этого ракету можно пускать. 
Скорее всего, украинские воя-
ки, получив в руки суперсовре-
менное американское противо-
танковое оружие, в горячке боя 
стреляют сразу, как в прицеле 
появился танк, и мажут. 

А операторы «Корнета» цель 
увидели, осуществили пуск и га-
рантированно поразили ее.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделали, когда наши реактивные системы залпового огня БМ-21 «Град» находились всего в нескольких километрах от противника. Ракетчики дали по нему залп десятью снарядами. 

Противотанковые ракетные комплексы «Корнет» активно применяются нашими войсками в спецоперации.

А К Ц Е Н Т

Точность стрельбы «Корнета» составляет 
0,9. У «Джавелина» — 0,3. Это значит, что 
из десяти наших ракет девять попадают 
в цель, а из десяти американских — три

МИНОБОРОНЫ

НАЕМНИКОВ-УБИЙЦ ИЗ ГРУЗИИ НАШЛИ И ПОКАРАЛИ

Юрий Гаврилов

У
краинская армия ис-
пытывает дефицит 
не только боевых 
средств, но и специа-
листов, готовых про-
фессионально ис-
пользовать имею-
щиеся у ВСУ воору-
жения. В частности, 

зенитные ракетные комплексы. 
Это вчера подтвердил официаль-
ный представитель Минобороны 
России генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

Он рассказал, что 26 июня 
наши ВКС нанесли удар четырь-
мя высокоточными ракетами 
воздушного базирования по це-
хам ракетно-строительной кор-
порации «Артем» в Шевчен-
ковском районе Киева. На этом 
предприятии производили бое-
припасы для украинских ре-
активных систем залпового 
огня. «По данным объективно-
го контроля, все четыре ракеты 
достигли цели. Объект поражен. 
Гражданская инфраструктура 
Киева в результате применения 
высокоточного оружия не по-
страдала», — сообщил генерал.

Но вот, что интересно. Вы-
яснилось, что ВСУ пытались 
перехватить российские вы-

сокоточные ракеты зенитны-
ми средствами, размещенными 
в городе. Украинские расчеты 
комплексов С-300 и «Бук М1» 
применили по ним более 10 зе-
нитных ракет. Но из-за отсут-
ствия сопряжения расположен-
ных в киевских кварталах пус-
ковых установок и радиотех-
нических средств, две ракеты 
С-300 были перехвачены в воз-
духе украинскими же «Буками». 
«Предположительно одна из 
сбитых зенитных ракет упала на 
жилой дом», — проинформиро-
вал Конашенков.

По его словам, на фоне успе-
хов Российской армии в освобо-
ждении территории Донбасса 
украинское командование пы-
тается остановить хаотичное 
бегство своих военнослужащих 
в районе Лисичанска. Причем 
делает это в свойственной наци-

оналистам манере. Так, для удер-
жания на позициях личного со-
става первого батальона 72-й ме-
ханизированной бригады ВСУ 
к населенному пункту Волчея-
ровка подтянули «заградотряд» 
запрещенного в РФ нацистско-
го формирования «Правый сек-
тор». Однако оно тут же попа-
ло под огонь нашей артиллерии 
и было уничтожено.

«Управление украински-
ми войсками на лисичанском 
направлении потеряно. Так, ко-
мандир 115-й механизирован-
ной бригады ВСУ, разместив-
ший свой командный пункт 
в тыловой зоне, утратил управ-
ление своими подразделения-
ми, что привело к безвозврат-
ной потере в ходе боевых дей-
ствий 80 процентов личного со-
става и около 70 процентов тех-
ники 138-го батальона этой бри-

гады», — сообщил Конашенков. 
Генерал добавил, что 26 июня 
в ходе боев в трех километрах 
от Лисичанского НПЗ наши 
подразделения уничтожили две 
диверсионно-разведывательные 
группы наемников — всего 14 че-
ловек. 

Первая группа состояла из 
граждан различных европей-
ских государств. Вторая включа-
ла только наемников из Грузии, 
входивших в запрещенный в РФ 
«грузинский легион». «В рядах 
данного бандформирования во-
юют преимущественно уголов-
ники. Уничтоженные грузинские 
боевики причастны к зверским 
истязаниям и убийствам рос-
сийских военнослужащих под 
Киевом в марте этого года, — ска-
зал Конашенков. — Минобороны 
России обладает информацией 
по каждому наемнику, причаст-
ному к издевательствам и убий-
ствам наших военнослужащих. 
Мы их нашли и покарали».

Между тем ВКС России пора-
зили своим высокоточным ору-
жием пункт дислокации 106-го 
батальона 63-й мотопехотной 
бригады ВСУ в районе населен-
ного пункта Висунск Николаев-
ской области. В результате по-
гибли более 40 украинских во-
еннослужащих, ликвидированы 

12 единиц военной техники. Уни-
чтожена живая сила и военная 
техника ВСУ в 27 районах, в том 
числе запрещенных в РФ нацист-
ских формирований «Правый 
сектор» в районе Лисичанска, 
«Азов» и «Кракен» в районе 
Харькова. Также поражено пять 
пунктов управления ВСУ и три 
склада с боеприпасами и ракет-
но-артиллерийским вооружени-
ем в районах населенных пунк-
тов Березнеговатое Николаев-
ской области и Новодружеск 
в ЛНР. 

Наша авиация, ракетные вой-
ска и артиллерия нанесли удары 
по 24 пунктам управления, ар-
тиллерийским и минометным 
подразделениям ВСУ в 58 рай-
онах. Уничтожена живая сила 
и техника ВСУ еще в 304 райо-
нах. В рамках контрбатарейной 
борьбы ВКС России на Донецком 
направлении поразили три взво-
да РСЗО «Град» в районах Ав-
деевка и Дзержинск. Также уни-
чтожены взвод 155-мм гаубиц 
М-777 в районе Константинов-
ки и два артвзвода 152-мм гау-
биц «Гиацинт» под Калиновом 
и в  Артемово.  

А К Ц Е Н Т

Уничтоженные под Лисичанском гру-
зинские боевики причастны к зверским 
истязаниям и убийствам наших военно-
служащих под Киевом в марте этого года

Ефрейтор Евгений Пахомкин с помо-
щью беспилотника засек командный 
пункт ВСУ и передал его координаты.
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Младший сержант Александр Валеев 
уничтожил вражеский беспилотник, 
корректировавший огонь.

Полковник Александр Ложевич воз-
главил штурмовую группу, вытес-
нившую боевиков из укрепрайона.
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УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах 
еще троих российских во-

еннослужащих, совершенных 
ими в ходе военной спецопера-
ции по защите республик Дон-
басса. 

В ходе наступления соеди-
нение под командованием пол-
ковника Александра Ложеви-
ча получило приказ об освобо-
ждении стратегически важно-
го населенного пункта. Офицер 
грамотно распределил на пози-
ции личный состав, вооруже-
ние и бронетехнику. Сам раз-
местился на переднем крае, 
откуда сперва корректировал 
огонь артиллерии, а с началом 
наступления возглавил штур-
мовую группу. В ходе штурма 
боевая задача была выполнена, 
украинские радикалы понесли 
значительные потери и были 
вынуждены покинуть укре-
прайон.

Отделение под командова-
нием младшего сержанта Алек-
сандра Валеева передавало 
данные об обнаруженных воз-
душных целях националистов 
на командный пункт ВДВ. Бое-
вики попытались уничтожить 
колонну российской техники. 
Подразделение Валеева под-
верглось удару из реактивных 
систем залпового огня «Град».

Уходя от поражения, Вале-
ев отдавал команды механи-
ку-водителю о совершении ма-
невров. В итоге им удалось вы-
вести машину из-под огня, при 
этом сохранив управление отде-
лением и не ослабив наблюде-
ния за воздушной обстановкой. 
«Действия Александра Валеева 
позволили не прерывать работу 
самоходного зенитного ракет-
ного комплекса «Стрела-10». 
В итоге был своевременно обна-
ружен и уничтожен вражеский 
беспилотник, корректировав-
ший артиллерийский огонь», — 
рассказали в минобороны. 

Ефрейтор Евгений Пахом-
кин выполняет задачи по веде-
нию воздушной разведки в со-
ставе расчета беспилотников. 
В ходе наступления российских 
подразделений он своевремен-
но обнаружил и передал на ко-
мандный пункт информацию 
об огневых точках и замаскиро-
ванных позициях противника. 
Ефрейтор точно корректировал 
огонь артподразделений. По-
сле ударов российской авиации 
и артиллерии он фиксировал 
поражение бронетехники и жи-
вой силы националистов.

«Благодаря разведданным, 
полученным Пахомкиным, ко-
лонна российской бронетех-
ники смогла беспрепятствен-
но преодолеть населенный 
пункт, удерживаемый украин-
скими боевиками, избежав по-
терь. Помимо этого ефрейтор 
обнаружил командный пункт 
ВСУ,  который удалось уничто-
жить», — рассказали в Минобо-
роны России.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

НАГРАДА

ВЗВОД СДЕРЖАЛ ДВЕ РОТЫ

Иван Дергилев

В Министерстве обороны Рос-
сии сообщили, какой именно 
подвиг совершил старший лей-
тенант Александр Попов. Офи-
церу, напомним, вчера было 
присвоено звание Героя России. 
Посмертно. Соответствующий 
указ подписал президент Рос-
сии Владимир Путин. В доку-
менте говорится, что Александр 
Попов отмечен за мужество и 
героизм, проявленные при ис-
полнении воинского долга.

В минобороны уточнили, что 
офицер пожертвовал своей жиз-
нью, чтобы удержать стратеги-
чески важный рубеж. Две укра-
инские мотопехотные роты при 
поддержке артиллерии попы-
тались прорвать линию нашей 
обороны, чтобы обойти с тыла 
российские подразделения. На 
пути двух рот ВСУ (от 200 до 
300 военнослужащих) оказал-
ся один взвод (около 30 чело-
век), возглавляемый старлеем 
Поповым.

 «Несмотря на численное 
превосходство противника, 
взвод под непрекращающим-
ся огнем совершил рывок в 
направлении главного удара 
националистов. Такими дей-
ствиями Попов сковал укра-
инские подразделения, после 
чего скорректировал огонь на-
шей артиллерии. Решительные 
действия офицера вынудили 
противника остановить наступ-
ление и отойти на исходные ру-
бежи», — рассказали в военном 
ведомстве.

Нарастив усилия, национа-
листы попытались окружить 
дерзкий российский взвод. 

Мгновенно разобравшись в си-
туации, старший лейтенант По-
пов из комплекса ПТУР проти-
вотанковой управляемой раке-
той уничтожил 9 национали-
стов. Это внесло в ряды наци-
оналистов панику и не позво-
лило им окружить российский 
взвод.

Попов был тяжело ранен, но 
продолжил командовать под-
чиненными. В итоге им удалось 
уничтожить 7 единиц бронетех-
ники и более 20 боевиков. Поне-
ся такие значительные потери, 
враг отступил. Второе ранение 
оказалось смертельным.

«Старший лейтенант Попов 
ценой жизни удержал важный 
рубеж. Многократные атаки 
противника были отбиты, про-
рыва оборонительных рубежей 
не допущено», — заключили в 
Минобороны России.  

Старший лейтенант Александр 
Попов заставил врага отступить 
силами одного десантного взвода.
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ПРОЦЕДУРА Нотариусы 
начали брать показания 
свидетелей для суда

Припечатают

Владислав Куликов

Новая практика: нотариусы начали активно фиксиро-
вать показания граждан для судебных процессов. Но-
вость в том, что показания можно дать не в зале суда, 
а нотариусу, а затем представить их на судебном про-
цессе.

Как сообщили в Федеральной нотариальной палате, 
за последние полгода в России зафиксировано почти 
15 тысяч обращений к нотариусам за обеспечением 
доказательств.

«В свою очередь, 
по итогам 2021 
года возможностью 
«сбора улик» через 
нотариуса восполь-
зовались более 36 
тысяч раз, — расска-
зывают в ФНП. — 
Одна из важных ка-
тегорий в подобных 
запросах — привле-
чение нотариуса 
к допросу свиде-
телей. Показания 
могут играть клю-
чевую роль в судебном процессе, при этом у человека 
не всегда есть возможность явиться в зал суда. Напри-
мер, он слишком волнуется, не успевает приехать из 
другого города или серьезно болен. В подобных ситуа-
циях свидетельские показания может взять нотариус 
— в спокойной обстановке нотариальной конторы или 
даже на выезде».

Нотариусы проводят допрос свидетелей для различ-
ных гражданских и административных дел — от налого-
вых и внутрикорпоративных споров до брачно-семей-
ных отношений. Уголовные дела в этот список, как пра-
вило, не входят, уточняют эксперты, поскольку по ним 
предусмотрен особый порядок сбора доказательств. 
Кроме того, информация может содержать тайну след-
ствия.

Раньше нотариус имел право допрашивать сви-
детеля, только если дело еще не рассматривалось в 
суде. Сейчас же закон позволяет ему подключить-
ся на любом этапе. В качестве примера в нотариате 
привели историю некоей Галины Н. Ее пригласили в 
суд в связи с делом по иску риелторской компании, 
пытавшейся взыскать с дамы оплату за услуги, ко-
торые не были оказаны. «Женщина трижды приез-
жала из Перми в Москву, и каждый раз в ходе слуша-
ний до ее показаний так и не дошли. В конечном ито-
ге по совету судьи допрос был проведен через нота-
риуса — в родном городе Галины и в комфортное для 
нее время».

Кто-то из свидетелей не может участвовать в судеб-
ном заседании по состоянию здоровья, из-за возраста 
или сильного стресса. Вопросы свидетелям передают 
заинтересованные стороны, от себя нотариус ничего 
не выдумывает. 

Вопросы человеку 
передают стороны 
процесса, нота-
риус фиксирует 
ответы. Он не игра-
ет в детектива

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в мае 2022 года на освещение 
деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и регио-
нальных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в мае 2022 года госу-
дарственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, учре-
жденными и распространяемыми федеральным государственным уни-
тарным предприятием «Всероссийская государственная телевизионная 
и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Федераль-
ного закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освеще-
нии их деятельности государственными общедоступными телеканалами 
и радиоканалами».

Стой, стрелять буду!

Более того, человек мо-
жет прибегнуть к само-
обороне даже если про-

никший в дом не поднимет руку 
на жильцов. Эти уточнения Вер-
ховного суда РФ означают, что 
дать отпор пробравшемуся в чу-
жое жилище гражданину мож-
но даже в том случае, если гра-
битель вообще не причиняет 
физического урона живущим в 
этом доме гражданам. 

Такие разъяснения — совсем 
иной поворот в вопросе самоо-
бороны. Люди получили право 
защищаться.  Но тогда встает 
другой, немаловажный вопрос 
—  чем защищаться  и как?

На самом деле сегодняшняя 
линейка средств самозащиты 
достаточно велика и разнооб-
разна. Сказать, что лучше, а что 
хуже — невозможно. Здесь каж-
дый выбирает защиту сам. 

Для тех, кто интересуется 
оружием самообороны, под-
черкнем — в настоящее время 
законодательство Российской 
Федерации относит к средствам 
самообороны огнестрельное 
гладкоствольное длинностволь-
ное оружие. 

Также к оружию самообо-
роны относится огнестрельное 
оружие ограниченного пора-
жения  — так витиевато и офи-
циально зовется травматиче-
ское оружие. В просторечии — 
травмат.

Еще оружием самообороны 
граждан являются газовые пи-
столеты и револьверы. Следом 
за ними идут механические рас-
пылители, аэрозольные и про-
чие устройства, снаряженные 
слезоточивыми или раздражаю-
щими веществами. Здесь также 
немало баллончиков с разным 
содержимым.

И замыкают цепочку оружия 
для самообороны несколько ви-
дов электрошокеров. 

Что же главное для рядо-
вых граждан в приказе мини-
стра?  Первое — огнестрельное 
оружие самообороны должно 
быть   «узнаваемым». То есть 
оно должно быть таким, что в 
случае чего его можно было бы  
идентифицировать по остав-
шимся после стрельбы гильзам. 
«Должно образовывать на стре-
ляных гильзах следы оружия, 
содержащие комплекс призна-
ков, в том числе трасс, высту-
пов и углублений, достаточный 
для идентификации оружия»,— 
говорится в приказе.

Оружие для самообороны 
граждан, судя по приказу мини-
стра,  обязано быть таким,  что-
бы его пуля или гильза, если по-

требуется, «рассказали»  все, 
что надо про хозяина оружия.  

Еще важный момент — ог-
нестрельное гладкоствольное 
длинноствольное оружие не 
должно иметь «приспособлений 
для бесшумной стрельбы и меха-
низмов для ведения огня очере-
дями». То есть оружие для само-
обороны обязано «говорить» 
громко и не стесняясь. И никаких 
глушителей к нему быть не долж-
но. А его магазин должен содер-
жать не больше девяти патронов.

Это требование означает, 
что  не должно быть магазинов, 
которые предусматривают ис-
пользование 10 и более патро-
нов, а на стволе, затворе, бара-
бане, рамке и ствольной короб-
ке должен быть обозначен инди-
видуальный номер.

 Похожие требования уста-
новлены в приказе министра и 
для травматического оружия. 
Повторим — это запрет на при-
способления для бесшумной 
стрельбы, распознаваемость по 
стреляным гильзам, «маркиро-
вочные обозначения». 

Второе, и не менее важное. 
Такое оружие  для самооборо-

ны не должно быть изготовлено 
из боевого ручного стрелково-
го и служебного огнестрельно-
го оружия. 

Конструкция оружия для 
самообороны не должна позво-
лять вести огонь патронами к 
огнестрельному оружию.  При-
казом министра Колокольце-
ва также устанавливаются тре-
бования к газовым пистолетам 
и револьверам, механическим 
распылителям, аэрозольным 
и другим устройствам, снаря-
женным слезоточивыми или 
раздражающими веществами.

Понятно, что разновидно-
стей оружия для самообороны 
немало, и перечислить все его 
модели и характеристики  в од-
ном материале трудно. 

Поэтому редакция решила в 
специальной рубрике «Самоо-
борона» на сайте «Российской 
газеты» рассказать подробно о 
моделях такого оружия. А также 
собрать все правовые нормы, 
которые должен знать человек, 
решивший им обзавестись. 

А К Ц Е Н Т

Оружие самообороны должно быть   
«узнаваемым» — таким, чтобы его можно 
было бы  идентифицировать по остав-
шимся от стрельбы гильзам
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Из охотника — 
в пешеходы

Верховный суд России 
согласился с тем, что 
правовые позиции кас-

сационной инстанции в данном 
случае верны. А само дело вклю-
чил в обзор судебной практи-
ки, чтобы оно стало уроком для 
всех остальных судей страны.

«Орудия, оборудование или 
иные средства совершения пре-
ступления, в том числе транс-
портные средства, с помощью 
которых совершались незакон-
ная охота или незаконная руб-
ка лесных насаждений, приоб-
щенные к делу в качестве веще-
ственных доказательств, могут 
быть конфискованы», — сказано 
в обзоре.

Любопытно, что данный под-
ход касается не только уголов-
ных дел. Президиум ВС России 
утвердил два специализиро-
ванных обзора: один касается 
рассмотрения уголовных дел, 
связанных с экологическими 
преступлениями. Второй разъ-
ясняет в целом применение за-
конодательства о защите окру-
жающей среды.

Судья Судебной коллегии по 
административным делам Олег 
Нефедов в ходе заседания пре-
зидиума рассказал, что распро-
страненным правонарушением 
в области охраны окружающей 
среды является транспортиров-
ка древесины без оформленно-
го в установленном порядке со-
проводительного документа. В 
просторечии, кстати, это тоже 
называется браконьерством.

  «У судов возникают за-
труднения при определении 
территориальной подсудно-
сти рассмотрения таких дел, — 
рассказал судья. — В обзоре раз-
решен этот вопрос и определе-
но, что дело подлежит рассмот-
рению судьей, юрисдикция ко-
торого распространяется на 
территорию, на которой такое 
правонарушение было пресече-

но». При этом, добавил Олег Не-
федов, на практике нарушители 
нередко возражают против кон-
фискации транспортного сред-
ства, ссылаясь на то, что оно, 
мол, не использовалось или не 
приспособлено для спиливания 
или срубания лесных насажде-
ний. Проще говоря: лес валили 
пилой, а «КАМАЗ» только рядом 
стоял. Что, в общем-то, правда.

 «В связи с этим в обзоре 
разъяснено, что транспортное 
средство подлежит конфиска-
ции как орудие незаконной руб-
ки лесных насаждений не толь-
ко когда оно использовалось 
для непосредственной валки 
леса, но и когда применялось в 
иных технологически связан-
ных с ней процессах, например, 
при трелевке или первичной об-
работке лесных насаждений», — 
подчеркнул Нефедов.

Так что никакому «КАМАЗу» 
или «Уралу» теперь не отвер-
теться: если хоть одна брако-
ньерская щепка перевозилась 
в его кузове, машина будет кон-
фискована.

Кстати, председатель ВС 
России Вячеслав Лебедев напо-
мнил, что в декабре прошлого 
года в Верховном суде состоял-
ся семинар о практике рассмот-
рения судами дел в сфере защи-
ты экологии, по итогам которо-
го принято решение о подготов-
ке данных обзоров. В ходе того 
семинара состоялся сеанс свя-
зи Верховного суда с Междуна-
родной космической станцией, 
и в его работе принял участие 
Герой Российской Федерации, 
летчик-космонавт Антон Шкап-
леров. Сейчас Шкаплеров, кото-
рый помимо прочего является 
юристом, выступил и на заседа-
нии президиума ВС. 

1

СИТУАЦИЯ Бизнес усмотрел угрозу банкротства 
для рыбаков в законопроекте об инвестквотах

Квот это номер
Татьяна Карабут

В 
условиях беспрецедент-
ных санкций в отноше-
нии России законопроект 

о втором этапе инвестквот в су-
ществующем виде принимать 
нельзя, считает бизнес.  Постра-
дают прежде всего  небольшие 
предприятия Дальнего Востока, 
которые из-за новых правил ли-
шатся заработка.   

Об этом сказано в письме 
президента Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) Александра 
Шохина в адрес администра-
ции президента (есть у «РГ»).  
В условиях резкого ухудшения 
условий работы рыбохозяй-
ственного комплекса законо-
проект вводит новые требова-
ния стоимостью более 471 млрд 
рублей, говорится в письме. 

По проекту уже в 2023 году у 
рыбаков будет изъята и выстав-
лена на аукцион вся квота на 
вылов крабов, моллюсков и про-
чих беспозвоночных. Хотя это 
право закреплено за предприя-
тиями до 2033 года, что дает им 
возможность добычи более 62 
тыс. тонн ежегодно. Это полно-
стью лишит производственного 
ресурса 115 предприятий Даль-
него Востока,  99 из которых 
— субъекты малого и среднего 
предпринимательства, в том 
числе 17 — градо- и поселкооб-
разующих предприятий, и при-
ведет их к банкротству.  А в усло-
виях санкций разработку тако-
го законопроекта РСПП счита-
ет «абсолютно неприемлемой, а 
пояснительную записку к зако-
нопроекту — полностью несоот-
ветствующей экономическим 
реалиям», сказано в письме. 

Три года назад у всех крабо-
добывающих компаний изъяли 

50% закрепленных за ними кра-
бовых квот и выставили на аук-
цион, напоминает президент 
Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников (ВАР-
ПЭ) Герман Зверев. В аукционе 
участвовали только крупные 
предприятия, что подтвердила 
Счетная палата. «Тогда удалось 
избежать банкротства предпри-
ятий, так как у них оставалась 
вторая половина квоты, если ее 
забрать — банкротства неизбеж-
ны», — считает эксперт.

Есть у бизнеса и другие 
претензии к законопроекту. 
В частности, второй этап ин-
вестквот, предполагающий 
строительство рыбопромысло-
вого флота, планируется запу-
стить уже с 1 января 2023 года. 
Это лишь усугубит отставание 
от графиков строительства на 
судоверфях, где до сих пор идет 
строительство судов еще в рам-
ках первого этапа программы. 
По данным минпромторга, к 
2022 году заказчикам передано 
только шесть судов из 65 запла-

нированных программой, 37 су-
дов находятся на разных стади-
ях постройки, к строительству 
остальных подрядчики еще не 
приступали. Отставание от гра-
фиков строительства судов со-
ставляет от 6 месяцев до 2 лет.

В Росрыболовстве, напро-
тив, считают, что законопроект 
о втором этапе инвестквот 
необходимо принимать как 
можно быстрее. «В этом случае 
уже в 2023 году мы проведем от-
бор заявок, и у компаний будет 
пять лет на строительство су-
дов. Только так мы обеспечим 
обновление флота до 80% по 
мощности на основных рыбо-
промысловых бассейнах», — го-
ворил на ПМЭФ-2022 глава Ро-
срыболовства Илья Шестаков. 

Под ударом оказались 
115 небольших рыбодобывающих 
предприятий Дальнего Востока. 
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Чтобы стать обладателем травмати-
ческого оружия, необходимо пройти 
предварительную подготовку.
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Постановления и разъяснения 
Верховного суда на сайте
rg.ru/sujet/2605

Читайте также: Эксперты 
оценили, можно ли заменить 
минтаем импортную рыбу 
rg.ru/art/2321895

КОШЕЛЕК 
Часть пособий 
по безработице 
повысят

УРАВНЯЮТ 
В ПРАВАХ
Ольга Игнатова

Предпенсионеры, признанные 
безработными до 31 декабря 
2018 года, смогут подать заяв-
ление на повышение пособия 
по безработице. Такое право 
они смогут получить после при-
нятия законопроекта, подго-
товленного минтрудом. Доку-
мент уже одобрен Российской 
трехсторонней комиссией.

Как пояснили в минтруде, 
сейчас размер пособия по без-
работице предпенсионерам, 
признанным безработными в 
2018 году, не превышает 8 тыс. 
рублей. В то время как пред-
пенсионеры, признанные без-
работными в 2019 году и да-
лее, получают повышенное 
пособие — до 11,3 тыс . рублей. 
Конституционный суд посчи-
тал такое положение дел не-
справедливым и не соответ-
ствующим Конституции. 

Предполагается, что пере-
расчет пособия по безработице 
будет производиться по заявле-
ниям граждан предпенсионно-
го возраста, признанных без-
работными на 31 декабря 2018 
года.

Напомним, что с 2019 года у 
предпенсионеров (это те, кому 
до выхода на пенсию осталось 
5 лет и менее) появился целый 
ряд привилегий. Так, раз в год 
на законных основаниях они 
могут получить два оплачива-
емых отгула для диспансериза-
ции. Для этого работнику нуж-
но лишь написать заявление и 
согласовать даты своего отсут-
ствия на работе с начальством. 

Работников старших возрас-
тов стало сложно уволить. За 
возрастную дискриминацию 
работодателю грозит  высокий 
штраф — до 200 тыс. рублей или 
обязательные работы на срок 

до 360 часов. Но если все-таки 
предпенсионер остался без ра-
боты (например, компания, в 
которой он трудился, обанкро-
тилась и ликвидировалась), 
то ему должны платить макси-
мальное пособие по безрабо-
тице. Если гражданин предпен-
сионного возраста в период, 
предшествующий началу без-
работицы (в течение 12 меся-
цев), состоял в трудовых (слу-
жебных) отношениях не менее 
26 недель, пособие по безра-
ботице выплачивается в тече-
ние 12 месяцев следующим об-
разом: первые три месяца - в 
размере 75% среднемесячного 
заработка (денежного содержа-
ния, довольствия), исчислен-
ного за последние три месяца 
по последнему месту работы 
(службы); следующие четыре 
месяца - в размере 60% зара-
ботка; в дальнейшем - в разме-
ре 45% заработка. Но какая бы 
зарплата ни была у человека в 
последние месяцы работы, мак-
симальная планка пособия все 
равно составит 11 280 в месяц.

Предпенсионерам теперь 
дают и налоговые льготы. Осво-
бождают от имущественного 
налога на один объект недви-
жимости (квартира, дом, га-
раж, хозпостройка). Не нужно 
платить и земельный налог на 
шесть соток. Ранее таким пра-
вом пользовались только пен-
сионеры.

Кстати, правительство про-
должает упрощать систему по-
лучения мер соцподдержки. До 
2025 года должна заработать 
Единая централизованная циф-
ровая платформа в социальной 
сфере, которая обеспечит ав-
томатизированное предостав-
ление мер социальной защи-
ты, снижая тем самым субъек-
тивный человеческий фактор. 
К основным задачам единой 
цифровой платформы относят-
ся минимизация количества 
документов, представляемых 
гражданами в ПФР, ФСС и феде-
ральные учреждения медико-
социальной экспертизы, сокра-
щение сроков оказания государ-
ственных услуг, предоставления  
услуг в электронной форме. 

За возрастную 
дискриминацию 
работодателю 
 грозит высокий 
штраф — до 200 
тысяч рублей 
или обязательные 
работы на срок 
до 360 часов

— В ПФР напомнили об увели че-
нии пенсии после 80 лет — 
подробнее читайте на сайте
rg.ru/art/2341535

РАЗВИТИЕ При поддержке 
строительства учтут 
ситуацию в регионах

Город 
кластеров

Марина Трубилина

Меры поддержки жилищного строительства адаптиру-
ют к ситуации в конкретном регионе. Это предусмот-
рено в проекте Стратегии развития строительства 
и ЖКХ до 2030 года. Регионы объединили в кластеры. 

Применение недифференцированных мер под-
держки строительства без учета фактической ситу-
ации в регионах может привести к нарушению ба-
ланса спроса и предложения и снижению объемов 
строительства либо доступности жилья, отмечает-
ся в проекте. Для 
получения наи-
большего эффекта 
от использования 
бюджетных средств 
предлагается опре-
делить семь основ-
ных региональных 
кластеров с при-
мерно одинаковы-
ми тенденциями 
спроса и предложе-
ния жилья. 

К примеру, 
Москва, Подмоско-
вье и Калининградская область отнесены к динамич-
ным рынкам с высокими темпами роста населения 
при больших объемах ввода жилья, не покрывающих 
спрос и приводящих к низкой доступности. К сбалан-
сированным рынкам (приток населения, большие 
объемы ввода, высокая доступность) причислены Бел-
городская, Воронежская, Калужская, Ростовская обла-
сти. А, например, к сложным рынкам (снижение чис-
ленности населения и самые низкие объемы ввода) — 
Дагестан и Камчатка.

Дифференциация мер поддержки — обоснован-
ный и назревший подход, отмечает президент Фон-
да «Институт экономики города» Надежда Косаре-
ва. Эксперты давно критиковали практику, когда к 
регионам предъявлялись единые требования по уве-
личению объемов строительства независимо от того, 
есть ли спрос. На сбалансированных рынках имеет 
смысл направить больше бюджетных средств на под-
держку населения, которому недоступна покупка жи-
лья (например, развивать сегмент некоммерческого 
найма), отмечает Косарева. На несбалансированных, 
к которым, по сути, относятся все остальные класте-
ры, могут быть реализованы самые разные меры. Если 
предложение не удовлетворяет спрос, необходимо 
создать условия для увеличения строительства. Если 
предложение избыточно, следует создать социально-
экономические условия для снижения оттока населе-
ния. 

Высокая доступ-
ность жилья — 
в Белгородской, 
Воронежской, 
Калужской 
 областях
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ПРОЕКТ В 12 регионах 
на мусоровозы установят 
видеокамеры

Проследят 
до свалки

Светлана Задера 

Более 1,5 тысячи мусоровозов из 12 регионов оснастят 
видеокамерами, чтобы следить за движением отхо-
дов и работой подрядчиков. Об этом сообщила пресс-
служба Российского экологического оператора (РЭО). 
В стране стартует пилотный проект. 

В рамках эксперимента датчики устанавливают 
на контейнеры для измерения объема заполненности 
бака и количества его переворачиваний, камеры — на 
мусоровозы, чтобы видеть, когда мусоровоз подъезжа-
ет и поднимает бак. На линиях сортировки устанавли-
ваются камеры, позволяющие понять морфологиче-
ский состав отходов, а также ведутся работы по полу-
чению данных с весового контроля на объектах инфра-
структуры.

«В этом году мы 
начали экспери-
мент по прослежи-
ваемости движе-
ния твердых ком-
мунальных отходов 
(ТКО), который поз-
волит очистить от-
расль от недобросо-
вестных подрядчи-
ков. Устройства на 
мусорных контей-
нерах, мусоровозах и линиях сортировки позволяют 
полностью отследить весь жизненный цикл отходов», 
— рассказал глава РЭО Денис Буцаев.

Благодаря сбору данных можно будет увидеть, из-
менился ли вес отходов и сколько на самом деле ТКО 
мусоровоз привозит на объект.

«Уже сейчас в эксперименте принимают участие 
15 региональных операторов, которые настроили ре-
трансляцию данных по движению 1512 мусоровозов, 
это каждый десятый мусоровоз в стране. На сегодняш-
ний день мы проводим работы по решению техниче-
ских и административных вопросов по передаче дан-
ных о движении мусоровозов», — отметил Буцаев.

К эксперименту присоединились региональные 
операторы из Краснодарского, Ставропольского и 
Красноярского краев, Сахалинской, Свердловской, 
Нижегородской, Московской, Челябинской и Мага-
данской областей, а также Республики Алтай и Хака-
сии и НАО. Планируется, что результаты эксперимен-
та подведут в конце лета 2022 года.

Как отметил заместитель генерального директо-
ра по цифровизации РЭО Алексей Буров,  в результате 
эксперимента будет понятно, какую пользу дают дат-
чики и как при помощи них можно сократить затраты 
на транспортировку ТКО и улучшить систему обраще-
ния с отходами в отдельно взятом регионе. Всего в сфе-
ре обращения с отходами в России задействовано 22 
773 транспортных средства, из них 15 451 — это мусо-
ровозы. 

Такая мера 
позволит 
очистить отрасль 
от недобросовест-
ных подрядчиков

В оплаченном 
долгу

Таким образом, обязательства по обслужи-
ванию государственных ценных бумаг РФ ис-
полнены российским минфином в полном 

объеме в соответствии с эмиссионной документацией 
выпусков еврооблигаций.

«Тем не менее международные расчетно-клирин-
говые системы, получив средства в полном объеме за-
благовременно, имея правовую (лицензия управле-
ния по контролю над иностранными активами Минфи-
на США истекла 25 мая) и финансовую возможность 
(средства получены своевременно 24 и 25 мая в отно-
шении платежей в долларах США и евро соответствен-
но) довести указанные средства до конечных получа-
телей, не совершили для этого необходимые действия. 
При этом все участники рынка заблаговременно знали 
об истечении срока действия указанной лицензии, но 
не предприняли действий для доведения средств до ин-
весторов», — рассказали в минфине. 

Поэтому в данном случае неполучение денег инве-
сторами произошло не в результате отсутствия пла-
тежа, а в силу дей-
ствия третьих лиц, 
что прямо не преду-
смотрено в эмис-
сионной докумен-
тации как событие 
дефолта и должно 
рассматривать-
ся в рамках общих 
норм права, регу-
лирующих условия 
выпуска, с учетом 
всех обстоятельств 
и добросовестности 
действий сторон. 
Российская Феде-
рация не отказы-
вается от выполне-
ния своих долговых 
обязательств перед 
всеми категория-
ми инвесторов, настаивают в минфине. С этой целью 
в условиях отсутствия технической возможности осу-
ществления платежей в иностранных валютах Россия 
предложила инвесторам новый механизм расчетов 
— они в соответствии с недавним указом президента 
производятся в рублях.

«Эти утверждения о дефолте в данном случае аб-
солютно неправомерны, потому что еще в мае в валю-
те необходимый платеж был совершен, а тот факт, что 
Euroclear удержал эти деньги, не довел их до получате-
ля, это уже не наши проблемы», — заявил, комменти-
руя ситуацию, пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков.

Как ранее подчеркивал министр финансов РФ Ан-
тон Силуанов, есть все основания полагать, что созда-
ние искусственных преград для России по обслужива-
нию государственного внешнего долга нужно для того, 
чтобы просто повесить ярлык «дефолт». «Честно гово-
ря, вся эта ситуация выглядит как фарс. И самое глав-
ное, непонятна цель доведения ситуации до абсурда», 
— говорил Силуанов. 

По мнению министра финансов, в данной ситуации 
«дефолтом» было бы правильно признать отказ ино-
странных финансовых посредников от исполнения 
своих обязательств. «Это наносит урон деловой репу-
тации западных финансовых институтов. Последствия 
таких решений будут значимыми для всей мировой 
финансовой системы, прежнего доверия к западной 
финансовой инфраструктуре, очевидно, уже не будет», 
— отмечал Силуанов. 
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Дефолтом 
вернее было бы 
назвать отказ 
иностранных 
финансовых 
посредников 
исполнять 
свои 
обязательства

Проба не проходит
«Рынок драгоценных 
м е та л л о в  гл о б а л ь -
ный, он достаточно 

большой, объемный и очень 
разнообразный. Как и с осталь-
ными товарами, разумеется, 
если один рынок теряет свою 
привлекательность в связи с не-
легитимными решениями, то 
происходит переориентировка 
туда, где эти товары больше вос-
требованы и где более комфорт-
ные и более законные экономи-
ческие режимы», — сказал Пес-
ков (цитата по ТАСС).

На сегодняшний день круп-
нейшими импортерами (тор-
говцами) золотом являются Ве-
ликобритания и Швейцария. 
Лондон — центральная торго-
вая площадка для сделок с зо-
лотом. «При этом сами страны 
G7 используют менее 1/5 по-
требляемого в мире золота, а 
около половины потребления 
приходится на конечных поку-
пателей в Китае и Индии. В та-
кой ситуации сложно сказать, 
как будет соотноситься взаимо-
действие контроля торговой ин-
фраструктуры и реального рын-
ка потребления золота. В случае 
необходимости, возможны пря-
мые поставки драгметалла», — 
считает аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин.

Серьезных последствий для 
России возможный запрет на 
экспорт золота вызвать не дол-
жен, считает аналитик. «Поми-
мо Европы или США, у России 
есть другие рынки сбыта, в то 
время как импорта золота в РФ 
практически нет. В настоящий 
момент российский экспорт 
золота весьма ограничен из-за 

санкций. Однако Россия может 
оплачивать импортные товары 
той валютой, которой сейчас в 
избытке есть от продажи неф-
ти, и при этом не нужно прибе-
гать к продаже драгметалла. На 
крайний случай, потоки золота 
из России можно переориенти-
ровать на крупные рынки сбыта 
в Китае, Индии, ОАЭ», — говорит 
Потавин.

Еще одно направление, по 
которому страны G7 намерены 
попытаться сократить доходы 
России, — энергоносители. Здесь 
участники «Большой семерки» 
заявляют о планируемом соб-
ственном снижении зависимо-
сти от российских поставок сы-
рья. Такую работу, в частности, 
намерены вести в ближайшие 
месяцы США и Еврокомиссия. 
При этом, по словам президента 
США Джо Байдена и главы Евро-
комиссии Урсулы фон дер Ляй-
ен, «масштабы этого вызова яв-
ляются значительными».

Лидеры G7 также обсужда-
ли и предложение США, кото-
рое предусматривает, что поку-
патели российской нефти сами 
определят максимальную цену, 
которую они готовы за нее пла-
тить. Конкретных решений на 
этот счет принято в итоге не 
было (скорее всего, на фоне по-
зиции Евросоюза, который из-
начально воспринял эту идею 
без особого энтузиазма). 

Недавно принятый Евросо-
юзом шестой пакет антирос-
сийских санкций уже включает 
в себя частичное нефтяное эм-
барго против российской неф-
ти. По словам Шарля Мишеля, 
оно «немедленно охватывает 

более двух третей импорта неф-
ти из России».

Эти ограничения не оказа-
ли того влияния на бюджет Рос-
сии, как задумывали западные 
политики, отметил финансо-
вый аналитик группы компа-
ний CMS Владимир Сагала-
ев. Более того, страна получа-

ет больше доходов от экспор-
та при меньших объемах про-
даж. Ограничение цен могло 
бы решить эту проблему и из-
бежать дальнейшего ограни-
чения поставок нефти, однако 
на деле это труднореализуемо 
и вряд ли возможно, рассказал 
эксперт.

По словам ведущего анали-
тика «Открытие Research» по 
глобальным исследованиям Ан-
дрея Кочеткова, подобное дей-
ствие в рамках рыночных зако-
нов является «ничтожным». «В 
условиях явного дефицита по-
ставок прочие покупатели вне 
вассалитета G7 будут покупать 
нефть по ценам, которые устра-
ивают как покупателя, так и 
продавца», — пояснил он.

Инициатива западных стран 
будет иметь смысл только при 
полном участии всех стран ЕС, 
а также Китая и Индии, кото-
рые вряд ли поддержат такое 
решение, считает эксперт «БКС 

Мир инвестиций» Игорь Галак-
тионов.

Кроме того, некоторые евро-
пейские страны почти на сто 
процентов зависят от россий-
ской нефти, что ставит под со-
мнение консенсус в отношении 
введения подобных мер. «Вен-
грия получает по трубе из Рос-
сии 86% всей нефти, Чехия — 
97%, Словакия — почти 100%. 
Если Россия не согласится по-
ставлять нефть по занижен-
ной цене, то эти страны риску-
ют остаться совсем без сырья. 
Вряд ли они будут голосовать за 
решение, которое угрожает их 
энергетической безопасности», 
— предположил эксперт.

О с н о в н о й  м е х а н и з м , 
рассматриваемый странами G7 
для установки предельных цен 
на российскую нефть заключа-
ется в том, чтобы снимать стра-
ховку с грузов, за которые по-
купатель платит России больше 
установленной G7 предель-
ной цены, объяснил аналитик 
TeleTrade Алексей Федоров.

Так как большая часть гру-
зов страхуется британскими 
компаниями, такая схема вы-
глядит логично, однако стра-
ны ЕС в своих санкциях уже 
договорились с британцами о 
запрете страховки морских су-
дов с российской нефтью, плюс 
не стоит забывать про эмбарго 
на нефтяные поставки России 
в европейские страны. Получа-
ется, что европейцам для уста-
новки предельных цен на рос-
сийскую нефть нужно отменить 
часть своих недавно принятых 
санкций, подытожил анали-
тик. 

А К Ц Е Н Т

Если Россия не согласится продавать 
нефть по заниженной цене, то целый ряд 
европейских стран останутся 
вообще без сырья

Винегрет без границ
Покупатель мяса пти-
цы номер один — Китай. 
Большую прибавку 

дали африканские страны. 
Есть проседание по зерну, 

но это потому, что в заверша-
ющемся сезоне урожай был 
меньше, чем в прошлом. Сни-
жение экспорта на этот объем 
и произошло. При этом экспорт 
муки вырос в четыре раза.

Сейчас с поставками на 
внешние рынки главный вопрос 
в курсе доллара. Если он будет 
оставаться на том же уровне, 
что и сейчас, то экономической 
целесообразности в экспорте 
будет меньше вне зависимости 
от вида продукции.

В  э к с п о р т е  та к ж е  е с т ь 
проблемы с расчетами. Пред-
ставители тех стран, которые 
якобы заботятся о том, чтобы 
народ не голодал, делают все, 
чтобы в Россию деньги либо не 
дошли, либо шли очень долго, а 
в это время люди недоедают.

Есть ли такие товары, по-
ставки которых могут пре-
кратиться и их нечем будет 
заменить?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Знаете, мы в свое 
время беспокоились, что у нас 
не будет хамона. А теперь в Рос-
сии производят свой хамон, 
причем такого качества, что 
только профессионалы отличат 
от импортного. 

Теперь вот — упаковка. Но 
нас белыми пакетами с моло-
ком не напугаешь. Может, даже 
лучше будет без TetraPak — мо-
локо будет храниться не год, а 
несколько месяцев, да и приро-
ду сбережем, ведь такая упаков-
ка очень долго разлагается. 

Я не уверен, что мы должны 
идти по пути 100-процентного 
импортозамещения. Интегра-
ция между странами должна 
быть, несмотря ни на что. И мы 
как раз не против интеграции. 
Это западным странам надо 
определиться, где предел тому 
мелкому вредительству, кото-
рое мы сейчас наблюдаем, вро-
де отказов грузить нам ингреди-
енты для производства продук-
тов питания. Вы думаете, они не 
понимают, что тем самым они 
усугубят продовольственный 
дефицит в мире? Они же не нам 
делают хуже (у нас как раз про-
дукты будут), а тем странам, 
кому из-за снижения предложе-
ния не хватит продовольствия. 

Какова доля импорта в кор-
мах для домашних живот-
ных? Есть риски дефицита?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Доля импортных 
кормов для непродуктивных 
животных — меньше 10%. Мы 
производим 1,5—1,6 млн тонн 
кормов в год, а импортируем 
примерно 150 тысяч тонн. За 
первые пять месяцев 2022 года 
ввезли 43 тысячи тонн. Да, по-
ставки снизились примерно на 
20% из-за сложностей в логи-
стике и расчетах. Но это совер-
шенно незначительный объем, 
из-за которого никакого дефи-
цита быть не может. 

Кроме того, сейчас мы раз-
решили поставки на наш рынок 
мясокостной муки для произ-
водства кормов из ряда стран, 
в том числе из Бразилии, о чем 
нас просил бизнес. Это поз-

волит еще нарастить произ-
водство кормов внутри страны.

Речь идет, скорее, о дефиците 
диетических и лекарствен-
ных кормов…

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: На этикетке мож-
но написать что угодно. Но как 
показывают наши проверки, 
даже крупные известные меж-
дународные компании позво-
ляют себе вводить в заблужде-
ние потребителей. Ягненок, 
кролик, форель, кора рожково-
го дерева, аспарагус, артишо-
ки — чего только не напишут. 
А на деле оказывается, что по-
ловины ингредиентов вообще 
нет в помине. Мяса нет — один 
костный жир, в лучшем случае 
шеи куриные. Это разве диети-
ческий корм? Кроме того, кор-
ма из мяса птицы могли прий-
ти к нам из зарубежных регио-
нов, где бушует птичий грипп. 
По данным европейской систе-
мы ADIS, только в этом году в 
странах Европы зарегистриро-
вано свыше 3,4 тысячи вспы-
шек гриппа. В США уничтожи-
ли около 50 млн голов птицы из-
за этого вируса, у нас — в 10 раз 
меньше. Хотим уничтожить все 
наше поголовье?

Стоит ли ожидать проблем 
из-за сбоев с поставками им-
портных ветпрепаратов? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: За редким исклю-
чением у нас есть аналоги на все 
импортные ветпрепараты. Мы 
производим и фармакологиче-
ские, и иммунобиологические 
препараты, и по качеству ни-
чуть не хуже импортных. А все, 
чего у нас нет, мы можем произ-
вести. Дело в том, что и наша, и 
западная фарминдустрии зави-
сят от одних и тех же ингреди-
ентов для производства ветпре-
паратов, которые поставляются 
из Китая и Индии. Поэтому мне-
ние, что западные ветпрепара-
ты лучше, — просто маркетинг.

Что касается вакцин, мы 
сейчас идем по пути развития 
аутогенных вакцин. Суть мето-
да заключается в том, что когда 
происходит падеж от какого-то 
заболевания, используется ма-
териал от заболевших живот-
ных и на его основе вырабаты-
вается конкретная вакцина под 
конкретный штамм вируса.   

В конце 2021 года Китай пол-
ностью открыл свой рынок 
для нашего зерна. Сколько 
сможем туда поставить? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Все зависит от 
урожая и от наших китайских 
коллег. Если они из США еже-
годно завозят только сои 90—
100 млн тонн, то, допустим, 10 
млн российского зерна (куку-
рузы, пшеницы, ячменя) —  для 
них сущая мелочь. А для нас это 
приличный объем, например, 
вся Саудовская Аравия у нас за-
купает менее 2 млн тонн зерна. 

С другой стороны, надо учи-
тывать, что Китай сам выращи-
вает 0,5 млрд тонн зерна. Да и 
полностью полагаться на КНР 
рискованно. Бразилия уже дела-
ла ставку на Китай в поставках 
свинины, а они взяли и закрыли 
свой рынок. 

Надо действовать более гиб-
ко. Лучше ориентироваться на 
наши традиционные рынки — а 
это более 130 стран. Стоит по-
смотреть в сторону, например, 
Японии, туда зерно поставлять 
выгоднее, чем в Китай. Япония 
серьезно зависит от импорта. 
Традиционно они ориентирова-
ны на импорт из США и Австра-
лии, закупая каждый год под 30 
млн тонн зерна. Но у нас пре-
имущество — мы производим 
свободное от ГМО зерно. 

Сняты ли ограничения на по-
ставки нашей рыбы в Китай?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Тотальных огра-
ничений и не было — вводились 
точечные ограничения на опре-
деленные предприятия, если у 
экипажей или на упаковке про-
дукции обнаруживался ковид. 
Но их было достаточно много. 
В связи с чем мы обращались 
в Роспотребнадзор, чтобы они 
со своей стороны ввели более 

жесткие меры и проверки эки-
пажей и продукции. Но лучше 
не стало. За четыре месяца это-
го года у нас было 90 случаев об-
наружения COVID-19, а потом 
за один месяц сразу 60 случа-
ев. При этом если один экспор-
тер попадется несколько раз, то 
в следующий его могут и вовсе 
не пустить на китайский рынок. 

Впрочем, в целом экспорт 
рыбы от этого не пострадал 
— снижение составило всего 
5—7% в прошлом году. Зато это 
лишний раз подтолкнуло наших 
бизнесменов к организации 
переработки рыбы внутри стра-
ны. Кстати, увеличили закупку 
российской рыбы европейские 
страны — Португалия, Испания, 
Франция, Германия, Голландия 
и Польша. Рыба в Европу пре-
красно идет. Откажутся — себе 
только хуже сделают. 

В условиях моратория на про-
верки бизнеса есть ли риски 
ухудшения качества и без-
опасности продукции? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Плановые про-
верки как таковые нам не нуж-
ны. Мы от них готовы были 
отказаться уже два года назад. 
Наш бизнес по-прежнему не 
гнушается приемами, которые 
позволяют фальсифицировать 
продукцию, заменять одни ин-
гредиенты другими. Но сего-
дня мы видим по электронным 
системам весь производствен-
ный контроль на предприятии 
— делались ли исследования на 
безопасность и качество, в ка-
ких лабораториях и т.д. В элек-
тронных системах есть вся ин-
формация о товаре от поля до 

прилавка. Это гораздо эффек-
тивнее плановых проверок. 

Какое продовольствие сейчас 
чаще всего фальсифицируют? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Традиционно это 
замена одних видов мяса други-
ми в колбасах. Второе — замена 
жиров. Молочный жир убира-
ют, а добавляют в сыр или мо-
роженое растительные жиры 
или животные жиры. Но это все 
тоже просто вычисляется, пото-
му что в электронных системах 
видно, сколько молока вошло 
на предприятие, сколько пере-
работали, сколько готовой про-
дукции вышло. 

Почти принято решение об 
ограничении веса икры в ба-
гаже физлиц при авиаперевоз-
ках. Поможет это в борьбе с 
браконьерством? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Конечно, помо-
жет. То, что творилось до сих 
пор с вывозом икры, — это бес-
порядок. Губернатор Камчат-
ского края абсолютно прав, 
предложив такое решение. 

Кроме того, мы уже с Росры-
боловством дорабатываем ме-
ханизм, по которому будем ве-
сти обратный отсчет от квоты 
на вылов. В ветеринарных доку-
ментах мы вносим графу: каж-
дый выписанный ветеринар-
ный сертификат будет «отщел-
кивать» от квоты на вылов ука-
занный в нем объем. Если вдруг 
расчет уйдет в минус, значит, 
поймались на браконьерстве. 
Все очень просто. 

А К Ц Е Н Т

Запад отдает себе отчет 
в том, что санкциями в отношении 
России делает хуже не нам, а странам 
с дефицитом продовольствия

Сергей Данкверт: Нас белыми 
пакетами с молоком не напугаешь. 
Может, молоко только лучше станет.

1

Потоки импорта золота из России 
можно переориентировать 
на рынки сбыта в Китае, Индии и ОАЭ.
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ИРАН ПОГОВОРИТ 
НА ДВОИХ
Полина Ардашова

Иран возобновит переговоры по ядерной сделке после 
неожиданного визита в Тегеран верховного предста-
вителя Евросоюза по иностранным делам Жозепа Бор-
реля. При этом в Тегеране выразили надежду на то, что 
США со своей стороны приложат необходимые усилия 
для заключения договора. Иранское новостное агент-
ство Мехр Ньюз обращает внимание на то, что предсто-
ящая встреча на этот раз пройдет не в Австрии, а в Ка-
таре. Кроме того, новый раунд диалога о возрождении 
ядерной сделки больше не будет проходить при участии 
России, Китая, Великобритании, Франции, США и Гер-
мании. Теперь в переговорах будут участвовать Иран 
и США при посредничестве Евросоюза. Возобновление 
переговоров по ядерной сделке совпало с активизацией 
усилий Ирана по налаживанию контактов с соседними 
странами. Особое внимание в Тегеране уделяют норма-
лизации отношений с Саудовской Аравией и Объеди-
ненными Арабскими Эмиратами. По мнению иранских 
экспертов, эта стратегия могла подтолкнуть Вашинг-
тон несколько ослабить давление на Иран.

«Визит Байдена в Израиль и Саудовскую Аравию не-
случаен. Соединенные Штаты хотят четко обозначить, 
что они больше не собираются полностью поддерживать 
региональных союзников в их конфликтах против Ира-
на, как это было два десятилетия назад», — прокоммен-
тировал ситуацию иранский специалист по ядерным 
вопросам Рахман Гахраманпур. На переговорах в Ката-
ре будет обсуждаться вопрос о статусе Корпуса стра-
жей исламской революции. В марте Иран потребовал от 
США исключить КСИР из американского списка терро-
ристических организаций. Белый дом не пошел на уступ-
ки, переговоры застопорились. Иран надеется, что те-
перь разногласия удастся преодолеть благодаря посред-
ничеству Брюсселя. В июне Международное агентство 
по атомной энергии обнаружило следы обогащенного 
урана на трех ядерных объектах Ирана. Тегеран в тот же 
день отключил видеокамеры наблюдения МАГАТЭ. По 
словам агентства, это может создать серьезные препят-
ствия для возрождения ядерной сделки.  

НА КОРРИДЕ
БОДНУЛА ТРИБУНА

КОНФЛИКТ Белый дом передаст Украине западные системы противоракетной обороны

Дошли до ракет
Игорь Дунаевский

С
ША собираются передать 
Украине комплексы про-
тиворакетной обороны 

(ПРО) среднего и дальнего ради-
уса действия. По данным теле-
канала CNN, речь о системах 
NASAMS с ракетами типа «зем-
ля — воздух» — они войдут в оче-
редной пакет военной помощи 
Украине, о котором в Вашингто-
не планируют объявить на теку-
щей неделе.

Как уточняет телеканал, на 
этот раз технику взяли не из 
имеющихся у Пентагона резер-
вов, а специально закупили для 
ВСУ у производителя. NASAMS 
были разработаны в 1990-х го-
дах американской Raytheon 
и   н о р в е ж с к о й  Ko n g s b e r g 
Defense & Aerospace, и впослед-
ствии дважды модернизирова-
лись. CNN не сообщает, какую 
именно версию дадут Украине, 
утверждая лишь, что ракеты си-
стемы имеют радиус поражения 

до 160 километров. Отмечается, 
что аналогичные системы вхо-
дят в состав зонтика ПРО над Ва-
шингтоном. Киев уже несколь-
ко месяцев запрашивал у США 
такие вооружения. Но NASAMS 
считаются высокотехноло-
гичными и сложными в работе 
комплексами, что, как отмеча-
ет CNN, потребует определен-
ного времени на обучение укра-
инских военных. В новую пар-
тию оружия из США также вой-
дут радары для контрбатарей-
ной борьбы и артиллерийские 
боеприпасы. 

Администрация Джо Байде-
на, несмотря на регулярные за-
верения о нежелании напря-
мую втягиваться в конфликт, 
последовательно расширяет 
номенклатуру поставляемых 
ВСУ вооружений, чем подо-
гревает военные амбиции Ки-
ева. Если сначала речь в основ-
ном шла о переносных противо-
танковых и зенитно-ракетных 
комплексах, то последние пар-
тии в основном состоят из гау-
биц M777 и боеприпасов, реак-

тивных систем залпового огня 
(РСЗО) M142 HIMARS, систем 
береговой охраны с ракетами 
Harpoon. С февраля США пере-
дали Украине вооружений на 
сумму более 6 миллиардов дол-
ларов.

При этом определенные 
«красные линии» в этом смыс-
ле Байден для себя все же на-
чертил. При принятии решения 
о поставках РСЗО на Украину он 
заявил, что не будет передавать 
вооружений, которые могли бы 
нанести удары по территории 
России, а также не будет направ-
лять американские войска на 
Украину. Так, например, недав-
но стало известно о приоста-
новке планов продажи Украи-
не тяжелых ударных БПЛА MQ-
1C Gray Eagle. В Telegram-кана-
лах также гуляла информация 
о том, что гаубицы M777 были 
переданы ВСУ без GPS-модулей, 
позволяющих объединять их 
в единую систему. В Пентагоне 
опасались, что эта техника по-
падет в руки российских воен-
ных. Страны Запада пока также 

не передают ВСУ современные 
танки и боевую авиацию.

Вместе с тем, как все чаще 
указывают американские СМИ 
и эксперты, названные Байде-
ном критерии неучастия в кон-
фликте крайне условны и не обя-
зательно отражают реальность. 
Тем более что сами же США свои 
«красные линии» порой наруша-
ют. Во-первых, это поставки все 
более дальнобойных вооруже-
ний типа РСЗО, использование 
которых, как признавали в Пен-
тагоне, контролировать амери-
канцы не могут — все держится на 
обещаниях Киева не применять 
их по территории России, кото-
рым в Москве не верят. Во-вто-
рых, газета The New York Times 
накануне опровергла многочис-
ленные заверения Байдена в том, 
что американских военных на 
территории Украины не будет. 
Как выяснилось, на украинской 
территории тайно работают во-
енные специалисты из несколь-
ких стран НАТО, включая США, 
которые обеспечивают обмен 
разведданными и логистику для 
отправки западных вооружений 
в зону конфликта. В этом контек-
сте обозреватель The New York 
Times Бонни Кристиан заключи-
ла, что, на ее взгляд, «действия 
США уже совершенно точно не-
льзя назвать неучастием в кон-
фликте на Украине».  

ГЕОПОЛИТИКА 

Сегодня 
в Испании 
открывается 
саммит НАТО

МАДРИД 
В БЛОКАДЕ
Владислав Шабловский 

Сегодня в Мадриде стартует 
очередной саммит НАТО. Он 
продлится три дня. Эта ежегод-
ная встреча лидеров Североат-
лантического альянса обещает 
стать знаковой: анонсированы 
масштабные шаги антироссий-
ской направленности, а Гене-
ральный секретарь организа-
ции Йенс Столтенберг еще до 
начала мероприятия назвал его 
«историческим». 

Интриг у предстоящего сам-
мита не так уж много, а вот ожи-
даний — предостаточно. Как со-
общает испанская El Pais, в пла-
нах у лидеров натовских стран 
принять новую стратегиче-
скую концепцию альянса: ны-
нешняя действует с 2010 года 
и, по мнению членов НАТО, 
давно устарела. «Мадридская 
концепция» закрепит русофоб-
скую направленность органи-
зации, которая намерена при-
знать Россию своей главной 
угрозой, окончательно отпра-
вив в утиль партнерский статус 
Москвы. Другая готовящаяся 
мера, на которой особо наста-
ивают страны Прибалтики, — 
резкое повышение численно-
сти вооруженных сил альянса 
(в два и более раза) на восточ-
ном фланге за счет перехода на 
бригадное комплектование на-
товских контингентов. К слову, 
Столтенберг в свежем интер-
вью The Financial Times пообе-
щал, что надежды прибалтов 
будут воплощены в жизнь. Еще 
дальше готовы пойти поляки: 
согласно Rzeczpospolita, поль-
ская делегация всерьез леле-
ет идею о размещении ядерно-
го оружия на восточном крыле 
альянса — якобы для усиления 

защиты от России. Есть в на-
товской повестке и весьма эк-
зотичные темы. Как сообщает 
испанская La Vanguardia, лиде-
ры НАТО хотят обсудить и Аф-
рику, точнее — проблему голода 
на африканском континенте, 
которая, как опасаются в Брюс-
селе, может спровоцировать 
социальные бунты. 

Тем не менее главная интри-
га мадридского форума НАТО — 
одобрит ли Турция кандидат-
ские заявки Швеции и Финлян-
дии. Ранее Анкара неоднократ-
но демонстрировала негатив-
ное отношение к новой волне 
расширения альянса. Турки вы-
двинули внушительный список 
требований к потенциальным 
натовским новичкам, суть кото-
рых — максимальная поддержка 
Анкары в ее борьбе с военизи-
рованными отрядами курдов. 
Ради достижения компромисса 
генсек Столтенберг собирает-
ся провести во вторник встре-
чу с делегациями трех указан-
ных стран. Впрочем, эксперты 
утверждают, что подвижки по 
этому вопросу маловероятны. 

На улицах Мадрида прохо-
дят антинатовские манифе-
стации. По информации ис-
панской прессы, на время сам-
мита в городе предприняты 
беспрецедентные меры без-
опасности. Приехавших на фо-
рум западных лидеров чинов-
ников охраняют десять тысяч 
полицейских, а сам город, по 
выражению мэра испанской 
столицы, «будет практически 
заблокирован» на три дня, пока 
продолжается мероприятие.

На днях в Мадриде прошел 
и так называемый контрсам-
мит НАТО, который объеди-
нил противников альянса и его 
агрессивной политики. «Поче-
му вместо НАТО нет организа-
ции, которая, наоборот, зани-
малась бы дипломатией?», — 
отметила в интервью изданию 
Publico участница мероприя-
тия, исследовательница Айноа 
Руис.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Германия хочет национализировать часть
«Северного потока-2» 

Как украсть трубу

Василий Федорцев

Ж
урнал Spiegel, 
ссылаясь на соб-
ственную ин-
формацию, со-
общил о  том, 
что в министер-
стве экономи-
к и  Ге р м а н и и 
рассматривают 

возможность национализации 
немецкого участка газопровода 
«Северный поток-2». Его плани-
руют отсечь от остальной трубы 
и использовать для транспорти-
ровки сжиженного природного 
газа. СП-2 уже подключен к су-
ществующей газораспредели-
тельной сети, и таким образом 
можно будет снабжать газом 
восточную часть страны, а глав-
ное — промышленно развитую 
Баварию. Само министерство 
экономики в ответ на запрос из-
дания данную информацию не 
подтвердило, но и опровергать 
ее тоже не стало.

Как отмечает Spiegel, техни-
чески такой план вполне осуще-
ствим, хотя его реализация свя-
зана с существенными рисками. 
Немецкий участок проходит че-
рез природоохранную террито-
рию, и для любых его изменений 

потребуются новые экологиче-
ские экспертизы и разрешения, 
что может затянуть реализацию 
плана или сделать его вообще 
невозможным. Попытка наци-
онализировать часть газопро-
вода может также натолкнуться 
на проблемы юридического ха-
рактера. Кроме того, Балтийское 
море мелководно, что создает 
проблемы с доставкой к его по-
бережью СПГ танкерами-газо-
возами.

Тем не менее, если верить га-
зете Tagesspiegel, проект уста-
новки регазификационного тер-
минала вблизи немецкого го-
рода Любмин, где расположена 
точка входа СП-2 на территорию 
Германии, уже находится в ста-
дии реализации. Более того, за-
вершить его планируют к концу 
года. Проектом занимается не-

большая потсдамская компания 
Deutsche Regas. Она уже получи-
ла опцион на плавучую регази-
фикационную установку, заклю-
чила предварительные контрак-
ты с продавцами СПГ и намере-
на начать первые поставки газа 
через Любмин в первых числах 
декабря, используя в том числе 
имеющуюся там газовую инфра-
структуру магистральных тру-
бопроводов. «У нас есть судно, 
есть СПГ и мы достигли соглаше-
ния с властями города», — цити-
рует Tagesspiegel слова одного из 
руководителей компании Ште-
фана Кнабе.

В год Deutsche Regas, по сло-
вам Кнабе, планирует регазифи-
цировать в Любмине до 4,5 млрд 
кубометров, что составляет при-
мерно 5 процентов от общего 
объема потребляемого Герма-

нией газа. Проблему доставки 
СПГ по мелководью при этом 
предложено решить с помощью 
небольших челночных судов, ко-
торые будут курсировать меж-
ду стоящим в нескольких кило-
метрах от берега газовозом и ре-
газификационной установкой. 
Компания уже зафрахтовала три 
таких челнока, но, как утвержда-
ет Кнабе, на конкурентоспособ-
ности конечного продукта все 
эти транспортные сложности не 
скажутся — цена газа все равно 
будет доступной.

Как будет решаться вопрос 
с доставкой газа дальше — от рега-
зификационной установки к по-
требителю — в компании пока не 
разъясняют, указывая только на 
уже имеющуюся инфраструк-
туру. Но проект, судя по всему, 
пользуется значительной под-
держкой в Берлине. Свое поло-
жительное отношение к созда-
нию СПГ-терминала в Любми-
не на прошлой неделе высказал 
канцлер Олаф Шольц. «Я уверен, 
что мы добьемся здесь хороших 
результатов», — заявил он во вре-
мя совещания с правительством 
федеральной земли Меклен-
бург-Передняя Померания.

В немецком федеральном се-
тевом агентстве также подтвер-

ждают, что по проекту сейчас ве-
дутся уточняющие переговоры. 
Вопрос о транспортировке газа 
на этих переговорах, насколько 
можно понять, является одним 
из основных, но окончательного 
решения по нему еще не приня-
то. «Газ должен поступать на бе-
рег с терминала — по новым тру-
бам или по существующим. Нам 
также необходимы достаточные 
мощности трубопроводов в при-
легающих районах, чтобы иметь 
возможность доставлять доста-
точное количество газа с побере-
жья на юг Германии», — говорит 
глава агентства Клаус Мюллер. 

Вполне вероятно, что плаву-
чий СПГ-терминал на Балтике 
действительно будет установ-
лен. В проекте заинтересова-
ны не только федеральные, но 
и местные власти. Тем более, что 
в Любмине, по словам бургоми-
стра города Акселя Фогта, опа-
саются падения доходов из-за 
сокращения объемов прокачки 
газа по «Северному потоку-1». 
Но даже если Берлин решится на 
национализацию участка СП-2, 
ему все равно потребуется время 
для перестройки трубы.  

Власти ФРГ хотят отсечь часть 
трубы «Северного потока-2», чтобы 
подключить ее к терминалу СПГ.

Такие комплексы ПРО NASAMS американцы могут передать ВСУ, вновь 
повышая ставки и расширяя номенклатуру своей военной помощи Киеву.

А К Ц Е Н Т

Попытка национализировать
часть газопровода «Северный поток-2» 
может натолкнуться на проблемы
юридического характера

Главная интрига 
мадридского 
форума НАТО — 
одобрит ли Турция 
кандидатские 
заявки Швеции 
и Финляндии

Более 300 человек получили травмы и четверо погибли 
при обрушении зрительской трибуны во время боя быков 
в колумбийском департаменте Толима. Трехъярусное деревян-
ное сооружение наклонилось вперед и рухнуло на арену, при-
давив находившихся на нем зрителей. Избранный президент 
Колумбии Густаво Петро после этого предложил региональным 
властям прекратить выдачу разрешений на проведение тради-
ционных для страны боев быков, напомнив о трагедии в мест-
ном Синселехо, где в 1980 году из-за обрушения трибуны 
погибли около 500 человек.

А К Ц Е Н Т

«Красные линии» США крайне условны 
и не обязательно отражают реальность
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В КИТАЕ БУДУТ 
СТРИМИТЬ ПО КОДЕКСУ
Наталья Паук

Китайские стримеры теперь обязаны соблюдать опре-
деленные правила при проведении интернет-трансля-
ций и работе в любом другом аудио- и видеоформате. 
Госуправление радио и телевидения Китая издало свод 
правил, который требует от интернет-звезд сознатель-
но отказаться от хайпа на вульгарных и противозакон-
ных поступках, слухах, клевете, разжигании розни.
Для тех блогеров, кто не хочет вылететь с видеоплат-
форм и попасть в черный список, введут жесткие пра-
вила поведения. В частности, они должны публично 
бороться с пошлостью, на которой еще недавно зара-
батывали. Иначе им придется искать себя в иной про-
фессии, так как зарегистрироваться на другом видео-
хостинге заблокированным лицам уже не получится. 
Хотя видеоплатформам в борьбе за аудиторию и дохо-
ды в принципе невыгодно контролировать и ограничи-
вать своих блогеров, тут ситуация совершенно иная. 
Китайское государство запретит повторно регистри-
ровать злостных нарушителей (регистрация на сайтах 
в Китае, как правило, требует предоставления лич-
ных данных), фактически вводя для них запрет на про-
фессию.

Документ можно считать историческим — это пер-
вый кодекс чести китайского блогера. Им запретят вы-
сказываться на темы в области медицины, юриспру-
денции и еще нескольких сферах без подтверждения 
своей профессиональной квалификации в них. Власти 
отмечают, что кодекс также призван противодейство-
вать фейкам. Теперь блогерам, например, нельзя при-
влекать зрителя, пуская пузыри из носа или избивая 
в прямом эфире свою подружку. Нельзя увеличивать 
посещаемость канала, обсуждая чувствительные об-
щественные проблемы, сплетни, слухи, скандалы, зло-
деяния, неприглядные поступки отдельных граждан. 
Запрещено стравливать подписчиков, троллить, кле-
ветать, распространять слухи и устраивать тем самым 
перепалки в комментариях. 

Особо вреден такой контент для несовершеннолет-
них, поэтому кодекс запрещает создавать ролики, вы-
зывающие у детей интерес к пагубным пристрастиям 
и побуждающие их вредить собственному здоровью, 
а также переводить стримеру родительские деньги. Де-
тей нельзя привлекать к любой некоммерческой пропа-
ганде, зарабатывать на их «милоте» и кривляниях.  
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Девочка на шаре и другие
МАРИНА ЛОШАК: Для кон-
цепции нашей выстав-
ки важно, что Иван 

Абрамович Морозов, в отличие 
от Сергея Ивановича Щукина, 
собирал не только французское, 
но и отечественное современ-
ное искусство. Это весьма суще-
ственная «поправка Морозова», 
если воспользоваться определе-
нием критика Абрама Эфроса.

Приношение братьям 
Морозовым

Наши зрители, наверное, бу-
дут сопоставлять «Брата 
Ивана…» не с выставкой в Па-
риже, которую в России мало 
кто видел, а с выставкой «Щу-
кин. Биография коллекции» 
2019 года в Пушкинском…

МАРИНА ЛОШАК: Мы воспринима-
ем эти выставки как часть еди-
ного цикла. Изначально Государ-
ственный Эрмитаж и наш му-
зей имени Пушкина задумыва-
ли провести этот цикл выставок 
в Москве, Париже и Петербурге 
как приношение выдающимся 
коллекционерам — братьям Щу-
киным и братьям Морозовым, 
которым Россия многим обяза-
на. Их имена на долгие годы были 
забыты. Но именно благодаря их 
вкусу, таланту, щедрости ГМИИ 
им. А.С. Пушкина и Эрмитаж об-
ладают одной из лучших в мире 
коллекций импрессионистов и 
постимпрессионистов. Нынеш-
ние две выставки — коллекций 
Щукина в Эрмитаже и «Брат 
Иван. Коллекция Морозовых» — 
этот венок приношений завер-
шают. Если же говорить о разни-
це подходов… Иван Абрамович 
покупал тех же французских ху-
дожников, что и Сергей Ивано-
вич: картины Сезанна, Матис-
са, Пикассо, Гогена… Морозов 
ценил тонкую живописность, 
гармонию. Его коллекция не вы-
глядит столь радикально нова-
торской, как собрание Щукина. 
Но он постепенно выработал в 
себе безупречный вкус. Ощуще-
ние, что он сразу задумывал со-
брание музея современного ис-
кусства: его приобретения вы-
страиваются в единую нить, по-
казывая французскую живопись 
как непрерывную традицию, где 
каждое новаторское решение 
происходит в диалоге  мастера-
ми давнего и недавного прошло-
го. Коротко говоря, Щукин пред-
ставлял современное искусство 
как революцию, Морозов - как 
эволюцию, что очень созвучно 
фундаментальной идее музея. 

Не только история коллекции 
Морозовых, но и история вы-
ставки, посвященной ей, была 
полна «приключений», назо-
вем это так. Музеи отказы-
вались давать комментарии, 
пока все шедевры не вернулись 
в Россию после 24 февраля. 

МАРИНА ЛОШАК: Морозову всегда 
меньше везло, чем Щукину. Мы 
об этом вспомнили, когда запла-
нированная в Париже выставка 
коллекции Морозовых совпала 
с начавшейся пандемией. Из-за 
нее эта выставка переносилась 
четыре раза. Закончилась пан-
демия — началась спецоперация. 
А за неделю до начала спецопе-
рации мы продлили выставку 
до апреля. Это был очень слож-
ный момент для нас. Но в ито-
ге было решено все же довести 
выставку до конца. Уверена: это 
было правильное решение, хотя 
возвращение шедевров потре-
бовало больших усилий всех ве-
домств, включая правительство, 
министерство культуры, тамо-
женные службы, транспортные 
и страховые компании, Центро-
банк. Логистика была невероят-
но сложной.

Можно ли сказать, что та-
кой опыт чему-то учит?

МАРИНА ЛОШАК: Честно говоря, я бы 
предпочла такой опыт вообще не 
приобретать. Но, конечно, впе-

чатлила очень эффективная ко-
мандная работа во всех точках 
взаимодействия самых разных 
ведомств. Принципиально важ-
ную роль сыграла позиция Фон-
да Louis Vuitton. Она была абсо-
лютно безупречна с точки зре-
ния профессионализма, друже-
любия, солидарности и понима-
ния важности происходящего. 

Последние события привели 
к тому, что директора рос-
сийских музеев оказались вне 
группы Бизо, союза директо-
ров крупнейших музеев мира. 
Как вы к этому относитесь?  

МАРИНА ЛОШАК: В разное время от-
ношения складываются по-раз-
ному. Но что касается ситуа-
ции, которая глобально сложи-
лась, мне она кажется чудовищ-
ной катастрофой. Дело не толь-
ко в том, что к нам не приедут 
выставки или мы не сможем за-
кончить задуманные проекты. 
Впервые выяснилось, что мож-
но сжечь культурные мосты. Мо-
сты науки и культуры никогда не 
сжигались дотла. Сейчас они со-
жжены практически полностью. 
Осознание этого, конечно, очень 
печально и болезненно. Первой 
жертвой сожженных мостов ста-
ли проекты, которые мы гото-
вили много лет.  Среди неизбеж-
ных потерь — выставка о влиянии 
импрессионизма на искусство 
Европы, которую мы готовили 
с лондонской Национальной га-
лереей. Это был продуктивный 
опыт совместных исследований. 
Выставка была практически го-
това и должна была открыться в 
марте 2023 года в Лондоне и осе-
нью 2023 у нас. Не сложилось. 

А что с проектом «Век Ар-
чимбольдо», который пере-
носился два раза из-за панде-
мии? И выставкой к 200-ле-
тию Генриха Шлимана? Пуш-
кинский музей ведет изучение 
и реставрацию вещей из этой 
коллекции Шлимана… 

МАРИНА ЛОШАК: Сейчас, когда мы 
открываем выставку «Брат 
Иван. Коллекция братьев Мо-
розовых», я разослала пригла-
шения всем коллегам из меж-
дународных культурных инсти-
туций, с которыми мы держим 
партнерство.  Все запланиро-
ванные зарубежные проекты 
отменены. Ощущения безыс-
ходности нет. Но если можно 
еще недавно соединявшие му-
зеи нити как-то связывать по-
тихоньку, их нужно связывать 
обязательно. 

Воображаемый музей
Вы делаете не первую выстав-
ку, в центре которой оказы-
вается фигура коллекционе-
ра. Можно вспомнить и показ 
«Лейденской коллекции» То-
маса и Дафны Каплан, и вы-
ставку современного рисунка 
из собрания французских кол-
лекционеров Флоранс и Дани-
эля Герлен, и, конечно, проект 
«Щукины. Биография коллек-
ции». Это продолжение дав-
ней линии Музея личных кол-
лекций или для вас это иной 
поворот сюжета? 

МАРИНА ЛОШАК: Любой музей так 
или иначе восходит к коллекци-
ям, которые лежат в его основе.  
Они и создают музей. Поэтому 
даже вне зависимости от Музея 
личных коллекций Пушкинско-
му очень интересны такого рода 
проекты и исследования. Но, ко-
нечно, Щукин и Морозов — осо-
бая история. Это наш кармиче-
ский долг, как я его называю.

Наверное, не каждый посети-
тель ГМИИ имени А.С. Пуш-
кина вспоминает имя профес-
сора Цветаева. Насколько его 
опыт сегодня важен?

МАРИНА ЛОШАК: Сейчас этот опыт 
видится в новом свете. Когда 
Цветаев придумывал свой му-
зей, путешествие по миру было 

привилегией немногих. Собрав 
в музее копии главных памят-
ников человечества, Иван Вла-
димирович фактически созда-
вал модель мировой культуры, 
в которую входил (в том числе 
— буквально поднимаясь по ро-
зовой парадной лестнице му-
зея) студент-разночинец, гим-
назист, крестьянский сын или 
внук, священник, купец или 
аристократ… В конце ХХ века 
ситуация изменилась. Многие 
из нас успели увидеть и Крит, 
и руины Парфенона, и пирами-
ды Египта, и берлинский Пер-
гамский музей... А музейные 
слепки, которые я обожаю, ста-
ли восприниматься с некото-
рым пренебрежением: дескать, 
этим нас не удивишь, мы и 
подлинники видали. А сегодня 
музей вновь оказывается той 
сжавшейся вселенной мировой 
культуры, что всегда гостепри-
имно открыта для нас и к тому 
же за век с хвостиком обрела 
тепло родного музейного дома. 

Между прочим, мечта про-
фессора Цветаева и мечта тек-
стильного магната Морозова го-
раздо ближе друг другу, нежели 
можно представить. И тот и дру-

гой создавали свой воображае-
мый музей. Во время выставки 
«Брат Иван…» на первом этаже 
остается музей слепков профес-
сора Цветаева, а на втором мы 
создаем музей Ивана Морозо-
ва. Он не успел его открыть, но 
создавал его очень методично. 
Первая мировая война и после-
довавшие за ней события об-
рушили эти планы. Но мы вме-
сте с архитекторами попыта-
лись представить, каким мог бы 
стать этот музей современно-
го искусства, если бы Морозов 
его открыл в альтернативной 
версии нашей истории в 1920—
1930-х годах. Скорее всего, 
эстетика модернизма нало-
жила бы на него отпечаток. По 
крайней мере, в нашем прочте-
нии. Таким образом, мы соеди-
няем два воображаемых музея — 
Ивана Владимировича и Ивана 
Абрамовича. 

Есть точка зрения, что раз 
Музей изящных искусств по-
лучил при открытии имя 
Александра III, то в экспози-
ции, возможно, нужен раздел, 
посвященный царю. 

МАРИНА ЛОШАК: Я бы сказала, что 

роль государства в создании 
этого музея микроскопически 
мала по сравнению с ролью 
общества. Этот музей возник 
благодаря общественной ини-
циативе. Это очень важно для 
понимания ДНК Пушкинско-
го музея. Не только Цветаев, 
но и Юрий Степанович Неча-
ев-Мальцов сделал невероят-
но много для того, чтобы му-
зей стал таким, каким он стал. 
Морозовы также были щедры-
ми благотворителями Музея 
изящных искусств. 

Если говорить о встрече двух 
типов музея, то это еще и 
рандеву классического искус-
ства и современного. Собира-
етесь ли вы развивать опыт 
«вторжения» современного 
искусства в залы музея? 

МАРИНА ЛОШАК: Конечно. Показ 
коллекции братьев Морозовых 
позволяет еще и подчеркнуть, 
как важно собирать современ-
ное искусство. И как важна со-
циальная ответственность лю-
дей масштаба Морозовых. 

Строго говоря, масштаб лю-
дей как раз и определяется 
уровнем ответственности 
перед обществом…

М А Р И Н А  Л О Ш АК :  Если судить по 
тому, какие школы, больницы, 
«рабочие городки» строили для 
рабочих своих мануфактур Мо-
розовы, Коноваловы, Хлудо-
вы, то для них ответственность 
перед собой, обществом и Бо-
гом были взаимосвязаны. Это 
был особый тип ментальности, 
где соединяются благотвори-
тельность христиана и точный 
расчет ответственного пред-
принимателя.  

В одном из недавних интер-
вью вы сказали, что искус-
ство призвано смягчать об-
щественные нравы, а не оже-
сточать их. Но каким об-
разом музеи могут смягчать 
нравы? Коллекции не смогли 
спасти после революции ни 
Ивана Абрамовича Морозо-
ва, чье имя, как и имя Сергея 
Ивановича Щукина, было 
вычеркнуто из истории на 
многие годы, ни Музей нового 
западного искусства, когда в 
1948 году он был расформиро-
ван… Получается, что музей 
— очень хрупкая зависимая 
институция? 

МАРИНА ЛОШАК: Это с какого облака 
посмотреть. Если посмотреть с 
того облака, на котором мы сей-
час находимся, то оказывается, 
что искусство все-таки спасает. 
Прошло сто лет, и мы видим, как 
важны собрания этих потрясаю-
щих людей для крупнейших му-
зеев России. Мы благодарны им 
и помним их имена. Они стано-
вятся так же известны, как име-
на галериста Амбруаза Волла-
ра, собирательницы произведе-

ний парижской школы Гертру-
ды Стайн или Альфреда Барра, 
основателя Музея современно-
го искусства (МоМА). Думаю, 
что долгой памяти о сделанном 
Морозовыми способствовало 
бы учреждение Морозовской 
премии. 

Вы имеете в виду премию ме-
ценатам? Как Премия The Art 
Newspaper Russia в одной из 
номинаций? 

МАРИНА ЛОШАК: Отчасти — да.
Эта премия будет иметь 

прежде всего символический, 
почетный характер – настояще-
го мецената нельзя наградить 
деньгами. Но очень важно под-
черкнуть его или ее роль как об-
разца для общественного пове-
дения.

 Если премия носит имя Мо-
розова, то деятельность ме-
цената должна быть связана 
с современным искусством?

МАРИНА ЛОШАК: Именно. С совре-
менным искусством и социо-
культурными проектами. С со-
зданием комфортной и «ум-
ной» среды жизни и работы в го-
роде, в районе, на промышлен-
ном предприятии… Сейчас та-
кие примеры уже есть — в Выксе, 
например. Очень важно, чтобы 
это был ориентир для многих. 
И этому может помочь такой 
инструмент, как премия. Мне 
кажется, общество в этом заин-
тересовано.

Дружелюбие прежде всего
Как складывается бюджет 
музея сегодня? Какова доля го-
сударственного финансиро-
вания? 

МАРИНА ЛОШАК: Половина бюдже-
та — государственное финанси-
рование. Половину мы зараба-
тываем сами. 

Сколько дают билеты?
МАРИНА ЛОШАК: Около 20 процен-
тов дохода.

С появлением Пушкинской 
карты как-нибудь изме-
нилась аудитория вашего му-
зея? Стало ли приходить в 
Пушкинский музей больше 
молодежи?

МАРИНА ЛОШАК: У нас уже давно 
преобладает молодая аудито-
рия. Это началось с пандемии, 
когда люди «серебряного воз-
раста» старались оставать-
ся дома. Сейчас молодежи по-
прежнему больше. Я-то считаю, 
что для музея важна сбаланси-
рованность аудитории, присут-
ствие зрителей разных возрас-
тов в одном поле. 

Льготы музей собирается 
сохранить?

МАРИНА ЛОШАК: В какой-то момент, 
во время ограничений, мы вы-
нуждены были сократить льго-
ты, но сейчас потихоньку ста-
раемся возвращать. Есть дни 
бесплатного посещения для 
студентов, детей многодетных 
семей. Студенты художествен-
ных вузов, архитектурных фа-
культетов, будущие историки 
искусства проходят бесплатно. 

ГМИИ имени А.С. Пушкина — 
один из пионеров развития ин-
клюзивных программ. С каки-
ми сложностями вы столкну-
лись? Поменял ли этот опыт 
ваш взгляд и взгляд ваших со-
трудников на то, каким дол-
жен быть сегодня музей?

МАРИНА ЛОШАК: Хорошая новость 
заключается в том, что мы на-
блюдаем, как наше общество 
продвинулось на этом пути. 
Видим, как много людей гото-
вы вместе с нами заниматься 
инклюзивными программами. 
Запрос на методическую по-
мощь от наших коллег в регио-
нах огромен. Несколько лет на-
зад его вообще не было. Сейчас 
это тренд. Это большое заво-
евание общества. Мы делаем 
фестивали, куда приглашаем 
региональные музеи. С другой 
стороны, наше старое здание 
мы не можем приспособить для 
людей с особыми потребностя-
ми: у нас нет лифтов, а им труд-
но преодолевать лестницу. Но 
их ждут специально обучен-
ные люди, которые поднимут 
по лестнице коляски. Мы по-
старались создать дружелюб-
ную среду для всех категорий 
зрителей. Есть гиды, которые 
ведут экскурсии на жестовом 
языке для слабослышащих. 

Сколько посетителей было в 
прошлом году?

МАРИНА ЛОШАК: 700 тысяч. Из-за 
локдауна количество посети-
телей сократилось примерно 
наполовину. В обычный год в 
среднем музей принимает мил-
лион триста пятьдесят тысяч че-
ловек. Конечно, мы хотим, что-
бы приходило больше людей. 
Только по субботам в главном 
здании проходит 120 детских 
экскурсий. Но полтора миллио-
на зрителей в год — предел: зда-
нию сто десять лет, оно нужда-
ется в бережном отношении.

Сколько стоит экскурсия?
МАРИНА ЛОШАК: Шесть тысяч ру-
блей. Если объединяются две-
три семьи, то получается по-
сильно. 

Сейчас музей будет опирать-
ся на внутренний туризм?

М А Р И Н А  Л О Ш АК :  Не только. Мы 
ждем туристов из Индии, Ки-
тая, Арабских Эмиратов. Ви-

димо, преимущественно будет 
развиваться индивидуальный 
туризм. Как правило, это со-
стоятельные люди с высокой 
культурной планкой. Мы с на-
деждой смотрим в сторону ту-
ристов из Латинской Амери-
ки. Тем более что в перспекти-
ве планируем выставки с музе-
ями Бразилии, Мексики… Но 
хочу напомнить, что наш отече-
ственный путешественник для 
нас очень долгожданен.

Ставка на Депозитарий 
В декабре минувшего года вы 
говорили, что в конце 2023-
го будут открыты депози-
тарий, реставрационный и 
выставочные центры. Был 
подписан контракт на пер-
вую выставку в новых стенах 
— речь шла о выставке Дэви-
да Хокни. Остаются ли сроки 
сдачи этих центров актуаль-
ными? 

МАРИНА ЛОШАК: Нет. Самые дорого-
стоящие работы были уже сде-
ланы — так сказать, платье было 
скроено, отчасти сшито. Но 
многое еще предстоит сделать. 
Это огромная стройка, которая 
требует импортозамещения. 
Требуется очень серьезный, 
сложный инжиниринг, слож-
ный свет. Очень много парамет-
ров строительства здания, ко-
торые мы сейчас обеспечить не 
можем. Самое важное для жиз-

недеятельности музея — депози-
тарий, реставрационное и вы-
ставочное пространство. Они 
нужны, чтобы легкие музея нор-
мально дышали и сердце сту-
чало. Вместе с министерством 
культуры мы сделаем все, что-
бы продолжить строительство 
этой части музейного квартала 
в ближайшее время. Мы надеем-
ся, что строительство депози-
тарного комплекса будут завер-
шать представители Минстроя 
вместе с архитектурным бюро 
«Меганом» Юрия Григоряна. 

Дом Текста должен был 
открыться в конце 2022 года. 
Затем в 2023-м — Музей им-
прессионистов в усадьбе Го-
лицыных. В конце 2024-го 
— Галерея старых мастеров 
в усадьбе Вяземских-Долгору-
ковых. Такой была «дорожная 
карта» в 2020 году. Как изме-
нились сроки строительства 
сейчас? 

МАРИНА ЛОШАК: Сейчас все глав-
ные усилия сосредоточены на 
депозитарии, выставочном 
центре, реставрационных ма-
стерских. Как только они будут 
построены, мы сможем освобо-
дить здание Музея личных кол-
лекций и наконец поставить его 
на ремонт. Строительство дру-
гих зданий также должно быть 
завершено в оптимальные сро-
ки. Слишком много сделано 
музеем и государством, чтобы 
останавливать работы по завер-
шению такого долгожданного 
для всех проекта. 

Задача реставрации главно-
го здания музея сейчас не ста-
вится?

МАРИНА ЛОШАК: Мы не можем это 
пока планировать. Важно снача-
ла завершить работу по запуску 
нового депозитарного, выста-
вочного и реставрационного 
пространства. 

Что является для вас ключе-
вым звеном в работе с фили-
алами, которые в 2020 году 
перешли под крыло ГМИИ 
имени А.С. Пушкина от Госу-
дерственного центра совре-
менного искусства?

МАРИНА ЛОШАК: На мой взгляд, глав-
ное — готовность общества и го-
сударства понимать ценность 
сегодня живущего искусства. Не 
страх перед ним, не опасения 
разного рода, а желание создать 
творческую среду, которая поз-
волила бы развиваться людям. 
Только искусство это может. 

Второй важный момент: гео-
графия имеет значение. Потреб-
ности аудитории во Владикав-
казе и, предположим, в Екате-
ринбурге или Томске заметно 
разнятся. Можно использовать 
какой-то опыт, но унифициро-
вать его нельзя. Ситуации везде 
разные. Система грантов помо-
гает ставить задачи и откликать-
ся на запрос местной аудитории. 
Все наши филиалы работают 
этими грантами. 

Например, наши филиалы во 
Владикавказе, Нижнем Новгоро-
де, Екатеринбурге осуществляют 
замечательные проекты, в том 
числе при их поддержке.

Вы планировали совместный 
проект с Томским универси-
тетом…

М А Р И Н А  Л О Ш А К :  Университет – 
естественная площадка для 
«приземления» в городе для та-
кого музея, как наш. А в Томске 
– один из старейших универси-
тетов России. Ему более 140 лет.  
Мы открываем арт-резиденции 
в Томске. Первую - на террито-
рии томского Ботанического 
сада. Вторая будет связана с изу-
чением уникальных томских 
болот, это будет совместный 
проект с учеными - биологами и 
экологами Томска.

Кроме Томского универси-
тета, мы подписали соглашения 
с Уральским и Тюменским уни-
верситетами. Идея в том, что-
бы создать сообщество музея и 
крупных университетов с бога-
тыми традициями…

Университет в Калининграде, 
где работал Иммануил Кант, 
наверное, будет включен в это 
сотрудничество?

МАРИНА ЛОШАК: Возможно. Пока у 
нас контакты с университетом в 
Нижнем Новгороде, РГГУ…

А как складывается судьба 
международной Уральской ин-
дустриальной биеннале?

МАРИНА ЛОШАК: В этот момент с 
комиссаром биеннале Алисой 
Прудниковой мы решили взять 
паузу и спокойно подумать о 
том, в каком формате биенна-
ле должна продолжить свою 
жизнь.

С чем связаны ваши надежды 
на будущее?

МАРИНА ЛОШАК: Самая большая на-
дежда — на наши головы. Интел-
лектуальный ресурс никто не 
отменял. И, конечно, на любовь 
к искусству. И веру в будущее, в 
котором царят открытость, дру-
желюбие и взаимопомощь. •

Директор ГМИИ им. А.С. Пушкина Марина Лошак в гостях в «Российской газете».

Иван Морозов купил «Девочку на 
шаре» Пикассо в октябре 1913 года. 
До этого картина была в коллекции 
Лео и Гертруды Стайн.

А К Ц Е Н Т

Главное — готовность общества 
и государства понимать ценность 
искусства: только оно создает 
творческую среду, 
позволяющую людям развиваться

А К Ц Е Н Т

Сейчас самая большая надежда — 
на наши головы: ведь интеллектуальный 
ресурс никто не отменял

1

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2338833
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СТИХИЯ В крымских 
муниципалитетах 
ввели режим ЧС  

Два дня потопа

Илья Изотов, «Российская газета», Симферополь

Крымский совмин уже принял решение о выплате 
компенсаций собственникам частных домов, которые 
пострадали от подтоплений.  Уже второй день несколь-
ко муниципалитетов республики ликвидируют по-
следствия залповых ливней, которые привели к под-
топлениям в Симферополе, Симферопольском и Бело-
горском районах. 

В ночь с субботы на воскресенье жители До-
бровской долины под Симферополем проснулись от 
сильного шума: ливень шел стеной, а вода по сложно-
му рельефу предгорья потоками заливала дома и ого-
роды. Большинство дорог превратились в реки. Места-
ми потоки мутной воды уносили на несколько метров 
автомобили. По данным синоптиков, в Симферополе 
и Симферопольском районе за сутки выпало две тре-
ти месячной нормы осадков. Спасатели помогали лю-
дям откачивать воду из дворов, гаражей, погребов. 
При необходимости людей эвакуировали в безопасные 
места.

К понедельнику власти насчитали более 250 под-
топленных домов в трех муниципалитетах Крыма. Гла-
ва республики Сергей Аксенов принял решение ввести 
режим межмуниципального ЧС в Симферопольском 
районе и Симферополе. А утром в понедельник стихия 
пришла в Белогорск и Белогорский район. Никогда не 
выходившая из берегов река Карасевка разлилась, под-
топив несколько десятков домов. Пришлось экстренно 
эвакуировать 95 детей из Белогорского дома-интерна-
та для детей-инвалидов. 

Каждому члену семьи из подтопленных домов 
выплатят по 10 тысяч рублей. Депутаты Добровского 
сельсовета начали обход домовладений, чтобы соста-
вить описи имущества: за частично пострадавшее пла-
нируют выплатить до 50 тысяч, за полностью утрачен-
ное — до 100 тысяч рублей.  

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/art/2342234

ТРАНСПОРТ 

Из Москвы 
в Керчь 
пустили 
новый поезд

ЕДЕМ  
НА  КУРОРТ
Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Симферополь

Вчера из Москвы отправился 
в Керчь новый пассажирский 
поезд «Таврия» № 195/196, ко-
торый будет курсировать че-
рез день и позволит частич-
но снять дефицит билетов на 
крымских железнодорожных 
маршрутах.

Керченский поезд интере-
сен возможным использова-
нием мультимодальной схе-
мы перевозки пассажиров, 
которая позволит значитель-
но ускорить время приезда на 
выбранный туристами курорт 
полуострова. В железнодорож-
ных кассах пассажирам сразу 
предлагают приобрести билет 
на такой «сборный» маршрут: 
на поезд Москва — Керчь плюс 
на автобус Керчь — Алушта сто-
имостью 1000 рублей или плюс 
Керчь — Ялта за 1100 рублей. 
Что касается самого поезда, то 
билет на него обойдется в 4193 
в плацкарте и от 7022 до 8500 
рублей в купе.

Следующие до Симферо-
поля и Севастополя поезда до-
бираются до конечных пунк-
тов назначения через находя-
щийся на севере полуостро-
ва Джанкой, то есть делают 
большой крюк. А вот на авто-
бусе от Керчи благодаря фе-
деральной трассе «Таврида» 
можно доехать гораздо бы-
стрее. Например, до Феодосии 
или Коктебеля — всего за час, 
а до курортов южного берега 
Крыма — примерно за три часа. 
К тому же со станции Керчь — 
Южная до Феодосии удобно до-
ехать и на пригородном поезде.

Поезд № 195/196 будет от-
правляться из Москвы через 
день в 01.05 и прибывать в 
Керчь на следующие сутки в 
10.47, что удобно для туристов. 
Из Керчи состав будет отправ-
ляться в 15.37 и прибывать в 
Москву на следующие сутки в 
23.55.

— На первый поезд Моск-
ва — Керчь, который отправил-
ся в Крым 27 июня, выкуплено 
97 процентов мест, — сообщи-
ли «РГ» в пресс-службе «Гранд 
Сервис Экспресс».

С 4 июля назначен и допол-
нительный поезд № 193/194 
Москва — Симферополь, ко-
торый будет курсировать с 4 
июля по 1 октября через день 
и состоять только из купей-
ных вагонов. Благодаря ему 
на весь период курсирования 
в продажу дополнительно по-
ступило 43 тысячи билетов. На 
ближайшие даты уже куплено 
90 процентов проездных доку-
ментов.Время пути в Крым — 
40 часов 05 минут, в Москву — 
40 часов 01 минута.  

СПОРТ 

В Волгограде 
разработали 
гандбольный 
зал для 
незрячих

ПАС 
ВСЛЕПУЮ
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

Волгоградские ученые разра-
ботали первый в мире  зал для 
игры в гандбол для слабовидя-
щих и слепых. 

Спортивная площадка обо-
рудована с четырех сторон спе-
циальными датчиками, а на 
форме игроков размещены эле-
менты, которые ловят импуль-
сы от мяча. Когда он летит, фор-
мируются волны, которые вос-
принимает спортсмен, и  может 
понять, где в данный момент 
мяч находится в пространстве. 

— Выбор пал на гандбол, по-
тому что одна из  разработ-
чиц проекта раньше занима-
лась этим видом спорта. Она и 
предложила ручной мяч. В пол-
норазмерном виде мы площад-
ку пока  не собирали. Но есть 
компьютерная модель и макет, 
— рассказала «РГ» руководи-
тель проекта доцент Волгоград-
ского государственного техни-
ческого университета Ольга 
Мельникова.

Отметим, аналогов в мире 
этому  инклюзивному спорт-
залу нет. Обычно в играх для 
слепых используют мячи, кото-
рые гремят при движении. Так 
участники соревнования могут 
на слух распознавать, где нахо-
дится спортивный снаряд.  

МЕЖДУ ТЕМ

Крымский гидрометцентр вновь продлил штормовое преду-

преждение, оставив его актуальным и на вторник, 28 июня. 

А Госкомводхоз Крыма предупредил симферопольцев о вы-

нужденном увеличении мощности сброса воды из Симфе-

ропольского водохранилища, что может привести к новым 

подтоплениям в городе. 

ФЕСТИВАЛЬ В Москве создана одна из самых продвинутых 
систем образования для молодых в мире

Профиль для профи

Любовь Проценко 

С
выше 3,5 миллио-
на жителей в столи-
це или практически 
каждый четвертый 
горожанин — в воз-
расте от 14 до 35 лет. 
Для них в честь Дня 
молодежи, который 
праздновался вчера 

в России,  в Цифровом деловом 
пространстве на улице Покров-
ка, 47,  прошел фестиваль «Тер-
ритория возможностей». С его 
участниками встретился мэр го-
рода Сергей Собянин. 

«Мы понимаем, что получить 
просто классическое образова-
ние недостаточно, — сказал глава 
столицы, обращаясь к участни-
кам фестиваля. — Поэтому созда-
ли систему, с помощью которой 
мотивируем и поощряем ребят, 
с юного возраста уже создаю-
щих свою историю, конкуриру-
ющих на российском и мировом 
уровне с точки зрения техноло-
гических знаний, инициативы и 
изобретательства. Я посмотрел 

очень интересные разработки 
в самых разных областях, начи-
ная от экотуризма и заканчивая 
водородным двигателем. Это 
супер, это очень интересно. И за-
канчивая даже городскими тех-
нологиями, которыми мы поль-
зуемся каждый день: в модели-
ровании и строительстве зда-
ний,  робототехнике и так далее. 
Поздравляю всех, кто победил 
во всероссийских и междуна-
родных конкурсах. Это действи-
тельно серьезная победа». 

Мэр отметил, что москви-
чи постарались сделать Москву 
современным, продвинутым и 
интересным городом для моло-

дых, трудились над этим много 
лет: «Надеюсь, что у нас получи-
лось, город стал одним из самых 
популярных среди молодежи во 
всем мире. Новые парки, новые 
общественные пространства, 
новые кафе, рестораны, новые 
спортивные центры, площадки, 
прокат велосипедов, самокатов, 
каршеринг и так далее — вся эта 
огромная инфраструктура вос-
требована всеми москвичами, 
но в первую очередь молодыми, 
наиболее продвинутыми, кото-
рые быстро приспосабливают-
ся к новому, а это действитель-
но новое. Наш город стремится 
быть тоже молодым, несмотря 

на свою многовековую историю. 
Так будем делать и дальше». 

Очень важно, по мнению 
мэра, и то, что в Москве созда-
на одна из самых продвинутых 
систем образования в мире. 
Школьники в специальных 
инженерных, компьютерных, 
предпринимательских классах 
могут получить профессиональ-
ные навыки. В городе работает 
целая сеть детских технопарков, 
ресурсные центры и центры под-
держки инициатив молодежи, 
предпринимательства, большое 
количество предприятий, где 
любой человек может себя реа-
лизовать, около 5 тысяч круж-
ков для школьников. Мотивируя 
молодых москвичей активнее 
использовать эти возможности, 
столичные власти недавно учре-
дили единовременные поощри-
тельные денежные выплаты по-
бедителям и призерам между-
народных и всероссийских чем-
пионатов и конкурсов, а также 
их наставникам. Город выделил 
на это 35 млн рублей. Победи-
телями и призерами междуна-

родных и всероссийских чем-
пионатов и конкурсов в течение 
минувшего учебного года стали 
256 учащихся московских школ, 
колледжей и вузов. В частности, 
98 из них победили и получили 
призы в национальном чемпи-
онате по робототехнике Russia 
Robotics Championship, четве-
ро москвичей стали призера-
ми международного конкурса 
проектов по нейротехнологиям 
и искусственному интеллекту 
Neurotech Cup, 63 — победителя-
ми федеральной программы по 
технологическому предприни-
мательству «Технолидеры буду-
щего». 

Победители и призеры меж-
дународных чемпионатов стар-
ше 14 лет получат по 500 тыс. и 
400 тыс. рублей соответствен-
но, победители и призеры  все-
российских чемпионатов стар-
ше 14 лет — по  300 тыс. и 200 тыс. 
рублей, их наставники — по 200 
тыс. и 100 тыс. рублей.  

Сергей Собянин оценил достижения 
молодых участников фестиваля 
и поздравил их с успехами. 

А К Ц Е Н Т

Школьники в инженерных, 
компьютерных, предпринимательских 
классах могут получить востребованные 
профессиональные навыки

РАКУРС В школах Подмосковья появится меню для аллергиков и диабетиков

Ем и не краснею
Ирина Рыбникова

И
ндивидуальное меню для 
детей с сахарным диабе-
том и пищевыми аллер-

гиями введут в подмосковных 
школах. Пилотный проект на-
чнется в сентябре с пяти учеб-
ных комплексов в Балашихе. 

Горячим питанием в обяза-
тельном порядке обеспечива-
ются все учащиеся 1—4 классов 
областных школ. Это поряд-
ка 450 тысяч детей. Условия в 
школах разные, большинство 
из них, как утверждают в об-

ластном министерстве образо-
вания, работают на сырье — по-
лучают продукты и сами гото-
вят завтраки и обеды. Но есть 
и такие школы, куда приво-
зят полуфабрикаты или пол-
ностью готовые блюда, кото-
рые нужно просто разогреть 
и расставить по столам. Что-
бы при таких разных услови-
ях держать качество питания 
на должном уровне, в школах 
проводятся постоянные ведом-
ственные проверки, а два года 
назад был запущен проект «Ро-
дительский контроль», участ-

никам которого предлагает-
ся прийти отведать обед в той 
школе, где учится их ребенок. 
Большинство взрослых гово-
рят, что детей кормят вкусно. 
Для школьного питания в об-
ласти разработаны 10 типо-
вых вариантов меню, чтобы 
одни и те же блюда не повторя-

лись чаще, чем раз в полторы 
недели.

«Индекс несъедаемости» 
блюд у нас не превышает 15%», 
— подтверждает и представи-
тель регионального министер-
ства образования Татьяна Лу-
кьяненко. Неплохо, но ведь это 
все равно значит, что 15 млад-

шеклассников из 100 сидят на 
уроках голодными. Почему? Ко-
му-то, возможно, просто не нра-
вятся школьные котлеты, пото-
му что у мамы вкуснее. А кто-то 
не может есть эти котлеты по 
состоянию здоровья. Сейчас 
много детей с аллергиями, в том 
числе и пищевыми. Педагоги, 
которые работают в детских са-
дах, все чаще говорят о том, что 
родители просят кормить детей 
избирательно — одному нельзя 
омлета из-за яиц, второму из-
за меда и орехов противопока-
зана выпечка. В садиках обычно 
идут навстречу родительским 
просьбам. А вот школьное пи-
тание таких нюансов не учиты-
вает. Однако теперь, по словам 
Лукьяненко, это будет учиты-
ваться. «У нас уже разработа-
но специализированные меню 
для детей, страдающих сахар-
ным диабетом, непереносимо-
стью белка коровьего молока, 
аллергией на мясо птицы, яйца 
и рыбу. Меню имеет эксперт-
ные заключения о соответствии 
нормам СанПиН», — утвержда-
ет она. Пилотный проект опро-
буют в Балашихе — самом круп-
ном подмосковном муниципа-
литете, где самые загруженные 
школы. 

К слову, это будет не первый 
случай корректировки школь-
ного питания в Подмосковье. В 
начале этого года в школах про-
вели опрос, в котором приняли 
участие 870 тысяч учеников. 
Их попросили не просто поста-
вить оценку вкусу школьных 
завтраков и обедов, но и вы-
сказать пожелания по их улуч-
шению. И дети попросили вве-
сти в школьное меню пельме-
ни — это блюдо едят и любят по-
чти все. Не прошло и трех меся-
цев, как пельмени появились в 
школьном питании. Сначала в 
качестве пилота, который нача-
ли опять же в Балашихе, потом 
опыт распространили на всю 
область.  

На сегодняшний день в разработке эндокринного завода 
60 субстанций, возможно, будущих лекарств. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
Столица открыла центр 
новых лекарств

Болеем 
за наших

Сергей Буланов

В Москве появился центр разработки биотехнологи-
ческих и инновационных лекарств, заявил мэр Сергей 
Собянин. В ближайшие годы наши пациенты переста-
нут зависеть от зарубежных фармацевтических корпо-
раций и получат свои качественные средства для лече-
ния инфекционных, глазных заболеваний, депрессии.

Новую лабораторию открыли при Московском эн-
докринном заводе. В нее вложили деньги, сэконом-
ленные на городских налогах: в столице их дают пред-
приятиям, получившим статус промкомплекса. «До-
статочно быстро удалось модернизировать корпус, 
в котором раньше была так называемая шарашка, — 
рассказал «РГ» гла-
ва департамента 
инвестиционной и 
промышленной по-
литики Владислав 
Овчинский. — С по-
явлением нового 
центра открыва-
ются рабочие ме-
ста, плюс рынок на-
сыщается важным 
сегментом продук-
ции». Завод будет 
поставлять жизнен-
но важные препа-
раты, в том числе 
обезболивающие 
для онкобольных. Эти позиции важны, но их произ-
водство коммерчески невыгодно. Поэтому власти 
Москвы заключили с эндокринным заводом офсетный 
контракт: по его условиям инвестор вкладывает день-
ги в модернизацию производства, а город гарантиру-
ет бесперебойную закупку лекарств в течение восьми 
лет. Конкретно в создание московского фармацевтиче-
ского комплекса вложено более 9 млрд рублей, для ла-
боратории закуплено современное оборудование.

На сегодняшний день в разработке эндокринного 
завода 60 субстанций, возможно, будущих лекарств. 
Значительная часть из них направлена на лечение ре-
продуктивной системы, препараты создаются мето-
дом генной инженерии. Химический синтез нового по-
коления позволяет работать над лекарствами, снижа-
ющими уровень сахара, регулирующими работу эндо-
кринной системы, а также над средствами для наркоза.

«У этого лабораторного комплекса есть еще и функ-
ция кластера, — добавил директор департамента разви-
тия фармацевтической и медицинской промышленно-
сти минпромторга Дмитрий Галкин. — У многих произ-
водителей здесь будет возможность объединить свои 
усилия: ведь тут есть штат опытных сотрудников и 
необходимая аналитическая аппаратура».   

Завод будет 
поставлять жиз-
ненно важные 
препараты, в том 
числе обезболи-
вающие для онко-
больных
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Пилотный проект опробуют в Балашихе — 
крупнейшем муниципалитете области
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ФЕСТИВАЛЬ В Тульской 
области завершилась 
«Дикая мята. Violet»

Мечта не спит

Александр Алексеев

Это был первый летний музыкальный фестиваль в Рос-
сии, который продолжался так долго — 10 дней. За три 
года карантинных ограничений мы соскучились по та-
ким праздникам музыки и приключений на открытом 
воздухе, как только что завершившийся в Тульской об-
ласти.  Тем более, что принцип импортозамещения в 
роке, электронике, хип-хопе и нео-фолке отменно сра-
ботал теперь на поле деревни Бунырево!

Да, впервые интересной и самобытной музыки в 
России накопилось так много, что организаторам фе-
стиваля пришлось проводить «Дикую мяту» в течение 
полутора недель. Прежний рекорд в Европе принад-
лежал венгерскому Sziget, обычно проходящему на 
острове под Будапештом семь дней, хотя в этом году 
уложится и вовсе в шесть — с 10 по 15 августа. Но «Ди-
кая мята» превзошла его и по дням, и по представле-
нию максимально широкого диапазона современной 
музыки. Не было только классики и, конечно же, попсы 
и шансона…  Первый уикенд получил название Green 
и собрал звезд рока, некоторые зрители остались и 
на будни (в концертное «межсезонье» в Бунырево ра-
ботали университет «Синергия», онлайн-кинотеатр 
KION и проходили концерты, но не самые звездные). 
А с 24 по 26 июня грянула часть фестиваля с кодовым 
словом Violet, собравшая уже лучших артистов и груп-
пы, исполняющих электронную музыку, рейв, хип-хоп, 
фанк, техно и, ко-
нечно,  диджеев. За-
одно «Дикая мята» 
установила и еще 
один рекорд: в об-
щей сложности — 
170 концертов и 
диджейских сетов 
за 10 дней. Преды-
дущий был у «На-
шествия» — чуть 
больше 100 в 2018 
году…

Свой рекорд 
установили навер-
няка и окрестные бабушки. Обозреватель «РГ» при-
был на поле Бунырево чуть раньше, чем многие зрите-
ли. Чтоб не стоять в очереди на сканирование билетов 
и проход через металлические рамки (с ножиками и 
своей едой не пускали, равно как и с алкоголем), пошел 
прогуляться по окрестностям, в тенек, и вдруг услы-
шал шепот из дубравы: «Сынок, ну-ка подь-ка!» На по-
лянке сидели несколько старушек, предлагая еду: ва-
реную картошку, огурчики, котлетки. Пара ребят уже 
что-то рассматривали в предложенной им пластмассо-
вой баклажке. «Да ты покупай, не смотри, вкусно! Эх, 
как мы ждали этот фестиваль - три года, а то пенсия-то 
у нас небольшая. Вот вы и поможете!» Жаль, мне уже 
позвонили из очереди: «Пора, а то пропустишь»…

Обе части «Дикой мяты» отличались, кстати, не 
только составом участников. На первую мы прохо-
дили не спеша, с любопытством оглядывая бродящих 
по вымощенным дорожкам поля драконов и огром-
ного роста человека в загадочном костюме, похожего 
на сказочного ворона (только на «Дикой мяте» тропы 
выложены брусчаткой и по ним можно ходить даже в 
дождь). А потом, удивляясь большим плакатам и указа-
телям, как пройти к спортивным площадкам, четырем 
сценам, «Базар-Дару», мастер-классу по игре на бала-
лайке или в «Семейный кемпинг» (был и «Веселый», 
то есть, очевидно, для пока холостых и незамужних) — 
ведь таких полезных и дружелюбных стрелочек тоже 
нет ни на одном open-air! А на вторую — Violet — неми-
нуемо начиная пританцовывать сразу после металло-
искателей — с 24 по 26 июня фестиваль превратился в 
большую дискотеку площадью в несколько гектаров. 
Гулкие басы, плотные биты, накаленные эмоциями ме-
лодии с зашкаливающими порой децибелами. Лома-
ные ритмы, мечущиеся, как белки в колесе подсозна-
ния, буйство спецэффектов и световых виражей…

Да, зарубежные артисты не приехали. Исключение 
— грузины и белорусы, но по большому счету — многие 
из нас по-прежнему считают их родными нам людьми, 
такими же душевными, лиричными, свойскими, как 
и мы?! Только музыка у нас разная (как хороши были 
грузинские многоголосия у группы PanGEO?!), что, 
в свою очередь, тоже притягивает друг к другу… Зато 
по максимуму приехали наши проекты, группы и от-
менно проявили себя! Креативные идеи, поиски буду-
щего современной музыки, свежие технические идеи и 
затейливый видеоарт — о прошедшей в этом году «Ди-
кой мяте» можно писать главу для учебника о новых 
технологиях.

Нео-фолк певица Тося Чайкина привольно, как 
крыльями, взмахивая руками, исполняла языческие 
по духу славянские напевы под строгие, дисциплини-
рующие компьютерные ритмы. «Механический пес» 
играл завораживающее минимал-техно с уместными 
диссонансами, электронный дуэт АИГЕЛ, с притяга-
тельной солисткой Айгель, порой тоже становившейся 
и за синтезатор, и сэмплер, впечатлял метафоричной 
поэзией, празднеством ритмов и креативных аранжи-
ровочных идей, Дельфин успевал выкрикивать свои 
размашистые холодные фразы, жарко аккомпани-
руя себе на тарелках перкуссии… Белорусская груп-
па IOWA сыграла и «Улыбайся», «Плохо танцевать», 
«Бьет бит» и «Маршрутка под номером 1», но теперь 
прозвучала жестче: удар у барабанщика ныне пудо-
вый, а солистка Катя Иванчикова ныне не только от-
менно, размашисто поет —  ее дружескому общению 
с залом, танцам, да и почти гимнастической, спортив-
ной подготовке интересно было внимать ничуть не 
меньше!

Концерты пятницы и субботы заканчивались в три 
часа ночи, а наутро саундчек начинался уже в семь. 
Спать было некогда. Было и не до пива, и самым вос-
требованным напитком стала холодная вода: органи-
заторы иногда раздавали бутылочки с ней бесплатно. 
Стрелка термометра постепенно дошла до 32 градусов, 
и зрительницы уговорили дежуривших у сцен пожар-
ных окатить их из брандспойта.  

ВЫСТАВКА В фотобиеннале участвует 
Игорь Мухин, чьи работы хранятся в Третьяковке

Париж уже не тот
Андрей Васянин

М
осковский фотограф 
Игорь Мухин — один 
из немногих мастеров, 

умеющих работать на грани ре-
портажа и поэзии, фотографии 
и современного искусства.

Наверное, поэтому его го-
родские пейзажи, серии о геро-
ях русского рока и другие ра-
боты есть в коллекции Третья-
ковской галереи, в ММОМА, 
в Европейском доме фотогра-
фии в Париже; альбомов с его 
фото вышло несколько десят-
ков, число персональных вы-
ставок перевалило за полсот-
ни. Одна из них — «Москва — Па-
риж — Вена» с фото европейских 
столиц, включая Москву конца 
90-х, — проходит в Мультимедиа 
Арт Музее в рамках «Фотобиен-
нале-2022».

У Мухина на первом месте — 
человек. Часто одинокий, по-
чти всегда молодой, но всегда 
разный. Бродя по залам выстав-
ки, даже если не смотреть на 
подписи, все равно понимаешь, 
что ты перешел из одного горо-
да в другой. Чувствуешь это че-
рез атмосферу снимка.

Москву 90-х мало с чем спу-
таешь. К обшарпанной стене 
переулка у Тверской придела-
на доска: «Ресторан «Сканди-
навия», слева бабушка, торгу-
ющая сиренью, в центре кадра 
— парень в белой рубахе, с гал-
стуком, задутым ветром за спи-
ну. Вот молодые обнимаются на 
фоне строящегося дома в луж-
ковском барокко, вот снова па-
рочка, мимо идет понурый дядя, 
за ним девушка, гордо развер-
нувшая плечи. Девушки на дис-
котеке, выхваченные каждая в 
своем порыве... Время тут вид-
но через бурное движение — лю-

дей, характеров, эмоций, глаз. 
Каждый снимок многофигурен, 
объемен, полон жизни, каждый 
образ драматичен, неповторим, 
как поэтическая строка.

— Дождь и ветер, унылые 
люди, которые сопротивляются 
ветру, — вспоминает Мухин свой 
приезд в Париж (туда он приехал 
в 1999 году на грант министер-
ства культуры Франции). — Па-
риж был не такой, как в кино или 
у Гюго. Но атмосфера города все 
та же, и Мухин увлекся ею. Избе-
жав при этом акцентов на узна-
ваемых архитектурных симво-

лах города, тут больше обраща-
ешь внимание на выгибаемый 
ветром зонт парижанина. Чтобы 
показать город, оказывается, до-
статочно показать его жителей. 
Они движутся по улицам в лад-
но скроенных пальто и черных 
перчатках, элегантно танцуют, 
держа на отлете сигарету, с вызо-
вом смотрят в небо и сверху вниз 
на Париж — с Эйфелевой башни, 
судя по ограде за спиной.

Вена на фоне этой романти-
ки выглядит слегка чопорно, на 
снимках дамы в белых платьях, 
бульвары залиты иллюминаци-
ей, всюду какое-то умиротворе-
ние...

Все это фактически — хрони-
ки начала века, но у Мухина, со-
здававшего их двадцать с лиш-
ним лет назад, они не смотрятся 
застывшим монументом време-
ни. Может быть, потому что на 
снимках молодые люди — влюб-
ленные, куда-то несущиеся, 
что-то кричащие, целующиеся. 
Какими бы времена ни были, 
эти люди не дадут нам о них за-
быть.  

МУЗЫКА Международный конкурс Рахманинова назвал победителей

Смотрите, кто пришел
Наталья Кожевникова, 
Светлана Мелентьева, 
Ирина Муравьева

Н
овый крупный му-
зыка льный кон-
курс в Москве — 
Международный 
к о н к у р с  п и а н и -
стов, композито-
ров и дирижеров 
имени С.В. Рахма-
нинова — состоял-

ся. Причем успешно, в полном 
своем формате. 25 дирижеров, 
25 пианистов и 12 композито-
ров из разных стран выступа-
ли в эти дни в залах консервато-
рии и Московской филармонии, 
пройдя три сложнейших тура, в 
каждом из которых исполня-
ли музыку Рахманинова. За 12 
дней прозвучали почти все его 
сочинения, кроме опер и хоро-
вых партитур: сольные для фор-
тепиано, фортепианные кон-
церты и симфонии, 64 роман-
са, а также — и это новаторская 
часть конкурса — новые сочине-
ния современных композито-
ров. По сути, на конкурсе соеди-
нились два музыкальных сто-
летия, две исторические эпохи, 
обе обостренные глобальными 
катаклизмами. В музыке Рахма-
нинова это напряжение време-
ни, пульс личных и общечелове-
ческих испытаний звучат сего-
дня особенно актуально, и не-
которым конкурсантам удалось 
проникнуть в глубину рахмани-
новской экспрессии. К финалу в 
конкурсе остались 8 пианистов 
и 6 дирижеров, а все 12 компо-
зиторов по условиям регламен-
та соревновались до конца. По 
итогам в каждой номинации на 
каждом лауреатском месте ока-
зались по 2—3 лауреата. Что аб-
солютно в духе худрука конкур-
са Дениса Мацуева. 

У пианистов после отбора в 
финал решающим стал, как и 
на Конкурсе Чайковского, тур 
с оркестром — настоящее испы-
тание на выносливость: неко-
торые брали по два рахмани-
новских концерта, каждый, по 
сути, — виртуозная, сложней-
шая по драматургии «симфо-
ния» для рояля. Выдержать этот 
марафон некоторым участни-
кам было не по силам. Так, яр-
кий, пианистически фактур-
ный юный музыкант Эстефан 
Вергара Яцекив (Бразилия) по-
терялся в тексте во время ис-
полнения рахманиновских 
концертов и в итоге оказался 
на 6-м месте. Зато остальные 
семь участников дружно поде-
лили лауреатские места — три 
третьих, два вторых и два пер-
вых. Победителями стали Иван 
Бессонов и Александр Ключко. 

Говорит Александр Ключко 
(учился у Рены Шерешевской в 
Эколь Нормаль в Париже, сту-
дент Московской консервато-
рии, класс Павла Нерсесьяна): 

— Для меня Рахманинов  —  
это ностальгия. Не по каким-то 
местам или событиям, это со-
стояние бытийного уровня: но-
стальгия по тому, чего ты еще не 
знаешь, ее невозможно выра-
зить. В музыке Рахманинова эта 
эмоция превалирует. 

Как отметил член жюри 
конкурса пианистов Фреде-
рик Кемпф (Великобритания/
Германия), «все члены жюри, 
по-моему, были довольны ре-
зультатами. Решение разделить 
призовые места было приня-
то, чтобы отразить уровень вы-
ступления каждого финалиста». 
Между тем, Фредерик Кемпф 
полагает, что сфера искусства 
в наши дни становится все бо-
лее коммерческим бизнесом. 
Это больше не область, где все 
решают только артистические 
качества музыканта, как было 
раньше. Сегодня для успешной 
концертной карьеры каждому 
музыканту придется самосто-
ятельно научиться навыкам, 

которых требует эта деятель-
ность.

Конкурсов композиторов 
такого масштаба, чтобы сочи-
нения участников прозвучали 
на весь мир, в России никогда 
не было. Что, конечно, стало се-
рьезной мотивацией для компо-
зиторов разных поколений, в 
том числе, как уже не раз отме-
чалось, признанного мэтра Вла-
димира Кобекина, представив-
шего мастерски сделанные со-
чинения — Большой распев для 
фортепиано и Второй форте-
пианный концерт с оркестром. 
В итоге ему присудили только 
спецпремию Союза компози-
торов. Однако если допусти-
ли к участию такого крупного 
композитора, стоило бы сразу 
позиционировать его выступ-
ления «вне конкурса». По ре-
шению жюри Первую премию 
конкурса получил композитор 
китайского происхождения 
Юаньфан Ян из Великобрита-
нии, продемонстрировавший 

незаурядное мастерство в ор-
кестровке и фортепианной тех-
нике. Жюри определило так-
же лауреатов вторых и третьих 
премий. 

Юаньфан Ян, композитор и 
пианист, выпускник Королев-
ской академии музыки, при-
знался: «Рахманинов — из моих 
любимых композиторов.  Я 
счастлив приехать в Россию и 
исполнить здесь свое сочине-
ние.  Особенно это ценишь по-
сле пандемии, локдаунов, за-
крытых концертных залов и 
границ, что во вред музыке. 
Конкурс Рахманинова предо-
ставляет великолепную плат-
форму для новой музыки». 

Глава жюри композиторов 
Александр Чайковский отме-
тил: «В нашем конкурсе никто 
не проиграл. Сочинения всех 
финалистов были исполнены в 
хороших залах, транслирова-
лись, концерты играл замеча-
тельный оркестр «Новая Рос-
сия», прекрасные солисты». 

Дирижерский конкурс та-
кого международного масшта-
ба проводился в России впер-
вые, причем с трансляциями 
на весь мир, что привлекло к 
нему большое число дириже-
ров из разных стран. Как и имя 
главы жюри Валерия Гергиева, 
способности которого раскру-
чивать карьеры молодых талан-
тов известны. Но в этой номина-
ции у тех, кто следил за конкур-

сом, возникали самые драмати-
ческие споры по поводу отбо-
ров жюри в следующие туры. 

Как сказал после объявле-
ния результатов Филипп Сели-
ванов, «к этому конкурсу надо 
было тщательно подготовить 
все оркестровые сочинения 
Рахманинова. Самым большим 
вызовом конкурса были ги-
гантские сложные партитуры 
и отведенные для них короткие 
репетиции, работа с тремя 
разными оркестрами в тече-
ние одной недели —  с каждым 
нужно было наладить творче-
ский контакт». Подводя итоги 
конкурса, Валерий Гергиев по-

общал, что даже те дирижеры, 
которые не прошли в финал и 
во второй тур, тоже замечены 
и будут приглашаться в разные 
проекты.  

Валерий Гергиев пообещал, что 
будет приглашать участников кон-
курса Рахманинова в свои проекты.  

А К Ц Е Н Т

В музыке Рахманинова 
напряжение времени, пульс личных 
и общечеловеческих испытаний звучат 
сегодня особенно актуально

Прямая речь 

Валерий Гергиев, глава жюри дирижерского конкурса:
— У нас не возникло острых противоречий при принятии решений. Мы 

должны были выбирать: кто-то ближе подошел к умению прочесть мысли, 

идеи, угадать атмосферу произведений Рахманинова, кто-то волновался 

и, возможно, в перспективе пересмотрит свои ощущения,  касающиеся 

главных характеристик симфоний Рахманинова. Мне, как опытному дири-

жеру, жеребьевка перед третьим туром казалась едва ли не самой интри-

гующей и решающей для успеха. Но едва ли не главной темой нашего об-

суждения стало наше желание оказать максимум поддержки, в том числе 

профессиональным советом, нашим молодым коллегам. В их жизни толь-

ко начинается путешествие к признанию. А мы хотим, чтобы этот конкурс 

и через год, и через десять, и через двадцать лет вспоминали как конкурс, 

который сыграл заметную, яркую роль и в музыкальной жизни страны, 

и всего мира. Этот конкурс международный, в нем участвовали очень ин-

тересные музыканты, и нам очень жаль, что не все прошли в финал. Были 

замечательные представители Словении, Германии, Италии, России, Бела-

руси. Мы, конечно, примем участие и в их судьбе.  

На этих фото 
на первом месте — 
человек. 
Часто одинокий, 
обычно молодой, 
но всегда разный

После концерта Кати Иванчиковой и белорусской группы 
IOWA у некоторых зрителей тоже вырастали крылья.

Концерты рока 
на фестивале 
посетили 25 тысяч 
человек, концерты 
электронной 
музыки — 11 300

В какой уголок планеты нас забросила очередная фотография — узнаешь 
по особой атмосфере и по ритму жизни этого города.
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Материалы 
из архива 
композитора 
в совмест-
ном проекте 
«РГ» и Музея 
музыки 
«Рахманинов в объективе» можно 
увидеть по коду. 

КНИГИ Вышла новая биография Леонида Красина

Инженер 
и красный лорд
Юрий Борисёнок

В 
симпатичной книжной 
серии «Страницы совет-
ской и российской исто-

рии», издающейся при участии 
Российского государственного 
архива социально-политиче-
ской истории, только что уви-
дела свет книга «Леонид Кра-
син. Красный лорд». Новое ис-
следование жизненного пути 
одного из самых нетипичных 
большевиков написано исто-
риком Вадимом Эрлихманом 
с тонким пониманием эпохи, 
давшей «одного из самых ин-
тересных деятелей российско-
го ХХ века».

Читателя, привыкшего к 
сугубо негативным оценкам 
всего, связанного с советской 
эпохой, такая оценка может на-
верняка удивить. Но более чем 
четырехсотстраничное повест-
вование, насыщенное докумен-
тами, в том числе архивными, 
и редкими архпвными фото-
графиями, убеждает в том, что 
все правда: герой этой книги 
неотразимо интересен и гораз-
до любопытнее, чем официаль-
ный образ Красина, созданный 
в поздние советские времена. 

Книга начинается иронич-
ными строками из письма Кра-
сина жене: «Каракули государ-
ственных деятелей какая-то 
невидимая рука выправляет в 
подлинные письмена истории, 
и как мы ни ошибаемся, как ни 
куролесим, выходит все ладно». 

Ключ к этой личности во 
многом заключен в характери-
стике, данной Львом Троцким: 
«Как человек Красин был обая-
телен… Лицо, красивое настоя-
щей красотой, светилось умом 

и энергией… Вообще все, что он 
делал, он делал хорошо».

Событий и деяний, выпав-
ших на долю Леонида Красина, 
хватило бы на несколько насы-
щенных жизней, но они вмести-
лись в жизнь одну, короткую, 
длиной в 56 лет — от рождения в 
Кургане в семье полицейского 
чиновника в 1870 году до смер-
ти в Лондоне на посту советско-
го полпреда в 1926-м. Студен-
том Красин переплыл Волгу под 
Казанью шириной в три версты, 
потом годами совмещал серьез-
ную инженерную работу с голо-
вокружительными революцион-
ными авантюрами в подполье; в 
первые годы советской власти 
удачно завершал не менее голо-
воломные проекты по снабже-
нию Красной армии обмундиро-
ванием и вооружением и по ди-
пломатическому признанию со-
ветской власти Европой, и в пер-
вую очередь Великобританией.

Заключенное с британцами 
уже 16 марта 1921 года, на изле-
те Гражданской войны в России, 
торговое соглашение стало ис-
ходной точкой прорыва нелюби-
мых Западом большевиков к ле-
гитимным дипломатическим от-
ношениям. Роль «красного лор-
да» Красина и в подписании это-
го договора, и на дипломатиче-
ски важных для советской вла-
сти международных конферен-
циях столетней давности весной 
и летом 1922 года в Генуе и Гааге 
была критически важной.

Новая книга удачно при-
земляет многие сенсационные 
и разоблачительные версии, 
основательно прилипшие к наи-
более ярким страницам жизни 
неугомонного Леонида Борисо-
вича. По итоговому выводу Эр-
лихмана, Красин «был прежде 
всего практиком, нацеленным 
на скорейшее достижение ре-
зультата… Если многие его кол-
леги по революции стремились 
прежде всего разрушить старое 
(а часто только это и умели), 
то он всегда стремился созда-
вать новое и трезвым взглядом 
инженера видел его ростки даже 
в самой неприглядной действи-
тельности. Трудно сказать, ве-
рил ли он в социализм, но он ве-
рил в великое будущее России, 
на благо которой работал всю 
жизнь».

В социализм, я все-таки ду-
маю, он, несомненно, верил, но 
в такой, который стал бы сред-
ством для быстрой индустриа-
лизации России. Такой позитив-
ный взгляд Красина, как и его 
умение разговаривать с Запа-
дом в самые критические для 
страны моменты, актуален и по 
нынешним временам.  

Книга доказывает, что ее герой зна-
чительно интереснее и содержа-
тельнее его официального образа. 
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ДАТА 28 июня 1922 года создана отечественная нелегальная разведка

100 лет в нелегалах
Николай Долгополов 

Н
елегальная развед-
ка — это работа в 
«особых» услови-
ях. Что сие обозна-
чает? Разведчика, 
отправленного под 
чужим именем или, 
как говорят про-
фессионалы, «под 

легендой», на долгие годы, по-
рой на десятилетия, а бывало, и 
на всю жизнь в другую страну, 
чтобы защитить свое государ-
ство. Попал под колпак, аресто-
ван — и тут уже никакое посоль-
ство или родной МИД не помо-
гут. Тебя нет, о твоем существо-
вании подчас и не знают соо-
течественники — дипломаты. И 
здесь не обойдешься высылкой 
в 24 или 72 часа, как это быва-
ет с теми, кто трудится под ди-
пломатической или иной «кры-
шей». Да, немало терминов, но 

без них не обойтись в описании 
редчайшей профессии нелега-
ла, где каждый человек — это 
драгоценнейший «штучный» 
товар, на подготовку которого 
уходят годы. Юрий Анатольевич 
Шевченко, последний из рассе-
креченных нелегалов, которому 
звание Героя России присвои-
ли в 2017 году, называл своих 
немногочисленных коллег «по-
движниками» и сам был одним 
из них.

Странички истории неле-
гальной разведки открыва-
лись весьма постепенно. Стра-
на впервые узнала о существо-
вании трудившихся на ее благо 
нелегалов после обмена в 1962 
году полковника Рудольфа Абе-
ля, он же Вильям (Вилли) Фи-
шер, на американского летчи-
ка-шпиона Пауэрса. Да, именно 
так: они — шпионы, против нас 
работающие, наши — разведчи-
ки, отрекшиеся словно монахи 

от мира, но посвятившие себя 
не молитвам, а обеспечению 
твоей, моей, нашей безопас-
ности. 

За Абелем-Фишером медлен-
ной вереничкой потянулись 
другие нелегалы. Как же мне по-
везло общаться с первым среди 
них послевоенным Героем Со-
ветского Союза Геворком Вар-
таняном и его супругой. С Ге-
роями уже современной Рос-
сии: Алексеем Козловым, от-
сидевшим из-за предательства 
два года в камере смертников в 
ЮАР, обменянным на дюжину 
их шпионов и снова — небыва-
лый случай в истории мировых 
спецслужб — отправившимся в 
нелегальную разведку.

Другой великий нелегал — 
Юрий Шевченко, недавно от 
нас ушедший, мог стать архи-
тектором, художником. А вме-
сто этого, рискуя жизнью, неу-
станно переезжал из страны в 

страну, скакал с континента на 
континент, добывая документы 
под невиданнейшим по секрет-
ности грифом «космик». И все 
они с глубочайшим уважени-
ем относились к своему много-
летнему начальнику, нелегалу 
из нелегалов Юрию Дроздову, 
во многом и раскрывшему чи-
тателям и мне неведомые ра-
нее, однако в пределах доз-
воленного, секреты из жизни 
своих друзей и подчиненных. 
Судьба подарила единствен-
ную встречу, зато продолжав-
шуюся больше четырех часов, 
с нелегалом и будущим Героем 
России Моррисом Коэном. 
Бывший американец, ставший 
нашим гражданином, добывал 
для СССР атомные секреты. И 
если бы каждый из нас любил 
Россию так, как боготворил ее 
Моррис…

В последние годы рассекре-
чены и нелегалы довоенной 

поры: лучший «вербовщик Ар-
нольд Дейч, бесстрашный кра-
савец, писатель и художник 
Дмитрий Быстролетов, талан-
тище Иосиф Григулевич, став-
ший после вынужденного ухода 
из профессии академиком. Ди-
ректор Службы внешней раз-
ведки России Сергей Нарыш-
кин восстановил историческую 
справедливость, рассказав в 
своей статье в «РГ» о забытых, 
да что там забытых — неизвест-
ных подвигах начальника внеш-
ней разведки военных лет ге-
нерал-лейтенанта Павла Фити-
на. Это при нем была задумана 
и проведена гениальная опера-
ция «Энормоз», раскрывшая 
секреты изготовления амери-
канской атомной бомбы и во 
многом ускорившая создание 
собственного «изделия».

100-летие отмечалось не-
громко. Разведка, тем более не-
легальная, любит тишину. На 
днях на территории штаб-квар-
тиры СВР открыт памятник раз-
ведчику-нелегалу. Сидящий в 
задумчивости, он как две кап-
ли воды похож на всенародного 
любимого Штирлица из «Сем-

надцати мгновений весны» — то 
есть на актера Вячеслава Тихо-
нова. И пусть это лишь литера-
турный персонаж, выдуманный 
первооткрывателем жанра до-
кументального детектива Юли-
аном Семеновым. На открытии 
монумента директор разведки 
Сергей Нарышкин рассказал, 
что сегодняшние разведчики 
считают Тихонова своим бое-
вым товарищем.

П р о ш л и  п р е з е н т а ц и и 
нескольких книг, посвященных 
нелегальной разведке. Пред-
ставлен восьмитомник, в кото-
ром «Молодая гвардия» пове-
дала о лучших разведчиках-не-
легалах.

Вчера в Государственном 
музее истории российской ли-
тературы имени Даля (ГМИР-
ЛИ) открылась необычная вы-
ставка — «Профессия — иностра-
нец». Из названия видно: это о 
разведчиках-нелегалах. Точнее, 
именно о тех, кому посвяще-
ны культовые художественные 
фильмы. 

Такого мы еще никогда не ви-
дели. На стенах рекламные пла-
каты кинокартин, рядом пор-

треты знаменитых артистов, 
исполнивших в них главные 
роли. А на застекленных стел-
лажах подлинные документы 
разведчиков, послуживших 
прототипами основных дей-
ствующих лиц. Тут уж постара-
лись не только директор ГМИР-
ЛИ Дмитрий Бак и его коллеги 
из различных музеев и фондов. 
Подлинные документы нелега-
лов предоставила, раскрыв за-
секреченные архивы, Служба 
внешней разведки. Паспорта 
из полудюжины стран с одним 
и тем же лицом на фото, толь-
ко с разными фамилиями, ко-
торыми пользовался кра-
савец Дмитрий Бы-
стролетов. Его 
с л у ж е б н ы е 
д о н е с е н и я , 
л и ч н ы е  п о -
слания на разных языках, на-
писанные каллиграфическим 
почерком. И здесь же плакат 
фильма «Человек в штатском», 
снятый в 1971 году по сцена-
рию Дмитрия Александровича, 
кстати, сыгравшего в фильме 
небольшую, зато выразитель-
ную роль. 

Культовый фильм 
«Мертвый сезон» с Дона-
тасом Банионисом, а рядом 
фотографии, документы двух 
нелегалов. Гордон Лонсдейл, 

он же Конон Молодый, стал не 
только прототипом героя, но 
и консультантом картины. Его 
старший товарищ Вильям Фи-
шер впервые в 1968 году пред-
стал перед широкой публи-
кой, снявшись в весьма выра-
зительном предисловии к этой 
картине.

Наверное, не случайно на 
«круглом столе», который вел 
директор СВР Сергей Нарыш-
кин, припомнился ему любо-
пытный эпизод. В начале 2020-
х годов он вручал Донатасу Ба-
нионису российский орден. И 
старый актер был растроган, го-
ворил, что дома, в Литве, его за-
были, а вот в России ценят и лю-
бят. Еще бы не помнили. Теле-
ведущая Анна Чапман приве-
ла интереснейшие цифры не-
оспоримого рейтинга. «Мерт-
вый сезон» и сегодня во главе 
списка самых смотрибельных 
фильмов. 

Да, в «круглом столе» участ-
вовали люди разные. Рассекре-
ченный полковник-нелегал Та-
мара Ивановна Нетыкса, ди-
ректор Департамента государ-
ственной поддержки периоди-
ческой печати и книжной ин-
дустрии Министерства цифро-
вого развития, связи и массо-
вых коммуникаций РФ Влади-
мир Григорьев, руководители 
разведки и ветераны службы. И 
лучшие писатели, журналисты, 
продюсеры и телеведущие, со-
здающие произведения о неле-
гальной разведке.

И тут разговор пошел про-
фессиональный. Говорили о по-
трясающих удачах и огромном 
зрительском интересе. Обме-
нивались оценками, из кото-
рых стал понятно, что в лидерах 
по чисто профессиональным 
и зрительским симпатиям по-
прежнему «Семнадцать мгно-
вений весны», чем несказанно 
порадовали Ольгу Семенову — 
директора дома-музея своего 
отца Юлиана Семенова «Вил-
ла Штирлиц». Благодарили ди-
ректора СВР за рассекречива-
ние имен новых героев. Спра-
шивали, последуют ли новые 
открытия.

И все без исключения по-
здравляли отечественную неле-
гальную разведку. В данном слу-
чае 100 лет — это о том, что еще 
многое впереди.  

А К Ц Е Н Т

Герой России разведчик-нелегал 
Юрий Шевченко называл 
своих немногочисленных коллег 
«подвижниками» и сам был одним из них

Директор СВР Сергей Нарышкин и руководитель Государственного центрального музея кино Лариса Солоницына.

Сейчас это техническое оборудование выглядит устаревшим. А в прежние 
времена разведчикам-нелегалам без него было не обойтись.
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ДОРОГИ Можно ли предотвратить  выезды на встречную полосу

Последняя встречная
Владимир Баршев

И
з всех причин ДТП выезд 
на полосу дороги, пред-
н а з н а ч е н н у ю  д л я 

встречного движения, занима-
ет далеко не первое место. А 
если точнее — шестое. Однако 
тяжесть последствий в этих 
происшествиях одна из самых 
высоких. Именно на «встречке» 
люди погибают чаще.  Как 
 предотвратить ДТП, связанные 
с выездом на полосу дороги, 
предназначенную для встреч-
ного движения, и возможно ли 
это в принципе?

По итогам прошлого года ко-
личество ДТП по причине выез-
да на полосу встречного движе-
ния пусть и незначительно, но 
выросло. Всего зафиксировано 
11 744 таких ДТП. Вместе с тем 
число погибших и пострадав-
ших в них людей снизилось в 
пределах одного процента. По-
гибли 3738 и были ранены 
20 212 человек.

Да, число погибших и по-
страдавших снижается, но ДТП, 
связанные с выездом на встреч-
ную полосу движения, — по-
прежнему вопрос жизни и 
смерти в самом прямом смыс-
ле. Казалось бы, самый очевид-
ный ответ — взять да и разде-
лить полосы. Допустим, отбой-
ником. Или хотя бы тросовым 
ограждением. Вот и Федераль-
ное дорожное агентство сооб-
щает, что «установка тросового 
ограждения является эффек-
тивным методом предотвраще-
ния дорожно-транспортных 
происшествий, связанных с вы-
ездом на полосу встречного 
движения. Согласно официаль-
ной статистике аварийности, в 
местах установки данных 
ограждений количество ДТП с 

выездом на полосу встречного 
движения в 99 процентах слу-
чаев сводится к нулю». На под-
ведомственных Росавтодору 
федеральных дорогах уже уста-
новлено 527  км тросового 
ограждения.

По состоянию на начало те-
кущего года на автомобильных 
дорогах с четырьмя полосами 
движения установлено 4764 км 
осевого дорожного ограждения 
всех типов. Потребность в раз-
делении встречных потоков на 
автомобильных дорогах с че-
тырьмя полосами движения со-
ставляет 1329 км.

Но такой инженерный спо-
соб подходит далеко не для всех 
дорог. В конце концов, в России 
огромное количество дорог, ко-
торые имеют по одной полосе в 
каждом направлении. И на них 
должны быть предусмотрены 
места для обгона попутного 
транспорта. А как иначе! Отде-
ли «встречку» ограждением, и 
какой-нибудь тихоходный 

трактор соберет километровые 
пробки. Но если есть места, где 
допускается выезд на встреч-
ную полосу движения, есть  
и  вероятность  встречных  
столкновений.

Действующий националь-
ный стандарт «Технические 
средства организации дорож-
ного движения» предписывает 
разделять встречные потоки 
тросовыми ограждениями или 
отбойниками на всех четырех-
полосных дорогах. А в местах 
концентрации ДТП вне насе-
ленных пунктов — на двух- и 
трехполосных дорогах. Напом-
ним, что местом концентрации 
ДТП вне населенного пункта 
считается участок дороги про-
тяженностью не более киломе-
тра, на котором в течение года 

произошло более трех ДТП од-
ного вида или более пяти раз-
личных аварий, в которых по-
страдали или погибли люди.

Что касается барьерного 
ограждения, то его установка 
предполагает определенные ус-
ловия. Для возведения такой 
конструкции требуется едва ли 
не дополнительная полоса. По-
нятно, что далеко не все дороги 
удовлетворяют этим условиям 
—  попросту ширина не позволя-
ет. И тросовое ограждение, ко-
нечно, в этом плане гораздо 
экономичнее. 

Несколько лет назад в опас-
ных местах, где обгон запрещен, 
стали устанавливать различные 
делиниаторы. Например, пла-
стиковые столбики. И встреч-
ные столкновения в таких ме-
стах резко пошли на убыль. Но 
снова проблема! Оказалось, что 
ухаживать за этими столбика-
ми непросто, а менять их прихо-
дится довольно часто. К тому же 
они не создают препятствия для 
выезда на встречную полосу, а 
только предупреждают водите-
ля, что на ту сторону дороги вы-
езжать нельзя.

Иными словами делиниато-
ры, впрочем, как и экономные 
тросовые ограждения, — это по-
лумеры, безопасность на мини-
малках. А в рамках дорожных 
работ по капитальному ремон-
ту или реконструкции участков 
автомобильных дорог устанав-
ливается только полноценное 
барьерное ограждение.

Движение по встречной по-
лосе, там, где это запрещено, у 
нас карается строго. На первый 
раз водитель может отделаться 
штрафом 5 тысяч рублей. Но за 
повторное нарушение в тече-
ние года, пока водитель счита-
ется подвергнутым наказанию, 
грозит уже лишение прав на 
срок от четырех месяцев до по-
лугода.

С 1 января вступила в силу 
поправка в Уголовный кодекс, 
согласно которой водитель, ли-
шенный права управления за 
очередной выезд на встречную 
полосу, будет наказан по уго-
ловной статье. Она предусма-
тривает штраф от 200 до 300 ты-
сяч рублей, либо обязательные 
работы на срок до 480 часов, 
либо принудительные работы 
до двух лет, либо лишение сво-

боды до двух лет. И все это с ли-
шением права занимать опреде-
ленные должности или зани-
маться определенной деятель-
ностью до трех лет.

Кстати, первый осужденный 
по этой статье уже есть. Реше-
ние принял Пресненский суд 
столицы в отношении Чынгыза 
Султашова. В 2019 году он был 
оштрафован за выезд на полосу 
встречного движения. В августе 
2020 года за повторное наруше-
ние Султашова лишили води-
тельских прав на 1 год, но води-
тельское удостоверение он не 
сдал. А 19 февраля 2022 года на 
Большой Никитской улице со-
вершил обгон автобуса, вновь 
выехав на встречную полосу с 
пересечением сплошной раз-
метки.

Суд определил меру наказа-
ния как штраф в  размере 
200 тысяч рублей. Но теперь в 
биографии Султашова фигури-
рует судимость. А это означает 
проблемы с трудоустройством.

Впрочем, это касается толь-
ко тех случаев, когда движение 
по «встречке» запрещено. А 

ведь две трети, или 66,4 процен-
та, лобовых столкновений про-
исходит в местах, где обгон, свя-
занный с выездом на встречную 
полосу, разрешается. То есть ма-
невр в принципе допустим, но… 
кто-то не проявил должного 
внимания, а кто-то оказался 
слишком амбициозным, безос-
новательно уверенным в своем 
мастерстве или возможностях 
своего автомобиля. При этом 
страдают не только сами вино-
вники автоаварий и их пассажи-
ры, но и другие участники до-
рожного движения, среди кото-
рых могут быть дети…

Пресловутый «человече-
ский фактор», против которого 
бессильны делиниаторы и трос-
совые ограждения, тоже не по-
могут. Только внушение и про-
свещение. Совокупность самых 
разнообразных форматов, 
определяемых как пропаганда 
безопасного поведения на до-
роге. Необходимо довести до 
сознания всех водителей, что 
любой обгон, даже там, где он 
разрешен, — это всегда большой 
риск. И идти на него можно 

только убедившись в полной 
безопасности маневра, в том 
числе и в возможности его без-
опасно завершить, не создав по-
мех другим автомобилистам. 

Госавтоинспекция давно за-
нимается такой пропагандой. 
Первая социальная кампания 
под названием «Последняя 
встречная» прошла еще в 
2010 году. Тогда в кинотеатрах 
перед началом сеанса демон-
стрировали 3D-видеоролик, 
призывающий водителей не те-

рять терпение в пробках и не 
п ы тат ь с я  о бъ ехат ь  и х  п о 
встречной полосе. В обычном, 
то есть двухмерном формате, 
ролик показывали по ТВ. Клип 
призывал водителей не терять 
терпение в пробках и не пы-
таться объехать их по встреч-
ной полосе. Видеоряд завер-
шался слоганом «Не пересекай 
черту». И, да, это выглядело 

убедительно. Позже была соци-
альная кампания «Повод для 
обгона». И снова ролик, в кото-
ром Дмитрий Губерниев ком-
ментирует действия водителя 
на дороге, идущего на обгон в 
последний момент.

В рамках еще одного соци-
ального проекта Госавтоинспек-
ции под названием «Без вас не 
получится» инструктор по во-
ждению, мастер автоспорта 
Александр Паномарев с экрана 
рассказывал об опасности необ-
думанных маневров на дороге. У 
автогонщиков, для которых со-
вершение опасных маневров за 
рулем — часть профессии, есть 
мнение, что при совершении об-
гона на трассе даже водитель 
высокого уровня подготовки не 
может предвидеть все риски. 
Мастер автоспорта отмечает, 
что профессиональные гонщи-
ки рискуют меньше, чем обыч-
ные водители на дорогах общего 
пользования.

Конечно, помимо роликов в 
рамках кампаний проводились 
масштабные мероприятия во 
всех регионах страны. Они ох-
ватывали огромную аудито-
рию, начиная с детских садов и 
заканчивая автотранспортны-
ми предприятиями. Но водите-
лей на дорогах с каждым годом 
прибавляется, а значит, надо 
снова и снова повторять эти ис-
тины.

Возможно, такому опасно-
му маневру, как обгон, стоит 
больше уделять внимания еще 
в автошколе. Как оказалось, 
многие водители путают поня-
тия «обгон» и «опережение». 
Напомним, что обгон — это 
тоже опережение попутного 
транспорта, но с выездом на 
полосу встречного движения. 
Так что учите теорию! И конеч-
но, совершенствуйте водитель-
ские навыки. Будьте объектив-
ны в оценке своих возможно-
стей. И ни при каких условиях 
не нарушайте Правила дорож-
ного движения. Экономя мину-
ты на дорогу, можно потерять 
жизнь. 
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А К Ц Е Н Т

Две трети, или 66,4 процента, лобовых 
столкновений на встречке происходит 
в местах, где обгон, связанный 
с выездом на встречную полосу, 
разрешается

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного  движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

Установить бетонный отбойник на многополосной дороге — не проблема.

Сложнее установить отбойник на 
узкой дороге — требуется дополни-
тельная полоса.

Эту трубку курил «отец» Штирлица — 
Юлиан Семенов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДИСКУССИЯ В Госдуме 
обсудили модель 
высшей школы России

Диплом 
на уровне

Мария Агранович

На парламентских слушаниях в Госдуме обсудили бу-
дущее системы высшего образования в России. Более 
700 человек собрались, чтобы найти пути совершен-
ствования подготовки студентов в новых условиях, 
когда принципы Болонской системы уступают место 
национальным интересам. 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин сразу от-
метил: вузы обязаны дорожить качеством образова-
ния, а поэтому должны отвечать за результаты своей 
деятельности.

Основные принципы, по которым должна разви-
ваться высшая школа, обозначил министр науки и выс-
шего образования Валерий Фальков.

Во главе угла — 
направленность на 
развитие интересов 
экономики и дости-
жение националь-
ных целей.

— Если посмот-
реть на более чем 
двадцатилетний 
опыт участия в Бо-
лонской системе, 
то окажется, что 
часть ее принци-
пов недостаточно 
эффективна, — ска-
зал Фальков. — В частности, по ряду направлений под-
готовки типичный четырехлетний срок обучения ока-
зался недостаточным. В результате ряд ведущих вузов 
по собственной инициативе перешли на пятилетние 
программы подготовки бакалавров, например, Выс-
шая школа экономики. 

Совершенствование системы высшего образова-
ния не должно быть нацелено на самоизоляцию, про-
должил министр. «Мы расширяем и будем развивать 
сотрудничество со всеми, кто в этом заинтересован», 
— подчеркнул он.

По его мнению, система высшего образования Рос-
сии должна быть еще более конкурентоспособной, 
понятной и привлекательной, в том числе и для ино-
странных студентов.

— Фундаментальная подготовка должна сочетаться с 
практикой. Без этого мы будем готовить исполнителей 
и потребителей, способных лишь пользоваться чужи-
ми изобретениями, — отметил Фальков. — Нам нужны 
творцы, которые смогут работать на опережение. Нуж-
но развивать инженерное образование и технологиче-
ское предпринимательство.

Еще один принцип — гибкость образовательных 
программ, которые будут основываться на запросах 
работодателей. «Некоторые из компаний, например, 
рекомендуют сократить магистратуру в сфере ИТ с 
двух лет до одного года», — уточнил Фальков. При этом, 
подчеркнул министр, выбор того или иного профиля 
образования в начале обучения не должен «блокиро-
вать» студентов: должны быть все возможности ме-
нять маршрут. 

Ректор МГУ Виктор Садовничий предложил три 
формата обучения в вузах. Первый — приоритетный — 
специалитет: пять лет с получением одной квалифи-
кации или шесть лет, но с возможностью получить две 
смежные квалификации, например математика и ин-
форматика. 

Второй вариант — интегрированная магистратура: 
сквозная, непрерывная подготовка по системе «бака-
лавр+магистр» продолжительностью 6 лет. Причем с 
едиными контрольными цифрами приема. «По нашей 
статистике, 90 процентов выпускников МГУ выбира-
ют именно эту модель», — подчеркнул Садовничий.

Третий вариант — бакалавриат с возможностью тру-
доустройства после диплома или продолжения учебы 
в магистратуре, но с раздельными цифрами приема и 
отдельным конкурсным набором. «Эта модель была бы 
полезна для некоторых направлений, востребованных 
иностранными студентами», — уточнил Садовничий. 

Валерий Фальков прояснил также ситуацию с при-
знанием дипломов российских вузов за рубежом. 

— Признание дипломов российских вузов на терри-
тории других стран происходит вне зависимости от Бо-
лонской декларации, — отметил министр. — Его обеспе-
чивают межправительственные соглашения. Сейчас у 
нас более 70 подобных двусторонних соглашений.

На слушаниях прозвучало немало предложений. 
Все они будут обсуждаться в министерстве и профиль-
ном думском комитете.

— Летом мы с коллегами поработаем и осенью пред-
ставим комплекс мер по созданию новой системы выс-
шего образования, — заявил Валерий Фальков.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Михаил Погосян: Невозможно готовить 
авиационного инженера-конструктора без участия в реальных проектах

Взлетать с умом
Наталия Ячменникова 

В 
стране идет серьезная 
перенастройка авиа-
ционных программ. 
Одна из основных за-
дач — до 2030 года по-
ставить на рынок бо-
лее 500 воздушных 
судов российского 
производства. Кто бу-

дет конструировать и строить 
новейшие российские само-
леты? Как готовить мировую 
элиту инженерных кадров? 
Профессии будущего — какие 
они? Об этом корреспондент 
«Российской газеты» беседует с 
ректором Московского авиаци-
онного института академиком 
РАН Михаилом Погосяном.

 Михаил Асланович, МАИ 
участвует в ключевых авиа-
ционных проектах?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Безусловно. МАИ 
не только готовит специалистов, 
тесно взаимодействуя с аэро-
космической индустрией, но и 
занимает активную позицию в 
научно-исследовательских ра-
ботах по гражданским програм-
мам авиастроения. Я не назову 
ни одного проекта, где мы вооб-
ще никак не задействованы. Это 
касается и модернизации Sukhoi 
Superjet 100, и других приори-
тетных проектов: МС-21, ши-
рокофюзеляжного CR929, над 
которым Объединенная авиа-
строительная корпорация рабо-
тает вместе с китайской корпо-
рацией COMAC. Тесно взаимо-
действуем по перспективным 
программам с «Вертолетами 
России».

Круг ключевых направле-
ний, которые определяют кон-
курентоспособность совре-
менной отечественной авиа-
техники и в которых универ-
ситет участвует, очень широк: 
использование методов мате-
матического моделирования 
в процессе разработки и сер-
тификации авиатехники, ме-
тодов расчета и оптимизации 
композитных конструкций, оп-
тимизации систем авионики… 
Это дает отличную возмож-
ность привлекать студентов к 
работе над реальными проекта-
ми с индустрией. Наряду с глу-
бокой базовой подготовкой они 
получают и серьезные практи-
ческие навыки.

А какими конкретно пробле-
мами занимается универси-
тет в проектах новой авиа-
техники?

М И Х А И Л  П О ГО С Я Н : В рамках про-
граммы Sukhoi Superjet 100 — 
разработкой новых систем, ко-
торые появляются по сравне-
нию с базовой версией машины. 
В том числе компонентов систе-
мы управления и гидравлики. 
Это реальные работы, связан-
ные с проектированием в соот-
ветствии с сертификационными 
требованиями, которые предъ-
являются к гражданским лета-
тельным аппаратам.

По МС-21 вместе с корпора-
цией «Иркут» и ульяновским 
«Аэрокомпозитом» мы участ-
вовали в моделировании рас-
четных методов испытаний 
конструкций крыла из компо-
зиционных материалов. Что ка-
сается российско-китайского 
широкофюзеляжного самолета 
— это широкий круг вопросов, 
касающийся и прочности, и мо-
делирования различных вариан-
тов применения CR-929.

В чем отличие сегодняшних 
подходов Московского авиаци-
онного института? Стараемся 
работать с партнерами над ре-
шением комплексных задач, ко-
торые объединяют различного 
рода исследования в некую еди-
ную программу и единую среду. 
Это существенно повышает эф-
фективность и сокращает сро-
ки внедрения результатов ис-
следований в разработки, кото-
рые ведут предприятия «Росте-
ха»: ОАК, «Вертолеты России», 
Объединенная двигателестрои-
тельная корпорация и другие.

Самолет «Байкал», который 
придет на смену работяге Ан-
2,  это  ведь детище МАИ?

М И Х А И Л  П О Г О С Я Н :  Э то  п р о е кт 
Уральского завода гражданской 
авиации, который работает в 
тесной кооперации с МАИ.

Но родилась машина здесь, в 
стенах университета?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Да, первый опыт-
ный образец самолета был со-
бран на нашем производстве. 
Создавали его совместной ко-
мандой — проектной и рабочей — 
специалистов УЗГА и МАИ.

Готовится пакет предло-
жений по развитию гра-
жданской беспилотной авиа-
ции. У вас за плечами огром-
ный опыт не только ректора, 
но и авиаконструктора, круп-
ного руководителя. С этой 
«высоты» какие видите под-
ходы при формировании ново-
го рынка аэромобильности?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Рынок аэромо-
бильности — один из наиболее 
динамично развивающихся. 
Ожидается, что в ближайшие 10 
лет произойдет примерно деся-
тикратный рост объемов услуг 
с использованием беспилотных 
авиационных систем (БАС). Ко-
лоссальный потенциал. Но надо 
понимать: успех беспилотно-
го транспорта связан именно с 
комплексностью подхода к вне-
дрению новых технологий. Что 
я имею в виду? В первую оче-
редь это расчет экономической 
эффективности предоставле-
ния таких услуг, моделирова-
ние и анализ вариантов их при-
менения для решения различно-
го рода задач, проектирование и 
создание перспективных БАС, 
формирование требований к 
компетенциям специалистов и 
подготовке кадров.

Тут множество аспектов: от 
использования дронов для мо-
ниторинга и доставки грузов 
до реализации проектов, меня-
ющих сам подход к воздушным 
перевозкам.

Городское аэротакси?..
МИХАИЛ ПОГОСЯН: И это тоже. Кста-
ти, сегодня мы уже четко ви-
дим конкретные пути, по кото-
рым пойдет развитие городской 
аэромобильности в России. Ра-
зумеется, важна гибкая систе-
ма управления воздушным дви-
жением, которая, с одной сторо-
ны, должна обеспечивать без-
опасность полетов, а с другой 
— гибкость применения беспи-
лотников. 

Еще одно направление — сер-
тификация таких летательных 
аппаратов. Здесь непочатый 
край работы. Мы говорим и об 
аппаратах малой размерности, 

и о тех, что весят сотни кило-
граммов. И даже тонны. Но что 
еще тут очень важно? Серви-
сы. Если сама процедура зака-
за подобного рода услуги будет 
очень трудоемкой и не будет ав-
томатизирована, то это сильно 
затормозит внедрение.

 Все, что связано с роботизи-
рованными системами, на-
верняка вызывает повышен-
ный интерес студентов?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Конечно. В проек-
тах по тем же беспилотникам 
30 процентов специалистов — 

наши старшекурсники. Из года 
в год ведутся дискуссии, на-
сколько выпускники вуза го-
товы к работе в реальной инду-
стрии. Так вот когда они уже в 
процессе учебы участвуют в та-
ких проектах, то можно не со-
мневаться — готовы на все сто.

Аэромобильность — абсо-
лютно новое направление. 
Здесь нет еще специалистов с 
большим опытом использова-
ния и внедрения этих техноло-
гий на рынке. Поэтому для мо-
лодежи открываются совершен-
но невероятные возможности, 
которые позволяют быстро про-
двигаться по карьерной лестни-
це, быстро внедрять свои идеи. 
И знаете, что еще привлекает? 
Цикл создания малых беспи-
лотников несоизмеримо коро-
че, чем проекты магистральных 
гражданских и военных воздуш-
ных судов  или ракетно-косми-
ческой техники. А значит, это 
возможность быстрее увидеть 
результат своего труда. Хоро-
ший стимул.

Как участник программы 
«Приоритет-2030», МАИ 
получил специальную часть 
гранта на реализацию своей 
программы развития по тре-
ку «Отраслевое лидерство». 
Какие направления ключевые 
для вуза?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Их несколько. 
Прежде всего — технологиче-
ское лидерство для обеспече-
ния конкурентоспособности 
аэрокосмической индустрии. 
Сегодня оно невозможно без 
математического моделирова-
ния, проектирования конструк-
ций из композиционных мате-

риалов, интегрированной авио-
ники и электрификации само-
летных систем, применения 
малых космических аппаратов. 
Наша задача — подготовить спе-
циалистов, которые будут лиде-
рами изменений. Которые бу-
дут создавать новые возможно-
сти для реализации различных 
проектов в аэрокосмической 
отрасли.

Второе важное направление, 
о котором мы уже говорили, — 
аэромобильность. И третье — 
цифровая кадровая платформа 
и кадровый прогноз. Темп нова-

ций, который сегодня диктуется 
четвертой технологической ре-
волюцией, настолько высок, что 
уже нельзя готовить специали-
стов по стандартным програм-
мам. Мы должны адаптировать 
и модернизировать их под зада-
чи рынка. Двигаться к индиви-
дуализации образовательных 
траекторий.

Почему так важна индивиду-
ализация?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Студенты с одно-
го направления подготовки бу-
дут работать в разных местах. 
Кому-то больше нужны навыки 
проектной работы, кому-то — 
проведения испытаний систем, 
кому-то — опыт участия в реше-
нии расчетных задач. И надо, 
чтобы каждый был максималь-
но подготовлен и адаптирован к 
будущим рабочим задачам.

Вы однажды сказали: нуж-
но готовить специалистов, 
которые должны решать не 
сегодняшние задачи, а задачи 
завтрашнего дня. Насколько 
это удается в МАИ?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Стране нужны 
не просто хорошие инженеры. 
Нужные творческие личности, 
которые способны создавать но-
вую продукцию, а не просто об-
служивать существующие об-
разцы техники. Почему сегодня 
так востребованы междисци-
плинарные знания? Новые идеи 
рождаются, как правило, имен-
но на стыке различных направ-
лений исследований.

Допустим, мы говорим про 
композитные конструкции, 
а это и инженерный анализ, и 
прочностной, и анализ техноло-
гических возможностей произ-
водства, и ремонта… Мы гото-
вим специалистов, которые мо-
гут комплексно смотреть на за-
дачи, умеют принимать реше-
ния, нести ответственность. 
Какого-то универсального под-
хода, как готовить творческих 
лидеров, не существует. Есть 
большое количество нюансов, 
которые определяют творче-
скую среду в университете.

Видите среди своих сту-
дентов будущих Туполевых, 
Яковлевых, Ильюшиных?..

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Да, вижу. И это не 
только старшекурсники, но и 
аспиранты, и молодые сотруд-
ники научно-исследователь-
ских подразделений МАИ. Из 
стен нашего университета вы-
шло большое количество гене-
ральных конструкторов. 

Россия отказывается от Бо-
лонской системы. Для инже-
нерных специальностей спе-
циалитет оставался всегда?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Мы всегда были 
нацелены на сбалансированные 
решения. У нас большое коли-
чество программ специалите-
та, и они активно развиваются. 
Вместе с тем есть определенные 
направления, где двухуровневая 
система подготовки дает воз-
можность более гибкого обуче-
ния. Например, подавляющее 
большинство иностранных сту-
дентов учится по программам 
бакалавриата и магистратуры. 
Здесь, я думаю, надо повышать 
эффективность системы подго-

товки, используя лучшие сторо-
ны как нашей базовой системы 
образования, так и новые воз-
можности. Будем искать баланс. 
И этот баланс будет нацелен на 
повышение эффективности под-
готовки кадров.

Вообще, по вашему мнению, 
российская инженерная шко-
ла нуждается в изменении 
фундаментальных подходов к 
подготовке специалистов?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Нет ничего по-
стоянного. Наша задача, опира-
ясь на существующие достиже-
ния, постоянно развиваться под 
новые цели и задачи. Возьмем 
современные методы математи-
ческого моделирования. Это яр-
кий пример того, насколько ве-
лика сегодня потребность давать 
более глубокие знания в области 
информационных технологий 
студентам — будущим инжене-
рам. И, наоборот, айтишникам — 
инженерную подготовку.

В этом году какие-то новые 
специальности появятся?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Мы каждый год 
совершенствуем свои базовые 
образовательные программы. И 
при этом открываем достаточ-
но большое количество новых. 
Например, в области информа-
ционных технологий. 

Новые направления под-
готовки будут как раз на сты-
ке инженерных и IT-программ, 
искусственного интеллекта и 
суперкомпьютерного модели-
рования. Кстати, наш прогноз: 
в перспективе одной из самых 
востребованных профессий 
станет именно суперкомпью-
терное моделирование слож-
ных технических систем. Точно 
потребуется большое количе-
ство таких специалистов.  

Михаил Погосян: Новые идеи рожда-
ются, как правило, на стыке различ-
ных направлений исследований.

Вуз участвовал в моделировании расчетных методов испытаний конструкций крыла для МС-21. 

А К Ц Е Н Т

Нужные творческие личности, 
которые способны создавать новую 
продукцию, а не просто обслуживать 
существующие образцы техники 

Валерий Фальков: Меры по созданию новой системы высшего 
образования представим осенью. 

Вопрос ребром

Замечательный авиаконструктор Генрих Новожилов 
рассказывал мне, что он пришел в КБ Ильюшина на 
5-м курсе МАИ. И на преддипломной практике уже 
был зачислен в штат. А как было у вас?
Михаил Погосян |Я пришел в КБ Сухого тоже на 5-м 

курсе и первые свои чертежи выпустил там, еще буду-

чи студентом МАИ. На  3-м курсе начал работу в сту-

денческой лаборатории. Убежден: надо как можно 

раньше привлекать молодежь к работе. И мы сегодня 

это активно практикуем. Начиная с 3-го курса, парал-

лельно с обучением студенты участвуют в проектах в 

том подразделении, куда потом придут работать.

Какой конкурс вы ждете в этом году?
Михаил Погосян |В среднем мы принимаем ежегод-

но на бюджетные программы около трех тысяч сту-

дентов. А заявлений о приеме подается примерно 15 

тысяч. На некоторые специальности конкурс тради-

ционно высокий — более тридцати человек на место.

Самолетов надо строить много. Специалистов нужно 
будет много. Цифры приема будут увеличиваться?
Михаил Погосян |С одной стороны, мы отслеживаем 

спрос, потребность со стороны индустрии. И доста-

точно гибко стараемся реагировать на это. С другой, 

мы тесно взаимодействуем с «родственными» вуза-

ми, которые вместе с нами готовят специалистов для 

аэрокосмической отрасли. Поэтому в целом я не 

вижу большого дефицита бюджетных мест. Главная 

задача — повышать эффективность подготовки.

Кстати, цифровая кадровая платформа, которую мы 

реализуем в рамках проекта «Приоритет-2030», поз-

воляет более четко прогнозировать потребность в 

кадрах. Нужны не просто инженеры. Нужны расчетчи-

ки, проектировщики систем, испытатели, специали-

сты по эксплуатации техники и т.д. Это уже другая сре-

да взаимодействия между вузами, индустрией и рын-

ком труда.  

У вас в этом году второй выпуск предуниверсария 
МАИ. Эта модель подготовки школьников себя 
оправдывает?
Михаил Погосян |Считаю, что это очень правиль-

ный подход. Мы стремимся принимать тех, кто осо-

знанно приходит в МАИ. А не просто выбирает 

между пятью вузами, потому что ему все равно, где 

учиться. Предуниверсарий дает возможность ре-

бятам получить очень хорошие базовые знания по 

математике, информатике, физике, а также навыки 

проектной деятельности и командной работы. Но 

главное — познакомиться с карьерными перспек-

тивами и направлениями подготовки. 

В предуниверсарий принимаем детей с восьмого 

класса. Кроме того, у нас есть детский технопарк 

«Траектория взлета», где реализуем образователь-

ные программы и мероприятия для детей с 1-го 

класса. Мы участвуем в проекте инженерных 

классов,  у нас есть своя физматшкола. То есть в 

разных форматах находимся в постоянной комму-

никации почти с 25 тысячами школьников.

Они получают какой-то бонус при поступлении?
Михаил Погосян |Главный бонус — отличные зна-

ния. Уровень их подготовки выше, чем средний у 

выпускников московских школ. А это дает допол-

нительную уверенность при поступлении в вуз.

Признайтесь, что сложнее: самому строить самоле-
ты или учить этому студентов?
Михаил Погосян |Я бы не разделял. В каждой из 

этих сфер деятельности есть много интересного. 

Мне было интересно работать на фирме Сухого. 

Мне было интересно работать в ОАК. Сейчас мне 

интересно заниматься теми задачами, которые 

стоят перед МАИ, в тесном взаимодействии с кол-

легами из индустрии. В такой командной работе за-

лог наших успехов.
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АО «ОЭЗ ППТ «Калуга»  
сообщает о наличии свободных 

земельных участков  
на территории ОЭЗ 

Людиновский район: 
40:12:070101:125 — 5,73 га; 

Боровский район: 
40:03:040302:17 — 19,18 га; 
40:03:040302:23 — 4,8 га. 

По вопросам получения статуса резидента: 
+7 (4842) 70-50-70; office@oez.kaluga.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Как авиаотрасль переживает 
сложный период. 
Интервью с министром 
транспорта Виталием 
Савельевым читайте на сайте 
rg.ru/art/2340004

Признание дипло-
мов обеспечивает 
не Болонская 
система, а меж-
правительствен-
ные соглашения
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ТЕННИС Соперники хотели 
бы видеть Медведева 
на Уимблдоне

Знают, 
кто первый

Анна Козина

Действующий чемпион Уимблдона серб Новак Джоко-
вич начал защиту титула с победы над представителем 
Южной Кореи Квон Сон У (6:3, 3:6, 6:3, 6:4). А вот дру-
гой лидер мужского тенниса — первая ракетка мира 
Даниил Медведев был лишен возможности выступить 
в Лондоне, так как организаторы главного травяного 
турнира года не допустили до участия наших и бело-
русских теннисистов.

Медведев старается сохранять позитивный на-
строй. И вместо тенниса играет в гольф. В своих соц-
сетях он опубликовал снимки в компании чемпиона 
мира 2014 года по футболу в составе сборной Герма-
нии. «Не могу покинуть траву. Веселый день с Бастиа-
ном Швайнштайгером», — подписал фото Медведев.

Тем временем в адрес Уимблдона продолжает сы-
паться критика. Напомним, что ATP и WTA лиши-
ли «мэйджор», принявший дискриминационное ре-
шение, рейтинговых очков. А игроки недоумевают, 
как можно соревноваться без первой ракетки мира. 
Например, седьмая ракетка мира 19-летний испанец 
Карлос Алькарас: «Все хотят видеть игру номера один, 
— цитирует Карлоса Tennis World USA. — Жаль, что на 
Уимблдоне не будет одного из лучших игроков в мире». 

Австралиец Ник Кирьос также заявил, что бан  — 
плохая идея. «Я хочу соревноваться с ними, —  заявил 
Кирьос Eurosport. — Странно не видеть тут Медведе-
ва, ведь мы все знаем, на что он способен».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

За ходом Уимблдона можно следить на портале sport3.tv в 

разделе теннис. А также на телеграм-канале «Параллельный 

спорт». В течение дня там планируют показывать один или 

два матча с центрального/первого кортов. Будут доступны 

комментарии.

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ 

В Москве прошел этап 
чемпионата страны 

Раскаленный 
песок

Илья Трисвятский

В Москве на песчаных кортах Центра пляжных видов 
спорта «Динамо» на Водном стадионе прошел долго-
жданный для столичных болельщиков этап чемпио-
ната России. Предыдущие состоялись в Архангельске 
(крытые корты), Витязево (Краснодарский край) и в 
Магнитогорске.  

В день решающих матчей стояла изматывающая 
30-градусная жара. Тем не менее на трибунах был по-
чти аншлаг, а участники матчей за «золото» и «брон-
зу» играли предельно энергично. 

Основные итоги этапа закономерны, но происходи-
ли и сенсации. Серебряный призер Олимпиады в Токио 
Олег Стояновский и Илья Лешуков показывают в сезо-
не абсолютный результат — они выиграли все прошед-
шие девять этапов. В Москве наша сильнейшая пара 
в очередной раз в 
финале сразилась 
с экс-напарником 
Стояновского Вяче-
славом Красильни-
ковым и Констан-
тином Семеновым 
— 22:20, 21:19. 

Участницы 
Олимпиады Наде-
жда Макрогузова и 
Светлана Холомина взяли «золото» в восьмой раз (тур-
нир в Магнитогорске они пропускали). В матче за «зо-
лото» столичные динамовки переиграли Ксению Даби-
жу и Елизавету Лудкову — 21:17, 21:15.

Неожиданностью стали бронзовые награды пар 
Антон Кислицын — Федор Сабаев, Вероника Плотни-
кова — Кристина Щеголева. Прежде в этом сезоне они 
на пьедестал не поднимались. Отметим участие сразу 
четырех приглашенных пар из Республики Беларусь. 
Лучшая из этих команд минский дуэт Александр Дед-
ков — Павел Петрушко успешно преодолел групповой 
раунд, но выбыл в стартовом круге плей-офф. 

— Побеждать никогда не надоедает, хотя это уже де-
вятый подряд наш титул, — сказал чемпион мира 2019 
г. Олег Стояновский. — С каждым этапом выигрывать 
у Красильникова и Семенова в финалах становится 
все труднее, приходится изыскивать какие-то допол-
нительные резервы организма. Вообще мы с Ильей Ле-
шуковым получаем удовольствие от самого процесса 
борьбы на площадках, сейчас в Москве была отличная 
атмосфера на трибунах. Болельщики классно заводи-
ли игроков. 

Следующий этап пройдет на этой неделе в Зелено-
градске Калининградской области.  Ожидается уча-
стие нескольких мужских пар из Китая.    

ЭКСКЛЮЗИВ Секундант Непомнящего Владимир Поткин оценил шансы 
нашего гроссмейстера на победу в турнире претендентов

Ян шагает впереди
Альберт Минуллин

В 
Мадриде продолжает-
ся турнир претендентов 
ФИДЕ, победитель кото-

рого получит право сразиться 
за мировую корону с действу-
ющим чемпионом мира Магну-
сом Карлсеном из Норвегии.

Позади у гроссмейстеров 
девять туров из четырнадцати. 
Пока единоличным лидером 
является наш Ян Непомнящий, 
у которого на счету шесть с по-
ловиной очков. 

Ян выиграл в Мадриде че-
тыре партии и пять свел вни-
чью. На одно очко от россияни-
на отстает американец Фабио 
Каруана, с которым Ян вчера 
проводил поединок в рамках 

девятого тура. Партия получи-
лась захватывающей. Сначала 
Непомнящий сумел спастись 
из ловушки, а затем уже амери-
канец оказался в сложном по-
ложении, попав в цейтнот. Но в 
итоге — боевая ничья. 

О том, каковы шансы Не-
помнящего на победу в турни-
ре претендентов, «РГ» расска-
зал его секундант Владимир 
Поткин.

Ян приехал в Мадрид в хоро-
шей форме? Может быть, 
были какие-то секреты в пе-
риод подготовки к турниру?

В Л А Д И М И Р  П ОТ К И Н : Да, он гото-
вился по своему плану. Плюс 
не забывайте, что у Яна уже 
большой опыт участия в тур-

нире претендентов. Он пре-
красно понимает, какую стра-
тегию избрать, имеет большой 
багаж знаний, который был 
накоплен в предыдущем цик-
ле. Что касается секретов, на 
то они и секреты, чтобы хра-
нить их в тайне. Думаю, что Ян 
расскажет о них сам.

Понятно, что после его по-
беды в предыдущем претен-
дентском турнире теперь все 
соперники к нему будут от-
носиться с особенной моти-
вацией?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Пусть. Для Яна 
это не имеет значения. Все до-
вольно просто. Ему нужно иг-
рать аккуратно каждую партию. 
В свою силу.

Если Ян выиграет турнир, 
то вновь получит шанс сра-
зиться с Карлсеном. Но ведь 
норвежец говорил, что ему 
не интересны никакие дру-
гие соперники, кроме молодо-
го Алирезы Фируджи. Магнус 
лукавил?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: В тот момент, 
когда Карлсен говорил об этом 
молодом парне, тот действи-
тельно показывал впечатляю-
щие результаты. Но сейчас си-
туация иная, и, как показыва-
ет турнир в Мадриде, такие вы-
сказывания сыграли с францу-
зом дурную шутку. Он лишился 
практически всех шансов на хо-
роший результат. А Магнус если 
бы хотел отказаться от защиты 
титула, сделал бы это раньше. 
Сейчас же он сам наблюдает за 
будущим соперником.

Слышал высказывания нор-
вежского комментатора, ко-

торый заявил, что в случае 
победы Непомнящего это мо-
жет быть плохо не только со 
спортивной точки зрения, но 
и с политической. 

В Л А Д И М И Р  П ОТ К И Н : Я бы не стал 
смешивать политику и спорт. 
Сам Карлсен всегда говорил, 
что готов играть только с са-
мым сильным соперником и все 
остальное должно оставаться за 
бортом. 

Наш знаменитый гросс-
мейстер Владимир Крамник 
заявил, что испытывает шок 
от того, как играют претен-
денты. Ему кажется уровень 
турнира очень слабым. Со-
гласны?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: В Мадриде дей-
ствительно многие партии 
происходят на контрасте — есть 
сильные мастера, которые дер-
жат уровень, и есть молодые иг-
роки, которые играют скованно 
и частенько совершают ошиб-
ки. Им не хватает опыта, ма-
стерства. Впрочем, ошибки бы-
вают у всех. Любая эмоция мо-
жет сыграть как на пользу, так и 
во вред. 

Значит ли это, что Ян совер-
шенствуется?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Разумеется, и 
матчи против Карлсена пошли 
ему на пользу. 

Как секундант Непомнящего, 
объясните, почему именно он 
лидирует?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Поймал кураж 
еще в первой партии. Во многом 
на пользу пошла именно та по-
беда черными над китайцем Ди-
ном Лижэнем. Это была блестя-
щая партия, и она дала импульс. 
Главное — сохранить этот на-
строй.   

ФУТБОЛ 

Юрий Жирков
покинул 
«Химки»
и остался
без клуба 

ВЕТЕРАН
СВОБОДЕН
Артур Нанян

Самый возрастной футбо-
лист российской Премьер-ли-
ги (РПЛ) Юрий Жирков остал-
ся без клуба. Подмосковные 
«Химки» официально объяви-
ли об уходе 38-летнего полуза-
щитника. 

Решение руководства «Хи-
мок» и Жиркова не должно ни-
кого удивлять. С момента пере-
хода в эту команду в январе 
бронзовый призер чемпиона-
та Европы-2008 провел лишь 
три матча, получил пару травм. 
При этом не был исключен ва-
риант с продлением соглаше-
ния еще на один сезон, но сто-
роны не воспользовались дан-
ной опцией. 

— Благодарим защитника за 
время, проведенное в нашем 
клубе, и желаем успехов в даль-
нейшем, — говорится в заявле-
нии на сайте «Химок». 

Продолжает оставаться без 
клуба экс-партнер Жиркова 
по сборной и «Зениту» Артем 
Дзюба. Но, в отличие от Юрия, 
в услугах Дзюбы заинтересо-
ваны сразу несколько команд, 
причем не только из России. 

Недавно сообщалось о 
предложениях по Дзюбе от «Га-
латасарая», «Фенербахче» и 
«Коньяспора». Информация 
поступала разная, но по неофи-
циальным данным, все эти ко-
манды не готовы предложить 
россиянину два миллиона евро 
в год, которые он хочет зара-
батывать. Тот же «Коньяспор» 
готов был подписать Артема, 
но только в том случае, если он 
снизит свои требования до 1,2 
миллиона. 

Не исключено, что Дзюба 
перейдет в один из клубов рос-
сийской Премьер-лиги (РПЛ). 
Впрочем, времени до старта но-
вого сезона осталось немало, 
и если 33-летний форвард хо-
чет и дальше играть в РПЛ, ему 
необходимо как можно быстрее 
определиться с будущим. 

Практически сразу после 
Дзюбы «Зенит» может лишить-
ся еще одного нападающего: к 
уходу в аренду в «Коринтианс» 
близок Юри Алберто. Брази-
лец только зимой переехал в 
Санкт-Петербург и теперь ре-
шил воспользоваться опцией 
ФИФА, согласно которой ле-
гионеры могут приостанавли-
вать контракты с российскими 
клубами до конца следующего 
сезона.

— Алберто — шикарный напа-
дающий. Не сомневаюсь, что 
он подойдет любой команде в 
мире. Он отличный игрок, и мы 
хотим его взять, однако до пере-
хода еще далеко, — подчеркнул 
президент «Коринтианса» Дуи-
лио Монтейру Алвес. 

Вероятно, заменить Албер-
то в «Зените» должен форвард 
«Сочи» Матео Кассьерра. Ко-
лумбиец уже сегодня должен 
прибыть в Санкт-Петербург, 
пройти медосмотр и подписать 
контракт с «сине-бело-голубы-
ми». По некоторым данным, со-
глашение Матео с новым клу-
бом будет рассчитано на три 
года с возможностью продле-
ния еще на один сезон.    

ХОККЕЙ Седьмой год подряд россияне берут Кубок Стэнли

Очередь Ничушкина
Илья Соболев

В 
Национальной хок-
кейной лиге новый 
обладатель Кубка Ст-
энли.  Двухлетнюю 
гегемонию «Тампы» 
пресек «Колорадо», 
обыгравший теперь 
уже экс-чемпионов 
со счетом 4:2 в фина-

ле. Причем решающий, шестой 
матч «Колорадо» выиграл у 
«молний» в гостях — 2:1.

Что не меняется вот уже 
седьмой год подряд, среди 
триумфаторов вновь нашлось 
место россиянину. На этот раз 
им стал Валерий Ничушкин, 
один из главных творцов успеха 
«Колорадо». В финальной серии 
он забросил четыре шайбы, по-
вторив клубный рекорд. К сло-
ву, шестой матч Валера мог про-
пустить из-за гематомы в голе-
ностопе, которую хоккеист по-
казал уже после матча. Но Ни-
чушкин на характере провел на 
льду больше всех времени среди 
форвардов «Колорадо», а арену, 
когда уже все церемонии отгре-
мели, покидал на тележке.

Единственное, что может 
немного омрачить Ничушкину 
праздник, в этом году он не смо-
жет воспользоваться старинной 
традицией и привезти Кубок 
Стэнли в родной Челябинск. 
Запрет на путешествие трофея 
в Россию еще перед стартом фи-
нальной серии наложило руко-
водство НХЛ.

Что касается наших соотече-
ственников из «Тампы», Андрей 
Василевский, Михаил Серга-
чев, Никита Кучеров тоже отда-
ли себя игре полностью и после 
матча не могли сдержать эмо-
ций. Кучеров что-то яростно 
выговорил экипировщику, не 
сумевшему оперативно поме-
нять ему клюшку на последних 
секундах матча, Василевский 
в подтрибунном помещении 
треснул по стене чьим-то шле-
мом. Но это значит, что ребята 
просто не пресытились побе-
дами, даже несмотря на чемпи-
онства в предыдущие два года.

А вот «Колорадо» выиграл 
трофей спустя 20 лет после пре-
дыдущего успеха. О закономер-
ности этого триумфа и роли в 
нем Ничушкина специально 
для «РГ» рассказал чемпион 
мира, бронзовый призер Олим-
пийских игр-2002 Андрей Ни-
колишин.

«Колорадо» выиграл Кубок 
Стэнли. По делу?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Наверное, а 
как вы считаете? По мне, так да. 
Я сразу «Колорадо» фаворитом 
называл.

У Валеры Ничушкина не так 
много очков, как у лидеров 
«Колорадо», но игрового вре-

мени он получал чуть ли не 
больше всех. Почему он так 
важен для команды?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Вот вы гово-
рите, неброская статистика. А 
вы представляете себе, что это 
значит набрать в плей-офф 15 

очков? Забить девять голов в 
плей-офф. Многим это удава-
лось? Давайте так. Вот вы еде-
те на машине. Что для вас важ-
нее: руль, колесо, двигатель, 
подлокотник? Все важно. Так 
же и в хоккее. У каждого челове-
ка своя роль, каждый важен по-
своему. Уберешь Ничушкина, 
не будет второго звена, не будет 
прессинга. Уберешь Маккинно-

на (лидер «Колорадо». — Прим. 
«РГ»), не будет скорости и си-
лового давления. Поэтому когда 
вы говорите, что Ничушкин на-
брал не так много, как Маккин-
нон... да Валера набрал больше, 
чем от него ожидалось. 

Можно назвать Ничушки-
на примером для подража-
ния? Еще пару лет назад у него 
была серия из 91 матча без го-
лов. Все смеялись над ним...

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Я считаю, что 
любой игрок, выступающий в 
НХЛ, — пример для подражания. 
Валерка мой соотечественник, 
челябинский, у него непросто 
складывалась карьера, были вз-

леты и падения. Он в достаточно 
юном возрасте попал в первую 
команду, уехал в НХЛ, где вы-
глядел довольно блекло, потом 
Олимпиада... Много в его карье-
ре случалось оказий. Но он до-
бился той цели, о которой меч-
тал. Я безумно рад и счастлив за 
него. Такие победы не достают-
ся легко. Сейчас, когда «Колора-
до» праздновал на льду победу, 
в конце подержать Кубок подъ-
езжали ребята из ротации. Так 
вот Ничушкин — не человек ро-
тации. Он основное звено, важ-
ная составляющая команды. Ва-
лера по-настоящему этот Кубок 
выиграл. 

Вы верили, что Ничушкин 
тот кризис преодолеет?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Это часть жиз-
ни любого профессионального 
спортсмена. Не знаю ни одно-
го, у которого не было бы спадов 
и который не подвергался бы 
критике. Это нормальная вещь. 
Другое дело, как к этой крити-
ке относиться, что из нее можно 

почерпнуть. Не забивал и не за-
бивал. Хорошо, что Ничушкин 
справился, что нашлись люди, 
которые поверили в него, дали 
ему шанс себя проявить. По-
тенциал Валеры ведь никто не 
оспаривает. У него есть сильные 
и слабые стороны. Просто силь-
ные нужно было приумножить.

Чего не хватило «Тампе»? И 
как оцените игру ее русских 
лидеров?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Я думаю, что 
«Тампе» нужно отдать долж-
ное.  Несмотря ни на какие 
травмы, а их у команды было 
очень много, они дошли до фи-
нала. Но им просто не хвати-
ло силенок, свежести, длины 
скамейки. Андрюха Василев-
ский тащил как мог, а сколько 
моментов создал Никита Ку-
черов? К ним вообще никаких 
вопросов. Они красавцы, ко-
манда-династия, я считаю.  

Ничушкин повторил клубный 
рекорд, забросив четыре шайбы 
в финальной серии Кубка Стэнли.

Ян Непомнящий подошел к турниру претендентов в Мадриде с хорошим багажом знаний.

В пляжном волейболе действия на блоке предельно важны.

А К Ц Е Н Т

Андрей Николишин: Валерий Ничушкин 
— основное звено «Колорадо» и выиграл 
этот Кубок по-настоящему

Юрий Жирков сейчас решает: 
продолжать карьеру или нет. 

Пара Лешуков — 
Стояновский 
выиграла все 
этапы сезона-2022

А К Ц Е Н Т

Владимир Поткин: Непомнящий поймал 
кураж еще в первой партии, когда 
блестяще обыграл китайца Лижэня. 
Главное — сохранить этот настрой

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Ашот Хачатурянц покинул пост 

президента Российской Премьер-

лиги (РПЛ). Об уходе Хачатурянц 

заявил накануне на общем собра-

нии клубов. Его место займет гене-

ральный секретарь Российского 

футбольного союза (РФС) Алек-

сандр Алаев. Хачатурянц возгла-

вил РПЛ в ноябре прошлого года, 

став седьмым руководителем лиги 

после Виталия Мутко, Валерия Фи-

латова, Евгения Гинера, Юрия За-

варзина, Михаила Воронцова и 

Сергея Прядкина.
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